
Россия 
саперавилась 
вином 
На второе место  
по объему импорта 
вышла Грузия

Отсутствие сложностей с опла-
той и простая логистика позво-
лили Грузии стать вторым по-
ставщиком тихих вин в Россию. 
В первом квартале ввоз тихих 
вин из страны вырос на 49%, 
до 13,1 млн л, что позволило Гру-
зии потеснить Испанию и прибли-
зиться к лидирующей по импор-
ту Италии. Импортеры ждут, что 
такой тренд сохранится в долгос-
рочной перспективе.

По итогам первого квартала 2023 
года Грузия стала вторым постав‑
щиком тихих вин в Россию, опере‑
див в этом списке Испанию, следует 
из имеющихся у „Ъ“ данных участни‑
ков рынка. За январь—март из Гру‑
зии импортировано 13,1 млн л, что 
на 49% больше, чем годом ранее. 
Импорт из Испании за этот период 
вырос на 11%, до 12,2 млн л, из со‑
храняющей первое место Италии — 
на 15%, до 13,4 млн л. Ранее Грузия 
занимала третье место среди по‑
ставщиков тихих вин в Россию. 
Весь импорт такого алкоголя в РФ 
в первом квартале вырос на 30%, 
до 73,1 млн л, год к году.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став‑
цев говорит, что выход Грузии на вто‑
рое место среди поставщиков тихих 
вин ожидался еще в 2022 году. По его 
словам, у импортеров сохраняются 
сложности с трансграничными пла‑
тежами, а с Грузией таких проблем 
нет, со страной есть прямая логисти‑
ка без завоза через Прибалтику. Гру‑
зинское вино быстро оборачивается 
в рознице, поэтому требует пополне‑
ния запасов, добавляет эксперт.

Рост доли Грузии на российском 
алкогольном рынке не ограничива‑
ется тихими винами. Импорт игри‑
стых из страны в первом квартале 
год к году вырос примерно в 8,5 раза, 
до 371,99 тыс. л, что соответствует 
пятому месту после Италии, Фран‑
ции, Испании и Португалии. А по‑
ставки грузинских коньков и брен‑
ди увеличились год к году на 120%, 
до 2,66 млн л,— это почти 60% всего 
импорта в категории.

Исполнительный директор вино‑
торговой компании Fort Александр 
Липилин говорит, что около трети 
импорта грузинских вин обеспечи‑
ли структуры Mercury Retail («Крас‑
ное & белое», «Бристоль») и X5 Group 
(«Пятерочка», «Перекресток»). Грузия 
позволяет сетям быстрее и проще 
нарастить винный импорт из‑за от‑
сутствия проблем с платежами, об‑
щей границы и исторических свя‑
зей стран, подтверждает он. В X5 
и «Красном & белом» комментарии 
не предоставили.

Директор по маркетингу Luding 
Group Андрей Ушаков объясняет 
рост импорта грузинских вин «спе‑
цификой сложного времени».
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Прикрой, я от «Аккую»!
Владимир Путин проявил соответствие  
политическим амбициям Реджепа Тайипа Эрдогана

27 апреля президент России принял 
участие в церемонии поднятия  флага 
мирного атома на атомной электростан-
ции (АЭС) «Аккую» (Akkuyu). Церемо-
ния была посвящена завозу ядерного 
топлива на строящуюся станцию. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников отмечает, что церемонию, 
главным участником которой стал пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган, 
разработали талантливые люди.

Этого мероприятия, как говорится, жда‑
ли. Участие в нем господина Путина по ви‑
деосвязи с самого начала не было под сом‑
нением. А вот происходившее с господином 
Эрдоганом впечатляло. Состоялся ли у него 
инфаркт на фоне предвыборной кампа‑
нии или не состоялся. Придет или не при‑
дет? Или, быть может, привезут? Тут ведь 
вопрос стоит ребром: приди или проигра‑
ешь. И он же говорил, что придет. Потом вы‑
яснилось, что будет телефонный разговор 
с президентом России. Но потом все равно 
придет. В конце концов оказалось, что оба 
президента участвуют в мероприятии в фор‑
мате видео‑конференц‑связи. Но и это было 
неточно. Однако сбылось. Нет, господин Эр‑
доган не мог пропустить. АЭС или смерть. 
Причем, что страшнее для него любой дру‑
гой, политическая.

Никогда еще в истории атомострое‑
ния так пышно не отмечался завоз топлива 
на АЭС. Без сомнения, это было предвыбор‑
ное мероприятие. И в нем энергично участ‑
вовал даже генеральный директор Между‑
народного агентства по атомной энергии 
(МАГАТЭ) Рафаэль Гросси.

— Итак, Турция — уже атомная держа‑
ва! — констатировал ведущий.— Это страна, 
у которой есть атомная энергетика. Это стра‑
на, которая входит в атомную лигу!

Дело было обставлено таким образом, что 
Турция, казалось, теперь обладает как мини‑
мум атомным оружием. С другой стороны, 
если взорвать АЭС, то и правда выстрелит.

Очень красиво, с беспилотника на боль‑
шом мониторе показали, как везут топливо 
для турецкой АЭС. Сбывались мечты. Хотя 
не хотелось, признаться, ничего видеть с бес‑
пилотника. Слишком много их стало в на‑
шей жизни. И не только в жизни.

Огромный зал, заполненный турецкими 
чиновниками, аплодировал видеоролику, 
а на самом деле — усилиям Реджепа Тайипа 
Эрдогана снова выиграть президентские вы‑
боры. Сам Реджеп Тайип Эрдоган сидел в ка‑
дре прямо и не двигаясь. Не шевелясь даже. 
Не то что он не подавал признаков жизни. 
Наоборот, окаменев, он словно подчеркивал 
своей незыблемостью величие момента.

Но вот господин Путин неожиданно по‑
махал в кадре рукой, продемонстрировав, 
что он, например, не такой уж и божествен‑

но неподвижный. Ну, ему и не баллотиро‑
ваться пока.

Впрочем, господин Эрдоган, увидев дви‑
жения коллеги, тоже оживился, то есть в бук‑
вальном смысле оживил себя сам и также 
произвел махание рукой.

— Очень редко мы переживаем подоб‑
ные встречи. Имя Турции теперь будет 
упоминаться в лиге стран, производящих 
атомную энергию! — всячески поддержал 
амбиции господина Эрдогана глава МАГАТЭ 
Рафаэль Гросси.

В то время как Германия, например, окон‑
чательно отказывается от такой чести, для 
МАГАТЭ на самом деле и правда важно, что 
кто‑то только начинает радоваться облада‑
нию АЭС.

— Атомная энергия — это чистая энер‑
гия! — сообщил господин Гросси.— МАГА‑
ТЭ оказывает техническую помощь Турции. 
Вместе с российскими партнерами гото‑
вятся сотрудники, которые будут работать 
на этом объекте!

Все тут пока развивалось так, словно ни‑
где и нет никакой войны и никакой Укра‑

ины. Хотя заинтересованные стороны ак‑
тивно присутствовали. Не хватало только 
президента Украины Владимира Зеленско‑
го с его многозначительным приветствен‑
ным словом.

— Все мы нуждаемся в помощи и под‑
держке! — вдруг сообщил Рафаэль Грос‑
си.— Особенно когда речь идет об атомной 
энергетике!

То есть он неожиданно словно прогово‑
рился.

— Будем работать с духом мира, победы 
(тут все‑таки придется выбрать: мира или 
победы.— А. К.), веры и будем праздновать 
100‑летие Турецкой Республики! — возвес‑
тил господин Гросси.

Глава «Росатома» Алексей Лихачев расска‑
зал наконец, в чем дело на станции:

— На первом блоке подходит к концу мон‑
таж оборудования. На втором уже установлен 
корпус реактора. На третьем идет монтаж 
устройства локализации расплава. На чет‑
вертом завершается армирование фундамен‑
та реактора... И продолжается изготовление 
ключевого оборудования станции, в частно‑
сти производство тихоходной турбины!

То есть, конечно, придумать ввезти ядер‑
ное топливо за две недели до президентских 

выборов в Турции и попробовать сделать 
из этого праздник вступления страны в клуб 
ядерных держав могла только очень светлая 
политтехнологическая голова. Праздник 
в честь завершения армирования фунда‑
мента четвертого блока выглядел бы не так 
убедительно.

— Можно сказать, что в Турции уже сло‑
жился свой промышленный атомный кла‑
стер! — витийствовал Алексей Лихачев.

Строго говоря, для него в условиях недав‑
него объявления войны «Росатому» со сто‑
роны G7, причем по масштабам именно 
ядерной, происходящее сейчас было дейст‑
вительно важно.

— АЭС «Аккую» имеет все шансы встре‑
тить и 200‑летие Турецкой Республики! — 
воскликнул Алексей Лихачев.

Речь ему писал кто‑то толковый. Настоль‑
ко, что, может, даже он сам.

— Спасибо президентам за поддержку 
этого действительно планетарного проек‑
та! — добавил под конец пламени господин 
Лихачев, и зал взорвался (фигурально). Тур‑
ки в зале могли и хотели это оценить. Это 
был наконец их масштаб.
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«Дружба»  
пошла по этапам
Украина пытается поднять  
цену транзита российской нефти дважды

Украина, которая с апреля пыталась 
вдвое поднять тариф на прокачку нефти 
из России в Европу по своей территории, 
пересмотрела свои предложения. Те-
перь страна подала заявку на двухэтап-
ное подорожание транспортировки с те-
кущих €13,6 до €21 за тонну с 1 августа. 
Обсуждать рост ставки Киеву приходит-
ся уже напрямую с потребителями неф-
ти, прежде всего Венгрией. По мнению 
экспертов, слишком частые увеличе-
ния тарифа могут привести к остановке 
транспортировки по этому маршруту.

Украинский трубопроводный оператор 
«Укртранснафта» намерен увеличить тариф 
на транзит российской нефти по своему 
участку нефтепровода «Дружба» в два этапа. 
Об этом сообщило агентство Argus со ссыл‑
кой на участников рынка и подтвердили 
источники „Ъ“. По их данным, с 1 июня став‑
ка за прокачку вырастет на 25%, до €17 за тон‑
ну, а с 1 августа — еще на 23,5%, до €21 за тон‑
ну. В «Транснефти» „Ъ“ подтвердили, что 
компания получила соответствующее уве‑
домление от «Укртранснафты», но пояснили, 
что компания не ведет никаких переговоров 
с украинской стороной. В Минэнерго вопрос 
переадресовали «Транснефти». По данным 
Argus, график поставок на второй квартал 
предусматривает рост отгрузок нефти по это‑
му маршруту на 30,5%, до 321 тыс. баррелей 
в сутки (4,05 млн тонн).

Запланированное Украиной подорожа‑
ние транспортировки по ее территории 
станет вторым с начала года. Так, тариф 
уже повышался на 18,3%, до €13,6 за тонну. 
В прошлом году он также вырос дважды: 
с начала года до €9 за тонну, а затем с 1 апре‑
ля — на 27,8%, до €11,5 за тонну. При этом, 
как сообщали источники „Ъ“ на рынке, из‑
начально «Укртранснафта» рассчитыва‑
ла на более резкое увеличение стоимости 
прокачки: с 1 апреля 2023 года компания 
предлагала поднять ставку вдвое — до €27,2 
за тонну, но не смогла согласовать такой рост 
с потребителями.

На данный момент, как поясняют собе‑
седники „Ъ“, знакомые с ситуацией, Украи‑
на ведет переговоры напрямую со Словаки‑
ей, Венгрией и Чехией, которые получают 
нефть по южной ветке «Дружбы». Но затем 
эти договоренности формализуются с рос‑
сийским Минэнерго и «Транснефтью», ко‑
торая исторически вносит аванс за транзит 
через украинскую территорию. В перспек‑
тиве планируется, что страны‑потребители 
перейдут на прямую оплату транспортиров‑
ки нефти до своих границ — сейчас эта стои‑
мость закладывается в цену поставки нефти, 
и российские нефтяные компании, получив 
оплату, перечисляют необходимую сумму 
за прокачку «Транснефти».
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Пенсии доброй воли
Белый дом одобрил  
новую программу  
долгосрочных накоплений

Правительство на заседании в четверг 
поддержало законопроект Минфина 
и ЦБ о запуске новой программы долгос-
рочных сбережений граждан. Согласив-
шиеся на участие в программе смогут 
реинвестировать в нее средства своей 
прежней накопительной пенсии, а так-
же формировать накопления за счет но-
вых взносов и сумм, перечисляемых 
государством в рамках софинансирова-
ния. Сбережения могут быть использо-
ваны после 15 лет участия в программе 
или при достижении возраста 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин. Экспер-
ты отрасли, отмечая преимущества про-
граммы, осторожны в оценках ее буду-
щей популярности в условиях нынешней 
неопределенности.

Правительство одобрило запуск новой 
программы долгосрочных сбережений гра‑
ждан — соответствующий законопроект Мин‑
фин в четверг представил на заседании каби‑
нета министров. Премьер‑министр Михаил 
Мишустин выразил надежду, что новый фи‑
нансовый инструмент позволит гражданам 
накопить дополнительные средства к пенсии, 
а также иметь резерв для особых жизненных 
ситуаций. Глава Минфина Антон Силуанов 
подчеркнул макроэкономическую сторону 
программы — она должна поспособствовать 
притоку в экономику РФ длинных денег. 

Проект долгосрочных сбережений насе‑
ления фактически приходит на смену преж‑

ней системе государственной накопитель‑
ной пенсии. Ее формирование, напомним, 
стало обязательным с 2000‑х годов — на эти 
цели направлялись страховые пенсионные 
взносы по ставке 6% (из общих 22%). Однако 
уже в 2014 году накопительный компонент 
был заморожен по решению правительст‑
ва. С этого момента формирование пенси‑
онных прав россиян шло только в рамках 
солидарной пенсионной системы. Среди 
причин, которые побудили правительство 
отказаться от накопительного компонен‑
та,— недоверие к негосударственным пен‑
сионным фондам (НПФ), а также необходи‑
мость сбалансировать бюджет солидарной 
части пенсионной системы.

Уже в 2016 году Минфин и ЦБ, следуя ре‑
комендациям Всемирного банка (там счи‑
тают, что наиболее устойчивыми являются 
пенсионные системы, доход в которых фор‑
мируется из трех источников — солидарной 
и накопительной частей, программ частно‑
го пенсионного страхования или страхова‑
ния жизни), предприняли первую попытку 
создать альтернативу обязательной нако‑
пительной пенсии. Тогда планы ведомств 
одобрения правительства не получили — 
в частности, потому, что предполагали 
включать население в новые пенсионные 
программы «по умолчанию», то есть в обяза‑
тельном порядке.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 35

процентов составил дефицит кадров в промышленных компаниях в апреле, зафиксировал 
опрос Института Гайдара. Это рекордный уровень за все 27 лет наблюдения этого показателя. В первую 
очередь речь идет о нехватке квалифицированных рабочих. Это подталкивает предприятия к рекордной 
интенсивности найма работников. В апреле баланс этого показателя повторил пиковые значения конца 
2021 — начала 2022 года, когда промышленность выходила из «ковидного кризиса» и набирала работни-
ков. Планы найма вышли в плюс в сентябре 2022 года, а в апреле 2023-го повторили локальные рекорды 
2000 и 2008 годов. Абсолютный же максимум января 2021 года пока остался непревзойденным.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Бизнес полон  
весенних надежд

Ежемесячное исследование делово-
го климата от РСПП зафиксирова-
ло в апреле заметное улучшение на-
строений бизнеса. Индекс деловой 
среды подрос сразу на 3,5 пункта — 
до 47,1 пункта, индекс личных оце-
нок делового климата вырос еще за-
метнее — на 4,2 пункта, до 45,1. Та-
кой оптимизм во многом объясняет-
ся улучшением оценок спроса. Ин-
декс рынка производимой продук-
ции впервые с июля 2019 года пе-
ресек пограничную отметку в 50 пун-
ктов, достигнув 51,6 пункта. 30,8% 
компаний сообщили об увеличении 
спроса в своей отрасли, 34,9% — 
непосредственно на их продукцию 
и услуги. Спрос рос на фоне ста-
билизации закупочных цен — пред-
приятия реже сообщали об их по-
вышении (минус 6 процентных пун-
ктов (п. п.)), тогда как индикатор ко-
нечных цен продолжил расти (плюс 

0,4 п. п). Индекс b2b, характеризу-
ющий активность текущего произ-
водства, также вырос — с 45,7 пун-
кта до 49 пунктов, количество новых 
заказов здесь увеличилось у 29,6% 
предприятий, сократилось лишь 
у 4,7% — значение индикатора под-
нялось на 7,4 п. п., до 61,8 пункта. 

Опережающие индикаторы со-
стояния промышленности в январе—
апреле уже указывали на улучшение 
настроений в секторе из-за роста 
спроса (см. „Ъ“ от 31 марта, 18 и 27 
апреля). По оценкам Института Гай-
дара (ИЭП), поддержку выпуску ока-
зывает недостаток запасов готовой 
продукции — его опросы фиксируют 
с октября 2022 года. Сейчас значе-
ние баланса оценок запасов состав-
ляет минус 1 пункт, следует из све-
жего исследования ИЭП. При этом 
расширение производства обеспе-
чено достаточными запасами отече-
ственных комплектующих (импортных 
хватает только у трети предприятий), 
сырья и материалов. Опрос РСПП 
подтверждает достаточность запа-
сов — ее индикатор прибавил сразу 
3 п. п. и достиг 55 пунктов.

Ожидания бурного роста спроса 
продолжают влиять на кадровую по-
литику компаний. По данным ИЭП, 
о недостатке рабочей силы в апреле 
сообщили 35% предприятий — это 
рекорд за 27 лет мониторинга по-
казателя. В результате предприятия 
интенсивно нанимают работников: 
в апреле баланс показателя повто-
рил пиковые значения рубежа 2021–
2022 годов, когда промышленность 
энергично выходила из «ковидного 
кризиса», отмечают в ИЭП. Опросы 
промышленности РСПП также ука-
зывают на возобновление найма — 
об этом сообщили 80,6% компаний.

Диана Галиева

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ РФ (ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИК: РСПП.
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После роста на 45% в прошлом 
году сырьевые цены в этом году 
могут снизиться на 21% — в пер-
вую очередь это будет вызвано ос-
лаблением спроса на фоне замед-
ления роста мировой экономики, 
прогнозируют эксперты Всемир-
ного банка. В стоимости энерге-
тических товаров эта коррекция 
уже произошла: по итогам пер-
вого квартала цены на энергосы-
рье снизились на 20%, в том чис-
ле нефтяные — на 8%. Ослабле-
ние в экономике зафиксирова-
ла и опубликованная вчера ста-
тистика по ВВП США за первый 
квартал — эксперты не исключают 
«мягкой рецессии» в крупнейшей 
экономике мира на фоне высоких 
ставок, пока же данные указывают 
на замедление темпов ее роста. 

Мировые цены на сырьевые то-
вары в первом квартале снизились 
на 14% — к концу марта их уровень 
опустился на 32% в сравнении с пи-
ковыми значениями, достигнуты-
ми в июне 2022 года (в прошлом году 
сырье подорожало на 45%), что ниве-
лировало большую часть роста цен, 
произошедшего с начала военной 
операции РФ на Украине, говорится 
в обзоре Всемирного банка о состоя-
нии сырьевых рынков. К концу года 
снижение цен может ускориться до 
21% — спад будет связан в первую 
очередь с замедлением мировой эко-
номики, а также с перенаправлени-
ем поставок сырья, ограниченных 
санкциями. Однако более высокая 
активность в промышленном секто-
ре Китая, как и геополитические ри-
ски и неблагоприятные погодные 
условия, может поддержать цены на 
энергосырье и металлы.

Стоимость энергетических то-
варов в этом году может снизиться 
на 26%, при этом большая часть спа-
да уже произошла в первом квар-
тале (минус 20%), фиксируют в ВБ. 
Цены на газ в Европе и США могут 
снизиться вдвое (тем не менее в ЕС 
они будут втрое превышать сред-
ний уровень 2015–2019 годов), а сто-
имость угля, как ожидается, сокра-
тится на 42%. По нефти прогноз бан-
ка на этот год — $84 за баррель, это 
на 16% меньше, чем в среднем в 2022 
году. В первом квартале 2023-го сред-
няя цена нефти составила $81 за бар-

рель, минус 8% квартал к кварталу. 
Заметим, стоимость барреля марки 
Brent в начале недели снизилась до 
уровня конца марта ($78 за баррель), 
несмотря на объявленное дополни-
тельное сокращение добычи страна-
ми ОПЕК+ на 1,1 млн баррелей в сут-
ки начиная с мая. 

Цены на продовольствие по-
сле роста до рекордных уровней 
в 2022-м в этом году также могут 
снизиться на 8%, однако в первом 
квартале дешевела лишь пшени-
ца (минус 5%), а годовая инфляция 
в продовольственном секторе в фев-

рале в среднем составляла 20% — 
это самый высокий уровень за по-
следние 20 лет. Отчасти давление 
на цены ослабнет вслед за удешев-
лением удобрений — их стоимость 
может упасть на 37% после роста на 
55% в прошлом году (в итоге индекс 
снизится до сопоставимого с 2021 
годом уровня). Продукция метал-
лургии, по прогнозу ВБ, также мо-
жет подешеветь на 8% после кратко-
срочного роста в начале года на ожи-
даниях роста активности из-за «от-
крытия» Китая, которые не оправда-
лись в полной мере.

Опубликованные вчера данные 
о динамике ВВП США в первом квар-
тале также оказались хуже ожида-
ний: показатель увеличился на 1,1% 
в годовом исчислении (год к году на 
1,6%) против ожидавшихся аналити-
ками 2% (в четвертом квартале про-
шлого года рост составил 2,6%). По-
требление выросло на 3,7%, капвло-
жения сократились на 0,4%, но са-
мый большой негативный эффект на 
итоговый результат оказало сокраще-
ние запасов. В Capital Economics ожи-
дают, что рост ставок ФРС и банков 
и ухудшение условий кредитования 
приведут к более выраженному спа-
ду в инвестициях и «мягкой рецес-
сии», но отмечают, что пока макроин-
дикаторы указывают скорее на замед-
ление роста, чем на его коллапс. 

«Статистика не вызывала какой-ли-
бо негативной краткосрочной реак-
ции на рынке акций США или в не-
фтяных котировках сразу после вы-
хода, но показала, что индекс расхо-
дов на личное потребление (PCE), ис-
ключающий цены на энергоносите-
ли и еду, показал рост на 4,9% за квар-
тал против 4,4% в четвертом квартале 
прошлого года, отмечает аналитик по 
международным рынкам акций «БКС 
Мир инвестиций» Игорь Герасимов. 
Он полагает, что у ФРС теперь есть 
все основания, чтобы повысить став-
ку на заседании 3 мая, а вероятность 
понижения ставок до конца 2023 года 
представляется все менее реалистич-
ной. Сама ФРС, согласно протоколу 
последнего заседания, ожидает «мяг-
кой рецессии» в США до конца года 
и рост в целом по году на 0,4% — это 
существенно ниже оценок экономи-
стов и банков.

Татьяна Едовина

Цены тормозят о мировую экономику
Сырьевые товары дешевеют из-за замедления глобального спроса

Прошлогодний рост сырьевых цен сменился ощутимой коррекцией вслед за общим торможением 
мировой экономики  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Правительство запускает программу 
специальных казначейских кредитов 
для финансирования региональных ин-
фраструктурных проектов, определив пра-
вила их выдачи — речь идет о займах, ко-
торые будут предоставляться за счет вре-
менно свободных средств единого сче-
та федерального бюджета под 3% на срок 
до 15 лет. Эта мера является несколько 
переформатированным продолжением 
инфраструктурных бюджетных кредитов, 
но со значительно меньшим размахом — 
речь идет о 190 млрд руб. Эксперты по-
лагают, что новая конструкция позволя-
ет финансировать проекты без существен-
ного наращивания обязательств бюдже-
та — в регионах же такие заимствования 
по-прежнему должны быть востребованы. 

Белый дом завершил подготовку к запуску 
нового этапа бюджетной поддержки регио-
нальных инфраструктурных проектов — пра-
вительство утвердило правила выдачи специ-
альных казначейских кредитов под 3% на срок 
до 15 лет. Такие займы будут предоставлять ре-
гионам, в частности, на строительство, рекон-
струкцию и ремонт транспортной, социаль-
ной и коммунальной инфраструктуры, при-
соединение к сетям и закупку подвижных со-

ставов пассажирского транспорта. На реали-
зацию этой программы, сообщил вчера пре-
мьер-министр Михаил Мишустин, предусмо-
трено 190 млрд руб. Как уточнил вице-премьер 
Марат Хуснуллин, 75 млрд руб. распределят на 
конкурсной основе, 50 млрд руб. выделят на 
обновление автобусного парка в муниципа-
литетах, 30 млрд руб.— на развитие дальнево-
сточных городов, 25 млрд руб.— на проекты 
в присоединенных регионах, а 10 млрд руб.— 
на перевод котельных на биотопливо.

Специальные казначейские кредиты, по 
сути, являются продолжением действующей 
программы инфраструктурных бюджетных 
кредитов (ИБК). Напомним, ИБК распределя-
лись в прошлом году примерно на тех же усло-
виях (3% годовых, но на срок не менее 15 лет), од-
нако тогда речь шла о значительно большем объ-
еме — 1 трлн руб. В 2022 году из этой суммы ре-
гионы получили 250 млрд руб., а с начала теку-
щего года — еще 62 млрд руб. О необходимости 
продления этой программы с выделением до 
2030 года по 250 млрд руб. в год заявляли в стро-
ительном блоке правительства — в частности, 
в силу того, что регионы подали заявки на сум-
му вдвое больше лимита. Однако это вызвало 
опасения у Минфина из-за рисков роста закре-
дитованности регионов (см. „Ъ“ от 4 августа 2022 

года) — в итоге власти остановились на выделе-
нии дополнительного лимита в 2023 году.

Сам механизм был немного переформа-
тирован — если в рамках ИБК средства выде-
лялись напрямую из бюджета, то сейчас речь 
идет о предоставлении займов за счет времен-
но свободных средств единого счета федераль-
ного бюджета (см. „Ъ“ от 8 февраля). Согласно 
правилам, основной долг по таким кредитам 
регионы могут начать выплачивать с третье-
го года пользования заемными средствами — 
возможно и досрочное погашение. 

После утверждения правил власти должны 
перейти к отбору самих проектов — решение, 
как и прежде, будет принимать правкомис-
сия по региональному развитию. Как расска-
зывают в аппарате вице-премьера, Фонд раз-
вития территорий «уже отработал заявки ре-
гионов — они готовы к подаче на участие в от-
боре». По данным фонда, сейчас в 77 регионах 
в работе находится более 500 проектов — по-
тенциальная потребность в их финансирова-
нии, впрочем, не озвучивается.

Как отмечает главный специалист направле-
ния «Бюджетная политика» ЦСР Никита Андри-
евский, использование свободных средств еди-
ного счета федерального бюджета позволит фи-
нансировать проекты «без существенного уве-

личения расходных обязательств» казны. С точ-
ки зрения регионов, говорит эксперт группы 
суверенных и региональных рейтингов АКРА 
Илья Цыпкин, кредиты будут востребованы, 
поскольку выдаваться они будут по ставке ниже 
инфляции, при этом «в каждом субъекте можно 
найти инфраструктурный проект, который ну-
ждается в финансировании». Возможно, пред-
полагает Никита Андриевский, «часть прошло-
годних проектов, которые не получили ИБК, бу-
дут реализованы в приоритетном порядке».

Илья Цыпкин отмечает, что новые кредит-
ные обязательства «не усугубят ситуацию с за-
кредитованностью регионов»: 190 млрд руб.— 
это менее 10% от общего объема бюджетных 
кредитов (1,9 трлн руб. на начало года). Согла-
сен с этим и Никита Андриевский: «Это может 
увеличить долговую нагрузку регионов всего на 
1,2 п. п.— с 20,2% на конец 2022 года до 21,4%». 
При этом, добавляет Илья Цыпкин, у большин-
ства регионов крупные погашения по бюджет-
ным кредитам всех видов начинаются с 2025 
года, но нередки случаи пролонгирования 
обязательств по выплате такого долга — в свя-
зи с этим он не исключает, что «федеральный 
центр может пойти на уступки и позволит растя-
нуть погашение на более длительный срок».

Евгения Крючкова

Инфраструктуре сменили кредитную программу
Правительство определило правила выдачи специализированных казначейских займов

Нынешний проект Минфина и ЦБ, напро-
тив, предполагает исключительно доброволь-
ное участие в программе создания сбереже-
ний. Ее участники, помимо возможности сде-
лать новые накопления, также получат доступ 
к средствам, которые они успели сформировать 
до 2014 года, если оформят их в качестве перво-
го взноса на новую программу в рамках догово-
ра с НПФ. Претендовать на выплаты участники 
программы смогут по окончании срока догово-
ра (15 лет) или при достижении возраста 55 лет 
для женщин и 60 лет — для мужчин. Накопле-
ния можно будет получить и досрочно — в не-
ких «сложных жизненных ситуациях». 

Для завлечения граждан в новую програм-
му государство приготовило «подарки». Оно 
будет софинансировать накопления в течение 
первых трех лет, добавляя до 36 тыс. руб. в год. 
Участники системы смогут оформить ежегод-
ный налоговый вычет до 52 тыс. руб. при упла-
те взносов до 400 тыс. руб. в год. Наконец, им 
обещана защита накоплений — система гаран-
тий будет как для вкладов, но с вдвое большей 
страховой суммой — 2,8 млн руб.

Как пояснили в Минфине, программой смо-
гут воспользоваться любые совершеннолет-
ние граждане. Договор долгосрочных сбереже-
ний можно заключить также в пользу ребенка 
или любого другого лица — независимо от его 
возраста. Средства взносов будут вкладываться 

в ОФЗ, инфраструктурные и корпоративные об-
лигации и в прочие надежные ценные бумаги. 
Гражданин сможет заключить договоры с не-
сколькими операторами, пояснили в Минфине.

Как отмечает председатель совета директо-
ров НПФ «Будущее» Галина Морозова, програм-
ма долгосрочных сбережений может занять 
важное место в продуктовой линейке НПФ, 
поскольку позволит им предлагать клиентам 
продукт, обладающий целым рядом преиму-
ществ, включая налоговый вычет, софинан-
сирование и гарантии государства. Тем не ме-
нее, по прогнозу Галины Морозовой, россия-
не вряд ли начнут активно инвестировать в но-
вую программу ранее 2025–2026 годов. Она по-
лагает, что в условиях неопределенности даже 

с учетом всех стимулов пока программа вряд 
ли будет пользоваться повышенным спросом. 

«Инвестиционный горизонт сокращается 
не первый год, а вероятное повышение ста-
вок сделает понятные всем депозиты снова 
привлекательными»,— отмечает руководи-
тель направления развития продуктов УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Олеся Кириленко. Она 
подчеркивает, что успех инициативы во мно-
гом будет зависеть от того, насколько активно 
государство станет прививать населению по-
нимание необходимости формирования на-
коплений, знакомить с тем, как такие инстру-
менты работают, и объяснять, в чем их преиму-
щество по сравнению с традиционными. 

Анастасия Мануйлова

Пенсии доброй воли
с1
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Министр энергетики и природ-
ных ресурсов Турции Фатих Донмез 
рассказал:

— Примерно 30 тыс. человек при-
няли участие в работе на этом объек-
те. И это приблизительно равно насе-
лению одного нашего региона. Здесь 
все работает на эту стройку! АЭС бу-
дет идти впереди нового поколения! 
Для него «Аккую» больше, чем АЭС!

Он бы еще что-то добавил, но про-
сто уже не было слов.

— После того как «Аккую» зара-
ботает на полную мощность, мы, 
конечно, меньше будем, навер-
ное, поставлять природного газа 
в Турцию,— сообщил президент Рос-
сии.— Это дорогой продукт сегодня, 
и будет только дорожать, ну а Турция 
будет пользоваться преимуществом 
державы, которая имеет собствен-
ную атомную энергетику! А атомная 
энергетика, как известно, одна из са-
мых дешевых.

Турецким коллегам на этих сло-
вах должно было стать совсем уже 
просто невыносимо хорошо. Вот что 
бывает со страной, которая не под-
вергает Россию санкциям, а вместе 
с ней не нахально, не бросаясь в гла-
за, противодействует им, одновре-
менно поощряя.

— Прорабатывается и инициати-
ва господина Эрдогана о безвозмезд-

ной отправке в наиболее нуждаю-
щиеся страны мира муки, которую 
из поставляемого российской сторо-
ной зерна произведет турецкая му-
комольная промышленность,— до-
бавил российский президент, давая, 
как и предыдущие докладчики, по-
нять, что сегодня про Украину либо 
хорошо, либо ничего. И поскольку 
первое было исключено, выбрано, 
конечно, второе.

— Это не только станция строит-
ся! — в какой-то момент воскликнул 
президент России.— В Турции созда-
ется новая высокотехнологичная 
атомная отрасль экономики. Новая 
отрасль экономики создается в Тур-
ции — вот что важно!

Он должен был сказать о прези-
денте Турции что-то такое, что мож-
но было бы отлить — нет, не в грани-
те, а в качественном предвыборном 
плакате.

И господин Путин добавил, обра-
щаясь к турецкому коллеге:

— Хочу сказать прямо: вы умеете 
ставить амбициозные задачи и уве-
ренно идете к их осуществлению!

Хоть бегущей строкой в теленово-
стях пускай.

Реджеп Тайип Эрдоган говорил не 
спеша, но не производил впечатле-
ние больного человека. Возможно, 
он просто очень не хотел произво-
дить такое впечатление. А с другой 
стороны, он всегда такой.

— Радуясь запуску производства 
нашей станции, я также хочу поже-
лать себе и в следующий раз встре-
титься с вами лицом к лицу! — ре-
зюмировал Реджеп Тайип Эрдоган 
историю своих новейших полити-
ческих амбиций, обращаясь к залу.

— Прошу вас разрешить передать 
сертификат о завозе первого ядерно-
го топлива на АЭС «Аккую» минист-
ру энергетики и природных ресур-
сов Турции Фатиху Донмезу! — вити-
евато сообщил Алексей Лихачев.

— Прежде чем сказать это ключе-
вое слово «Разрешаю!», хочу вспом-
нить еще раз и обратиться к прези-
денту Эрдогану,— произнес господин 
Путин.— Помните, дорогой друг, пять 
лет назад вы ставили задачу приуро-
чить это событие к 100-летнему юби-
лею Турецкой Республики. Помните 
мою реакцию? Я сказал, что это мало-
вероятно. Это очень сложный, ответ-
ственный процесс, который требует 
большого времени и тщательности, 
обдумывания каждого шага на этом 
пути. И все-таки нам при вашей актив-
ной поддержке удалось это сделать!

Если ничего не путаю, Владимир 
Путин первый раз публично при-
знался, что в чем-то ошибся.

Андрей Колесников

Прикрой, я от «Аккую»!

Празднуемый 27 апреля День российского парла-
ментаризма Экспертный институт социальных ис-
следований (ЭИСИ) отметил тематическим кру-
глым столом. На комплименты участники обсужде-
ния не скупились и даже в названии парламента РФ 
нашли плюс: ведь Дума — это от слова «думать», 
а не от французского parler — «говорить». Единст-
венным партийцем на мероприятии оказалась еди-
норосс Дарья Лантратова, которая заверила, что 
в Думе партии не борются за власть, а стремятся 
к делу, результату и максимальной консолидации. 
Правда, опрошенные „Ъ“ представители других 
партий состоянием российского парламентаризма 
оказались не вполне довольны.

Приуроченный к памятной дате круглый стол ЭИСИ 
назывался «Российский парламентаризм: традиции, на-
стоящее и будущее». По большей части в обсуждении 
участвовали эксперты, а от имени собственно парламен-
тариев выступила замсекретаря генсовета «Единой Рос-
сии» (ЕР), сенатор Дарья Лантратова.

Доцент кафедры политического анализа факульте-
та госуправления МГУ Александр Коньков начал с за-
явления о том, что парламентаризм для России — тра-
диция устоявшаяся и древняя: практику вече в Новго-
роде и Пскове он охарактеризовал как «античную демо-
кратию на отечественной почве». Не углубляясь в общее 
с другими странами, господин Коньков сразу перешел 
к различиям. Так, он обратил внимание, что слово «пар-
ламент», по сути, не соответствует российской тради-
ции: для нас более характерны такие термины, как «со-
борность» и собственно «Дума». «Если слово „парламент“ 
идет от понятия parler — „говорить“, то Дума скорее от 
другого — „думать“. Не выражать и артикулировать, не 
во внешнюю среду отправлять, а в первую очередь во 
внутренний поиск»,— разъяснил политолог.

Модератор круглого стола, директор Института но-
вейших государств Алексей Мартынов тоже поучаство-
вал в дискуссии и тоже — с отсылкой на историю. По его 
мнению, в начале 1990-х российский парламент был па-
раллельным центром власти, а сейчас перешел в свою 
лучшую стадию. «Сегодня российский парламент сим-
волизирует, демонстрирует оптимальную модель выве-
ренного сочетания представительной и законодатель-
ной власти. Выполняет консультативную, законотворче-
скую функцию. Он осуществляет политически партий-
ное представительство, также есть и территориальное 
и этнотерриториальное»,— провозгласил эксперт. И на 
всякий случай напомнил, что в Думе присутствуют це-
лых пять партий: «Вся палитра представлена».

Гендиректор Института региональных проблем На-
талья Линдигрин добавила, что эффективности рос-
сийской модели парламентаризма добавляет и ее реги-
ональный аспект. А замдиректора Института истории 
и политики МПГУ Владимир Шаповалов припомнил, 
что в 1612–1613 годах именно земские представительст-
ва воссоздали российскую государственность.

Политолог Павел Склянчук, в свою очередь, поделил 
нынешних депутатов Госдумы на «воинов», «правоза-
щитников» и «политруков». К первому типу он отнес еди-
норосса Виталия Милонова: «Не смотрите на его внеш-

ний вид. Он безвылазно находится на передовой». Вто-
рой тип, по мнению эксперта, символизируют едино-
росс Артем Метелев и коммунист Нина Останина, а тре-
тий — как и положено, члены думского комитета по обо-
роне, которые «напалмом жгут».

Наконец, Дарья Лантратова заявила, что, хотя целью 
партий традиционно считается борьба за власть, в Рос-
сии все устроено несколько по-другому. «На первый 
план выходит дело, результат, максимальная консоли-
дация»,— заверила она. По словам сенатора, наш парла-
ментаризм основывается на исконно русских культур-
ных началах и ментальности, которая характеризуется 
«сопричастностью, состраданием, помощью, защитой». 
«Парламентарий не может прятаться в своем кабинете, 
его работа не может ограничиваться регламентом како-
го-либо комитета. Он должен помогать. Это отличитель-
ная черта парламентария сегодняшнего дня»,— заклю-
чила единоросс.

Корреспондент „Ъ“ поинтересовался у участников кру-
глого стола, почему на обсуждении парламентаризма не 
оказалось представителей других парламентских партий. 
Алексей Мартынов пояснил, что всему виной — чисто тех-
нические сложности: «К сожалению, а может, к счастью, 
такая загруженность наших депутатов, что многим не уда-
лось принять участие… Сейчас не пленарная неделя, все 
при деле — кто на фронте, кто в регионах». А Александр 
Коньков заметил, что увязывать парламентаризм только 
с парламентом — это «сужение проблемного поля».

Между тем у опрошенных „Ъ“ представителей дум-
ской оппозиции мнения о современном российском 
парламентаризме оказались весьма неоднозначными.

Так, первый замруководителя фракции КПРФ в Госду-
ме Николай Коломейцев считает, что наш парламента-
ризм можно охарактеризовать одним словом — «управ-
ляемый». Николай Новичков («Справедливая Россия — За 
правду»), напротив, полагает, что парламентаризм в Рос-
сии зрелый, а следующим этапом для него станет фор-
мирование коалиционного правительства: «Конечно, во 
взаимодействии с президентской властью, но мы приня-
ли поправки к Конституции, которыми установили, что 
правительство формируется с участием Думы. Давайте 
сделаем следующий шаг». По мнению первого зампре-
да фракции ЛДПР Ярослава Нилова, состояние россий-
ского парламентаризма «оставляет желать лучшего»: «Ва-
жен вопрос доверия. Нужно посмотреть, какое количест-
во избирателей идет голосовать. Если на выборы прихо-
дит меньше 50%, то мы понимаем, что второй половине 
нашего общества представительство не важно, а это не-
правильно». Из-за этого современный парламент не от-
ражает интересы всех общественных групп, полагает де-
путат. А лидер фракции «Новых людей» Алексей Нечаев 
даже увидел в российском парламенте перекос в сторону 
«определенных сословий» — например, работников бюд-
жетных учреждений и чиновников. «При этом молодежи, 
ученых, предпринимателей и промышленников в парла-
ментах крайне мало. „Технарей“, а особенно специали-
стов по „цифре“ — единицы. Из-за этого представитель-
ная функция парламентаризма сегодня не реализуется 
в полной мере»,— подчеркнул господин Нечаев.

Андрей Винокуров, Ксения Веретенникова

Лучше думать, чем говорить
Политологи и сенатор рассказали  
о достоинствах российского парламентаризма

Депутат Мосгордумы (МГД) 
 Евгений Ступин, исключенный 
из КПРФ в том числе за критику 
специальной военной операции, 
лишился и членства в партийной 
фракции. Это решение принима-
лось на закрытом от СМИ заседа-
нии, но господин Ступин в чет-
верг выложил его видеофрагмен-
ты в своем YouTube-канале. С на-
чала работы этого созыва МГД 
фракция КПРФ по разным причи-
нам потеряла уже 5 депутатов, 
и ее численность сократилась 
с 13 до 8 человек. Эксперт счита-
ет, что отказ КПРФ от депутатов 
по идеологическим причинам не 
приведет к расколу среди ее 
ядерного электората, для кото-
рого важен бренд партии и пре-
емственность с КПСС.

Сообщение о его исключении из 
фракции КПРФ в МГД Евгений Ступин 
опубликовал вечером 26 апреля в сво-
их соцсетях. За это решение проголо-
совали лидер фракции Николай Зу-
брилин, его заместитель Леонид Зю-
ганов, а также депутаты Любовь Ни-
китина, Сергей Савостьянов и Виктор 
Максимов. Против, по словам госпо-
дина Ступина, выступили он сам, еще 
один замглавы фракции Павел Тара-
сов и депутаты Елена Янчук и Екате-
рина Енгалычева. «Основная причи-
на: состоявшееся ранее исключение 
из партии. Мой довод: решение при-
нято со многими нарушениями, на-
чиная с ошибки в дате, и это решение 
обжаловано, жалоба Центральной 
контрольной ревизионной комисси-
ей еще не рассмотрена. Но этот довод 
не был принят во внимание»,— напи-
сал депутат. «Более подробно о том, 
как шло горячее обсуждение с попыт-
кой рукоприкладства», он пообещал 
рассказать на следующий день.

Почти получасовое видео с засе-
дания фракции Евгений Ступин опу-
бликовал в своем YouTube-канале ве-
чером 27 апреля. На этих фрагментах 
разговор, действительно, идет на по-
вышенных тонах. Например, депу-
тат Максимов несколько раз пытал-
ся убедить коллегу Ступина, что засе-
дание закрытое и видеосъемку луч-

ше прекратить, но тот продолжал 
снимать. В защиту Евгения Ступи-
на выступила госпожа Енгалычева, 
заявив, что лидер фракции мог бы 
объяснить новоиспеченным депу-
татам «правила игры» в МГД и преду-
предить господина Ступина, каких 
действий ему лучше не совершать. 
Николай Зубрилин, в свою очередь, 
обвинил Евгения Ступина в само-
пиаре и желании развлекать свою 
интернет-аудиторию скандальны-
ми постами. Сам же господин Сту-
пин сообщил о фактической ошиб-
ке в его личном деле (в одном до-
кументе вместо 2023 года значится 
2022-й) и напомнил, что обжаловал 
свое исключение из партии в контр-
ольном органе КПРФ. Жалоба, по его 
словам, будет рассмотрена в мае.

Напомним, Евгения Ступина 
исключили из КПРФ 14 марта 2023 
года. Оснований для этого было на-
звано три: подписание в день нача-
ла спецоперации на Украине пись-
ма «Социалисты и коммунисты про-
тив войны», предоставление поло-
жительной характеристики на осу-
жденного позднее за фейки про ар-
мию оппозиционера и экс-депута-
та Красносельского района Москвы 
Илью Яшина (включен в реестр ино-
агентов) и голосование против отче-
та мэра столицы Сергея Собянина 
в МГД в 2022 году.

Евгений Ступин стал уже пятым 
депутатом, по тем или иным причи-
нам покинувшим фракцию КПРФ 
в действующем созыве МГД. В июне 
2020-го, менее чем через год после 
выборов-2019, по итогам которых 
фракция разрослась почти втрое 
(с пяти до тринадцати депутатов), 
из КПРФ за «систематический отказ 
от партийной дисциплины» исклю-
чили Елену Шувалову. Ее обвиняли 
в неуплате партийного минимума, 
самовольном выдвижении на пост 
главы фракции КПРФ в МГД и сотруд-
ничестве с «идейно чуждыми» либе-
ралами (в ноябре 2019-го она пригла-
сила на свой круглый стол Алексея 
Навального и других внесистемных 
оппозиционеров). В феврале 2021 
года из партии исключили депутата 

Дмитрия Локтева — за то, что в 2019 
году он проголосовал против при-
нятия городского бюджета. А в мар-
те 2021-го их обоих исключили и из 
фракции в МГД за «систематическую 
дискредитацию фракции в глазах 
широкого спектра избирателей».

Еще двух депутатов коммунисты 
лишились по не зависящим от них 
причинам. В августе 2020 года скон-
чался зампред МГД от КПРФ, актер 
и режиссер Николай Губенко, чей 
мандат на довыборах-2021 выиграл 
«яблочник» Владимир Рыжков. А де-
путатские полномочия Олега Шере-
метьева были прекращены в янва-
ре 2021 года после вступления в силу 
обвинительного приговора: в октя-
бре 2020-го господина Шереметье-
ва признали виновным в мошенни-
честве в крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК) и осудили на четыре года услов-
но. Поводом для уголовного дела, по 
версии следствия, стали махинации 
с премированием помощницы депу-
тата. Мандат коммуниста по итогам 
тех же довыборов-2021 достался кан-
дидату от «Единой России» Елене Кац.

Политолог Алексей Макаркин 
считает, что исключение из КПРФ 
тех ее членов, которые не согласны 
с партийной линией, не приведет 
к расколу ядерного электората пар-
тии. «Ядерный электорат ориенти-
рован на бренд КПРФ как продолжа-
тельницы КПСС и в меньшей степе-
ни — на персоналии»,— поясняет 
эксперт. Он напоминает, что в исто-
рии Компартии было много громких 
уходов, но на поддержке ее верных 
сторонников это никак не сказалось. 
К тому же Евгений Ступин, по оцен-
ке господина Макаркина, работал не 
с ядерным электоратом КПРФ, а с де-
мократическим и протестным. «Но 
эти избиратели ушли от КПРФ с на-
чалом спецоперации. Если Компар-
тия когда-нибудь захочет вернуть де-
мократический электорат, это будет 
сделать сложнее, потому что таких 
коммуникаторов в партии остается 
все меньше. Но сейчас КПРФ сосре-
доточена на других вопросах»,— ре-
зюмирует политолог.

Елена Рожкова

Столичные коммунисты  
ослабели на треть
Фракция КПРФ в Мосгордуме с начала созыва  
лишилась уже пяти из тринадцати депутатов

Реджеп Тайип Эрдоган 
поддержал себя коллегами 
ФОТО MURAT CETINMUHURDAR / 

PPO / REUTERS
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Замоскворецкий суд Москвы приговорил к 12 го-
дам колонии и штрафу в размере 75 млн руб. Анас-
тасию Алексееву, работавшую на момент совер-
шения преступления помощницей вице-премьера 
Аркадия Дворковича. Она признана виновной в по-
лучении взяток в виде трех дорогостоящих путевок 
на общую сумму 5,7 млн руб. за лоббирование ин-
тересов фармацевтических компаний «Медполи-
мерпром», «Р-Фарм» и «Промомед Рус» — заклю-
чение ими госконтрактов и включение препаратов 
для похудения в список общедоступных. Второй 
подсудимый, гендиректор «Медполимерпрома» 
Дмитрий Борисов, проходивший по одному из эпи-
зодов уголовного дела, получил условный срок, 
но оштрафован почти на 70 млн руб.

Замоскворецкий суд рассматривал дело Анастасии 
Алексеевой и Дмитрия Борисова полтора года. В итоге 
суд согласился с предложением гособвинения пригово-
рить экс-помощницу вице-премьера к 12 годам колонии 
общего режима. В качестве дополнительного наказания 
ей назначены 75-миллионный штраф и запрет в течение 
15 лет после освобождения занимать должности в гос-
структурах, в том числе связанные с осуществлением 
функций представителя власти, а также организацион-
но-распорядительного и административного характера. 
Также осужденная лишена медали ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени, которая была получена ею во 
время работы в аппарате правительства.

Второй подсудимый — гендиректор фармкомпании 
«Медполимерпром» Дмитрий Борисов — признан ви-
новным в даче особо крупной взятки (ч. 5 ст. 291 УК РФ) 
и получил семь лет лишения свободы условно. Ему также 
назначен штраф в размере 69,8 млн руб. Суд учел то обсто-
ятельство, что Дмитрий Борисов признал вину в полном 
объеме. Анастасия Алексеева вину не признала.

Бывшая помощница вице-премьера признана винов-
ной в двух эпизодах получения взяток в особо крупном 
размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Как ранее уже сообщал „Ъ“, 
Анастасия Алексеева была задержана в феврале 2020 

года вместе со своим близким другом — уроженцем 
Санкт-Петербурга, ныне гражданином США Джином (Ев-
гением) Спектором. Оба были вскоре арестованы.

По версии следствия, именно через Джина Спекто-
ра Анастасия Алексеева получала дорогостоящие пу-
тевки на курорты за лоббирование интересов ГК «Мед-
полимерпром», совет директоров которой возглавлял 
американец, а также фирм «Р-Фарм» и «Промомед Рус». 
В частности, как говорится в деле, в 2016 году Анастасия 
Алексеева получила две путевки общей стоимостью бо-
лее 4,7 млн руб. на остров Пхукет и в Доминикану (они 
объединены в один эпизод дела), а в 2017 году — на Кипр 
стоимостью почти 1,1 млн руб.

За эти вознаграждения бизнесмены добивались по-
лучения крупных госзаказов, а также попадания своей 
продукции — таблеток для похудения «Редуксин» и «Ре-
дуксин-Лайт» — в списки общедоступных препаратов 
(в этих таблетках использовались сибутрамин и его ана-
логи, причисленные в некоторых странах к наркоти-
кам). Компания «Медполимерпром» примерно в это же 
время, когда Анастасия Алексеева получала дорогостоя-
щие путевки, стала единственным поставщиком меди-
цинских изделий из ПВХ для госбольниц, только в 2018 
году предоставив их на сумму 893 млн руб.

Гражданин США Спектор вскоре после ареста признал 
вину и заключил досудебное соглашение о сотрудничест-
ве, после чего был осужден в особом порядке на три с по-
ловиной года колонии строгого режима. Также он высту-
пил свидетелем обвинения по делу своей подруги.

Уголовное преследование еще двух фигурантов — 
бывшего гендиректора и совладельца «Промомеда» Мак-
сима Якушкина и советника гендиректора компании 
«Р-Фарм» Вадима Белоножко, выступавших, по предва-
рительной версии следствия, в роли взяткодателя и по-
средника при даче взятки, было прекращено ввиду их 
активного сотрудничества со следствием.

Защита Анастасии Алексеевой намерена обжаловать 
несправедливый, по ее мнению, приговор.

Владислав Трифонов

Таблетки для похудения  
привели в колонию
За взятки осуждена бывшая помощница вице-премьера РФ

Как стало известно „Ъ“, в пятницу 
главное следственное управле-
ние Следственного комитета РФ 
по Москве планирует ходатайст-
вовать об аресте блогера Елены 
Блиновской. Накануне в отноше-
нии нее было возбуждено уголов-
ное дело об уклонении от упла-
ты налогов почти на 1 млрд руб., 
а также о легализации денежных 
средств. До последнего инфо-
коуч якобы рассчитывала, что ей 
удастся решить проблему с помо-
щью своих связей и знакомств. 
Когда из этого ничего не вышло, 
госпожа Блиновская подалась 
в бега. Забронировав для отвода 
глаз билет на самолет в Ташкент, 
сама отправилась на машине 
в сторону Белоруссии, на границе 
с которой ее и задержали.

Выездная налоговая проверка 
в отношении 41-летней Елены Бли-
новской, в которой принимали 
участие сотрудники ГУЭБиПК МВД 
и УФНС России по Москве, длилась 
ровно год. По данным „Ъ“, послед-
ние несколько месяцев госпожа Бли-
новская пыталась решить проблему, 
используя свои связи и знакомства 
во властных структурах. Однако 26 
апреля главное следственное управ-
ление Следственного комитета РФ 
(СКР) по Москве возбудило в отно-
шении госпожи Блиновской уголов-
ное дело об уклонении от уплаты 
налогов с физического лица в осо-
бо крупном размере на сумму более 
918 млн руб. (ч. 2 ст. 198 УК РФ) и лега-
лизации денежных средств в сумме 
более 43 млн руб., приобретенных 
в результате совершения преступле-
ния (п. «3б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). Уве-
домить об этом фигурантку плани-
ровали на следующий день. Однако 
Елена Блиновская каким-то образом 
узнала об этом накануне и, очевид-
но поняв, что заступаться за нее ни-
кто не будет, решила бежать за грани-
цу. В качестве отвлекающего маневра 
она забронировала на девять утра 27 
апреля билет на рейс из Домодедово 
в Ташкент. Полагая, что именно в сто-
личном аэропорту ее и будут ждать 
оперативники, она тем временем на 
зарегистрированном на одно из ее 
ООО Maybach в четыре утра выеха-
ла в сторону российско-белорусской 
границы. Расстояние 450 км от свое-
го коттеджного поселка «Миллениум 
Парк» на Новорижском шоссе до КПП 
«Красная Горка» в Смоленской обла-
сти Елена Блиновская преодолела 
всего за три часа. Что план не срабо-
тал, светской львице стало понятно, 
когда ее машину примерно в 300 м от 
границы выдернули из потока и пре-
проводили в специальный «карман».

В четверг госпожу Блиновскую до-
ставили в Москву, где ее допрос длил-
ся до позднего вечера. По окончании 
мероприятия подозреваемой объя-
вили о задержании на двое суток. По 
данным „Ъ“, в пятницу следствие пла-
нирует обратиться в суд с ходатайст-
вом об аресте блогера. Параллельно 
с этим оперативники ГУЭБиПК про-

водили вчера обыски примерно по 20 
адресам в Москве и Московской обла-
сти, а также в Ярославле и Вологде.

Как установило следствие, Елена 
Блиновская была зарегистрирована 
в качестве индивидуального пред-
принимателя (ИП), что позволяло ей 
пользоваться упрощенной системой 
налогообложения с допустимым ли-
митом доходов 150 млн руб. в год. 
Однако, по данным силовиков, в пе-
риод с 2019 по 2021 год госпожа Бли-
новская заработала не менее 5 млрд 
руб. Такую прибыть ей принесли 
учебные курсы и онлайн-марафоны. 
Свой тренинг личностного роста «Ма-
рафон желаний» в Instagram (соцсеть 
принадлежит Meta, которая призна-
на экстремистской и запрещена в РФ) 
инфокоуч Блиновская начала вести 
в 2015 году. Сейчас ее аудитория там 
составляет около 6 млн человек. Суть 
проходящих в мессенджерах What-
sApp и Telegram курсов, каждый из 
которых длится примерно месяц, сво-
дится к тому, что подписчики состав-
ляют список своих желаний, а затем 
исполняют их с помощью специаль-
ных заданий. Например, избавляясь 
от лишних вещей в доме.

На данный момент в продаже от 
Елены Блиновской более десятка 
курсов, таких как «Тревога. Стресс. 
Атаки. Страх», «Про зависть и рев-
ность», «Марафон о дружбе», «Дер-
зость быть собой» и т. д. Их стои-
мость составляет от 3 тыс. до 10 тыс. 
руб. Есть и VIP-предложения от 
200 тыс. руб., когда, очевидно, по-
дразумевается, что инфотренером 
будут не помощники госпожи Бли-
новской, а она сама.

Из материалов дела следует, что, ре-
ализуя учебные курсы и тренинг-ма-
рафоны в существенно большем раз-
мере и не желая переходить на общую 
систему налогообложения и уплачи-
вать НДС и НДФЛ, Елена Блиновская 
«целенаправленно и формально раз-
дробила бизнес, а также привлекла 
к реализации преступной схемы не-

установленных лиц». Как установили 
полицейские и налоговики, в период 
с 2019 по 2021 год доходы от предпри-
нимательской деятельности ИП по-
ступали на расчетные счета взаимоза-
висимых и подконтрольных госпоже 
Блиновской 18 организаций и 3 ин-
дивидуальных предпринимателей, 
применяющих упрощенную систему 
налогообложения. Таким образом, по-
лагают в СКР, за этот период инфокоуч 
уклонилась от уплаты налогов почти 
на 1 млрд руб., подав в налоговый ор-
ган декларации, содержащие заведо-
мо ложные сведения.

При этом часть незаконно полу-
ченных доходов Елена Блиновская 
успела легализовать. Пока речь идет 
как минимум о 43 млн руб. Так, по 
данным следствия, на них была ку-
плена престижная иномарка, достав-
шаяся супругу фигурантки уголовно-
го дела, и приобреталось различное 
оборудование для фирмы, учреди-
телем которой также является муж 
госпожи Блиновской. Часть денег 
переводилась на счета других подкон-
трольных блогеру фирм, с которых 
оплачивались покупки родственни-
ков семьи. Также, по версии следст-
вия, некоторая сумма ушла на празд-
нование в августе 2021 года 40-летия 
Елены Блиновской. Его блогер отме-
тила на Алтае, арендовав там отель Al-
tay Resort. В качестве ведущих были 
приглашены Иван Ургант и Ксения 
Собчак. Песнями гостей развлекали 
Филипп Киркоров, Светлана Лобода 
и группа «Звери». Не считая аренды 
отеля, мероприятие обошлось юби-
лярше почти в 120 млн руб.

Напомним, что за последние два 
месяца это уже третье уголовное дело 
об уклонении от уплаты налогов в от-
ношении известного блогера. В марте 
под уголовное преследование попали 
Валерия Чекалина (Лерчик) и ее муж 
Артем, которые задолжали в бюджет 
более 311 млн руб., успев легализо-
вать 130 млн руб. Вскоре после этого 
аналогичное уголовное дело возбу-
дили в отношении уехавшей в Дубай 
Александры Митрошиной. Блогеру 
вменили неуплату 120 млн руб., ко-
торые она недавно вернула в бюджет.

Олег Рубникович

Марафон желаний  
заведет в тюрьму
Известного блогера винят в неуплате налогов  
и легализации

Мосгорсуд удовлетворил иск Минюста о ликви-
дации информационно-аналитического центра 
«Сова» (внесен в реестр иноагентов). Организации 
с 20-летней историей вменили в вину проведение 
мероприятий за пределами города регистрации. 
Юристы «Совы» указывали, что до 2023 года Мин-
юст не считал это нарушением. Правозащитники 
отмечают, что ранее такой же повод использовался 
для ликвидации Московской Хельсинкской группы.

Как сообщал „Ъ“, еще в марте Минюст подал в Мос-
горсуд иск о ликвидации информационно-аналити-
ческого центра «Сова». Ведомство при этом основыва-
лось на результатах внеплановой проверки в январе. 
Основным нарушением Минюст признал проведение 
мероприятий вне региона регистрации — Москвы, по-
скольку у «Совы» не было межрегионального или об-
щероссийского статуса. Как поясняли представители 
центра, министерство имело в виду «не только семина-
ры или круглые столы в разных городах, но и междуна-
родные конференции вне России», например, участие 
в онлайн-конференции ОБСЕ — всего 24 таких случая за 
последние три года. Минюст назвал это «грубыми и неу-
странимыми» нарушениями.

• Центр «Сова» был основан в 2002 году при поддержке 
Московской Хельсинкской группы (МХГ). «Сова» изучает 
«проблемы национализма и ксенофобии, взаимоотноше-
ния религии и общества, политический радикализм». За 
20 лет своей работы центр выпустил сотни докладов и 
исследований на эти темы. Вплоть до 2016 года «Сова» не-
однократно получала гранты президента РФ, а руково-
дитель «Совы» Александр Верховский с 2012 года входил в 
президентский Совет по правам человека. Но в 2016 году 
центр был признан иноагентом; в ноябре 2022 года госпо-
дина Верховского исключили из СПЧ.
Мосгорсуд рассмотрел иск Минюста 27 апреля. 

Юрист «Совы» Диана Сорк ходатайствовала о приоста-
новке процесса, указав, что центр сейчас оспаривает за-
конность проверки Минюста в Гагаринском районном 
суде. Она предложила взять паузу до завершения этого 
разбирательства. Однако судья Вячеслав Полыга отказал.

Дальше госпожа Сорк указала на проверку Минюста 
от 2016 года. Она напомнила, что центр и тогда участво-
вал в «иногородних» мероприятиях, но Минюст не по-
считал это нарушением. Никаких изменений на этот 
счет в законе с тех пор не появилось, сообщила юрист 
и сказала, что министерство должно было предупредить 

о нарушении. Однако сотрудник Минюста заявил, что 
проверка 2016 года не имеет отношения к делу. Как сооб-
щает «Медиазона» (внесена в реестр иностранных аген-
тов), представитель министерства ответил: «Я за тех со-
трудников (проводивших проверку в 2016 году.— „Ъ“) 
пояснить не могу». В ходе заседания сотрудник Миню-
ста настаивал: «Если у вас региональная общественная 
организация, она должна действовать в пределах регио-
на». Госпожа Сорк напомнила, что Фонд президентских 
грантов выдал «Сове» грант на проведение мероприятия 
за пределами Москвы. Судья Полыга заявил, что это не 
имеет отношения к делу, поскольку рассматривается де-
ятельность центра, а не фонда.

Глава «Совы» Александр Верховский спросил у пред-
ставителя Минюста, как министерство предлагает участ-
вовать в международных мероприятиях. Тот ответил, 
что у организации должны быть «структурные подра-
зделения за границей», в противном случае «вы там ме-
роприятия проводить и участвовать в них не должны».

В итоге судья удовлетворил иск Минюста. Александр 
Верховский сказал „Ъ“, что «Сова» оспорит решение суда 
и продолжит работу до его вступления в силу. «Если мы 
уже проигрываем апелляцию, что довольно вероятно, то 
юридическое лицо центра „Сова“ будет ликвидировано. 
И вот в момент, когда и если это решение вступит в силу, 
людям, работающим в центре, предстоит подумать, что 
делать дальше. Продолжать ли деятельность и в каком 
виде, будем решать позже»,— сказал он.

Напомним, в январе по иску Минюста была ликви-
дирована МХГ. Повод был тот же — выход за границы 
региона регистрации. Руководитель правозащитных 
программ МХГ Роман Киселев считает, что речь идет 
о «новой репрессивной практике», применяемой не 
только к политическим и правозащитным организаци-
ям. «Недавно суд ликвидировал объединение цирковых 
актеров, ссылаясь на тот же самый принцип территори-
альности,— сказал он.— Эта ситуация порождает волно-
вой эффект, который перебросится и на другие правоза-
щитные и самые обыкновенные организации». Также 
господин Киселев обратил внимание, что подобная пра-
ктика идет против закрепленного Конституцией права 
граждан на ассоциации. «Какая угроза обществу идет от 
того, что организация, зарегистрированная в Москве, 
осуществляет какие-то действия в другом регионе, я не 
знаю»,— сказал господин Киселев.

Алексей Свиридов, Александр Черных

«Сову» поймали в полдень
Мосгорсуд ликвидировал известный аналитический центр

„Ъ“ стали известны подробности 
уголовного дела в отношении ко-
мандующего военно-морскими 
силами Украины (ВМСУ) Алексея 
Неижпапы. Согласно обвинению, 
которое было заочно предъяв-
лено вице-адмиралу, по его при-
казам с использованием беспи-
лотников и противокорабельных 
ракет три раза были  атакованы 
российские суда, в том числе 
спасательный буксир «Василий 
Бех», что привело к гибели 11 во-
еннослужащих. Командующего 
заочно арестовал суд для органи-
зации его международного розы-
ска, но, согласно сложившейся 
практике, Интерпол не включит 
его в разыскную базу.

Хамовнический райсуд Москвы 
по ходатайству главного военного 
следственного управления (ГВСУ) 
СКР заочно арестовал Алексея Не-
ижпапу на два месяца с момента его 
фактического задержания или экс-
традиции из-за границы. Розыск ад-
мирала поручен полиции.

Основанием для уголовного пре-
следования адмирала послужила 
ст. 12 УК РФ, в соответствии с кото-
рой иностранные граждане и лица 
без гражданства, которые не прожи-
вают в России постоянно, несут от-
ветственность по российскому за-
конодательству, если совершенное 
ими преступление направлено про-

тив интересов Российской Федера-
ции либо ее граждан.

С помощью военной контрраз-
ведки ФСБ ГВСУ СКР установило, что 
Алексей Неижпапа является органи-
затором как минимум трех престу-
плений, предусмотренных ст. 317 
(посягательство на жизнь сотрудни-
ка правоохранительного органа или 
военнослужащего) УК и ч. 2 ст. 167 
(умышленные уничтожение или по-
вреждение имущества путем поджо-
га, взрыва или иным общеопасным 
способом, повлекшее смерть челове-
ка или иные тяжкие последствия) УК.

По версии следствия, помимо ко-
мандующего Неижпапы в престу-
плениях участвовали неустановлен-
ные лица из числа руководителей 
разведывательного и оперативного 
управления ВМСУ, ситуационного 
центра, 10-й морской авиационной 
бригады и 406-й отдельной артилле-
рийской бригады.

2 мая 2022 года по приказу ад-
мирала украинские беспилотники 
атаковали возле острова Змеиный 
в Черном море два российских ско-
ростных десантно-транспортных ка-
тера БК-16 (полное водоизмещение — 
19,5 т). 7 мая от действий БПЛА там же 
пострадал российский десантный 
катер Д-172 (105 т). Наконец, в четыре 
утра 17 июня ракетами, выпущенны-
ми с берега, в нейтральных водах Чер-
ного моря был потоплен спасатель-

ный буксир «Василий Бех» (1670 т). 
В результате обстрелов, санкциони-
рованных адмиралом Неижпапой, 
говорится в материалах уголовного 
дела, представленных в суд, погибли 
11 военнослужащих, а ВМФ России 
нанесен значительный ущерб. Ранее 
все три уголовных дела расследовало 
ВСУ СКР по Черноморскому флоту, от-
куда их передали в центральный ап-
парат военного следствия, где рас-
следования были объединены в одно 
производство. Под стражу, пусть и за-
очно, адмирала определили потому, 
что на свободе он продолжит совер-
шать преступления.

Отметим, что ранее по ходатайст-
ву уже ФСБ Лефортовским судом был 
заочно арестован начальник главно-
го управления разведки Министер-
ства обороны Украины Кирилл Бу-
данов, обвиняемый в организации 
терактов (ст. 205 УК). По версии след-
ствия, именно он мог стоять за взры-
вом трейлера на Крымском мосту.

При этом полноценный розыск об-
виняемых с участием Интерпола фак-
тически невозможен. Международная 
полиция, по данным „Ъ“ из источни-
ков в Генпрокуратуре, не отказывает 
России в приеме документов на обви-
няемых, в том числе по событиям, свя-
занным с конфликтом на Украине, од-
нако не исполняет их, как правило не 
объясняя и причину этого.

Юрий Сенаторов

Украинскому адмиралу  
вменили три судна
Командующий ВМСУ заочно арестован  
за атаки на Черноморский флот 

По данным налоговиков 
и правоохранителей, Еле-
на Блиновская недоплати-
ла налогов почти на 1 млрд 
рублей  ФОТО КАДР ВИДЕО СКР
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«Наши отношения находятся в одной из самых 
низших точек, которые можно припомнить»
Новый посол США в РФ Линн Трейси о своих впечатлениях и двусторонних отношениях

Новый посол США Линн Трейси прибыла в Россию 
в январе этого года, но до сих пор не давала интер-
вью. В беседе с корреспондентом „Ъ“ Еленой Чер-
ненко она дала оценку состоянию двусторонних 
отношений и перспективам контроля над воору-
жениями, рассказала, что ее удивило в новой рос-
сийской Концепции внешней политики, а также от-
ветила на вопросы о невыдаче виз журналистам 
пула МИД РФ.

— Большое спасибо, что свое первое интервью вы 
даете „Ъ“. Вы здесь уже три месяца. Каковы ваши 
первые впечатления? 
— Думаю, что если говорить о моем первом впечатле-
нии, то надо вспомнить, что впервые я сюда приехала 
еще студенткой, когда мне было немногим больше 20 
лет. Это было при Советском Союзе. А сейчас, в свой уже 
третий приезд, могу сказать, что, как и раньше, я очень 
уважаю людей, живущих в России. Россия — страна 
с большой историей и очень богатой культурой. И всем 
этим россияне по праву очень гордятся.

Если говорить про личный опыт, то у меня появились 
друзья и знакомые из числа граждан России, с которыми 
у меня сложились теплые отношения. И, в частности, по-
этому я верю в общественную дипломатию и поддержи-
ваю ее: я видела положительное влияние этих контак-
тов и в другие периоды, когда межправительственные 
отношения находились на низком уровне. Какие бы раз-
ногласия ни были у нас, Соединенных Штатов, с прави-
тельством России, это не разногласия с народом России.

Второе впечатление печальное. Печально видеть, 
в каком направлении движется Россия — представляет-
ся, что она движется в прошлое, во времена репрессий. 
Когда я была здесь в конце 1980-х, я помню, как общест-
во было наэлектризовано реабилитацией Николая Бу-
харина, как появилось ощущение, что наконец можно 
честно и открыто говорить о прошлом. Поэтому так пе-
чально и тревожно видеть, как снова заглушают голоса 
несогласия и памяти. И тут, знаете, возникает вопрос: 
а как это помогает будущему России?
— Недавно заместитель министра иностранных дел 
России Сергей Рябков охарактеризовал состояние 
американо-российских отношений как «крах». По 
его оценке, в том, что ситуация до этого дошла, ви-
новаты США. Как вы оцениваете состояние двусто-
ронних отношений и вызвавшие его причины?
— Я соглашусь с тем, что наши отношения находятся 
в одной из самых низших точек, которые можно при-
помнить за очень долгое время. Но, как вы понимаете, 
у США другой взгляд на обстоятельства, которые к это-
му привели, и я думаю, что в этом важно разобраться. 
Знаете, я, когда оглядываюсь назад, понимаю, что мы 
уже заметно больше десяти лет назад ратифицирова-
ли ДСНВ (Договор о стратегических наступательных 
вооружениях.— „Ъ“). Это произошло в 2011 году. Ког-
да Россия вступила в ВТО (в 2012 году; Всемирная торго-
вая организация.— „Ъ“), я работала в Белом доме в ап-
парате Совета национальной безопасности в отделе по 
вопросам России. И я помню разговоры, которые вели 
президент Обама (президент США Барак Обама.— „Ъ“) 
и президент Медведев (президент РФ Дмитрий Медве-
дев.— „Ъ“) в ходе работы над завершением процеду-
ры присоединения России к ВТО. США тогда работали 
очень напряженно, потому что ВТО действует на основе 
принципа консенсуса, и Соединенные Штаты взаимо-
действовали с целым рядом стран, выступая в поддер-
жку членства России.

И возникает вопрос: что же произошло после всех 
этих достижений, которые мы наблюдали в наших отно-
шениях? Если обернуться назад, то становится довольно 
очевидно, что это случилось в 2013 году. Украина тогда 
смотрела в сторону ЕС. В то время ассоциация с ЕС поль-
зовалась на Украине довольно серьезной поддержкой. 
Но, как вы знаете, потом правительство Украины отка-
залось от ассоциации с ЕС.

Это решение вызвало бурную реакцию, а потом, 
в 2014 году, мы видели, как Россия пошла по пути край-
ней дестабилизации, незаконно аннексировав Крым 
и дестабилизируя ситуацию в Донбассе. В тот момент 
действия России вызвали реакцию не только в США, но 
и у соседей в Западной Европе. Реакция на нарушение 
Россией территориального суверенитета и территори-
альной целостности Украины была чрезвычайно резкой. 

Оглядываясь назад, я спрашиваю себя… Я просто не 
понимаю, как можно утверждать, что действия России 
в отношении Украины тогда, да и сейчас, укрепили стра-
тегическую безопасность России. Как они ее укрепили? 
Ведь именно этот аргумент использовала Россия, утвер-
ждая, что ее беспокоит собственная безопасность. Я не 
вижу улучшения ситуации с безопасностью. Это отно-
сится и к экономической безопасности.

Оглядываясь сейчас назад, я вспоминаю — а я тогда 
работала здесь заместителем посла, я приехала в посоль-
ство работать заместителем посла в 2014 году,— как мой 
начальник, посол Джон Теффт, который раньше работал 
послом на Украине, разговаривал со своими российски-
ми коллегами и говорил им, что вступление в ЕС поддер-
жкой пользуется, а вступление в НАТО — практически 
нет. Членство Украины в НАТО правда не пользовалось 
всеобщей поддержкой. Из-за чего это изменилось? Из-за 
вторжения России на Украину, аннексии Крыма, вмеша-
тельства в ситуацию в Донбассе. Тогда все начало менять-
ся. Появилась поддержка (вступления.— „Ъ“) в НАТО. 

Оглядываясь сейчас назад, я вижу, что Россия неверно 
истолковала ситуацию на Украине в 2014 году. И снова 
неверно ее истолковала в 2022 году, и продолжает это де-
лать. Россия допустила просчет, судя по тому, как она ре-
шила войти на Украину, явно ожидая, что украинцы бу-
дут приветствовать вошедшие войска, а украинцы этого 
не сделали. Украинцы ответили сопротивлением, мы 
это сопротивление видим, это не продукт пропаганды. 
Мы видим, что украинцы демонстрируют волю к борь-
бе и защите своей страны.

И я снова повторяю свой вопрос: как это помогает 
укрепить безопасность России? Потому что сейчас укра-
инцы еще больше полны решимости вступить в НАТО. 
И не только украинцы, а Финляндия и Швеция, стра-
ны, которые долгое время сохраняли нейтралитет. Фин-
ляндия только что вступила в НАТО, и мы ожидаем, что 
следующей будет Швеция. Поэтому, когда я слышу, как 
в России объясняют все эти действия соображениями 
безопасности, а потом смотрю на сложившуюся ситуа-
цию, я никак не могу найти ответ на вопрос: а как все это 
помогло укрепить безопасность России?
— Очень интересно, что вы начинаете отсчет с пере-
ломного момента в 2014 году, потому что ваши рос-

сийские коллеги делают то же самое, только они 
считают, что тогда произошел госпереворот, в ре-
зультате которого на Украине было свергнуто за-
конное правительство. А потом США и их союзники 
по НАТО попытались создать на Украине антирос-
сийский форпост. Так что на официальном уровне 
в России взгляд на эту ситуацию совершенно иной.
— Я припоминаю, что слышала здесь раньше такую точ-
ку зрения, но я также припоминаю, что на Украине шли 
многочисленные демонстрации из-за решения пре-
зидента Януковича (президент Украины Виктор Яну-
кович.— „Ъ“) отойти от запланированного курса на 
ассоциацию с ЕС. Когда протесты и демонстрации про-
должились и стало очевидно, что он теряет поддержку, 
он сбежал. Нельзя назвать переворотом ситуацию, в ко-
торой лидер, потерявший поддержку и испугавшийся 
собственного народа, принимает решение сбежать.
— Глава МИД РФ Сергей Лавров всегда говорит по 
этому поводу, что США должны обратиться к приме-
ру Йемена, лидер которого Абд-Раббу Мансур Хади 
покинул страну, но долгое время признавался Со-
единенными Штатами, в то время как в ситуации 
с Украиной у Вашингтона подход был иным.
— Это аргументация в стиле «а как насчет…». Я думаю, 
мы должны рассматривать Украину и сложившиеся там 
обстоятельства и выносить суждения на основании того, 
что мы знаем о происходящем именно на Украине.

— Полагаю, вы уже ознакомились с новой Концеп-
цией внешней политики России. Она была пред-
ставлена некоторое время назад, причем США там 
упоминаются после всех остальных регионов, не-
посредственно перед Антарктикой, что, несомнен-
но, является сигналом со стороны властей РФ. Ка-
кие чувства у вас это вызвало? И какое у вас в целом 
впечатление от концепции?
— Россия имеет право расставлять приоритеты сво-
ей внешней политики так, как считает нужным. Я ду-
маю, что трудно примирить образ страны, принимав-
шей участие в основании ООН, с действиями, которые 
эта страна совершает, особенно в отношении Украины, 
и которые находятся в таком противоречии с положени-
ями Устава ООН, в котором сказано, что «все члены ООН 
должны воздерживаться в их международных отноше-
ниях от угрозы силой или ее применения… против тер-
риториальной неприкосновенности или политической 
независимости любого государства». 

Вообще, в том, что касается американо-российских 
отношений, я бы хотела особо подчеркнуть, что США 
не рассматривают россиян как врагов. Сейчас много 
говорят о русофобии, отмене России, отмене будущего 
России. Это не является целью Соединенных Штатов. 
И мы, безусловно, никаким образом не хотим отменить 
народ России. 

Да, еще я хотела бы сказать об очень странном упо-
минании (в концепции.— „Ъ“) «англосаксов». Что-то есть 
в этом термине чуть ли не средневековое. Я не удивлюсь, 
если скоро услышу про варягов.
— Раньше чаще говорили «коллективный Запад», 
сейчас — «англосаксы».
— Я обратила внимание на употребление этого терми-
на, но, как я уже сказала, он мне кажется очень стран-
ным. Очень средневековым. И он совсем не отражает 
суть США, которые являются многонациональной стра-
ной, где живут выходцы со всего мира. И все они, как 
вы знаете, внесли свой вклад в американскую культуру, 
значительно обогатили американскую жизнь. Мы очень 
гордимся своей страной, которая впитывает лучшие та-
ланты и традиции, с которыми люди к нам приезжают, 
и превращает их в наше общее достояние. Поэтому при 
всем уважении к языковым приемам, используемым 
для описания США, «англосаксы» звучат очень странно 
и просто не отражают суть Соединенных Штатов.
— Одним из первых вопросов, над которым вам 
пришлось работать по приезде в Москву, стала при-
остановка Россией участия в ДСНВ. Россия заяви-
ла о прекращении инспекций, обмена данными, 
за исключением данных о пусках баллистических 
ракет, и работы двусторонней консультативной ко-
миссии. Спустя месяц США также перестали пре-
доставлять России количественную информацию, 
которую они ранее присылали раз в полгода. Как 
долго будут США готовы продолжать направлять 
в Россию остальные уведомления в рамках догово-
ра? И рассматривают ли США со своей стороны ва-
риант приостановки своего участия в нем, если Рос-
сия не вернется к его полному соблюдению?
— Позвольте мне прежде всего заметить, что США рас-
сматривают контроль над ядерными вооружениями 
как непременное средство поддержания международ-
ной безопасности. Его значение становится особенно 
велико в периоды напряженности, когда наибольшую 
важность приобретают ясность и сдерживание. Имен-
но поэтому несоблюдение Россией обязательств по 
ДСНВ является прискорбным и безответственным, как 
и заявленная ею, но юридически несостоятельная при-
остановка договора.

Действия России угрожают не только существова-
нию ДСНВ, но и будущему американо-российского 
контроля над ядерными вооружениями. В интересах 
стратегической стабильности США продолжат содей-
ствовать сохранению общей прозрачности данных об 
уровнях наших ядерных сил и их расстановке. Взаим-
ное соблюдение ДСНВ укрепляет безопасность США, 
России и всего мира. Поэтому США работают над сохра-
нением договора.

В результате несоблюдения Россией своих обяза-
тельств по ДСНВ и в качестве законной контрмеры, на-
правленной на поощрение России к возобновлению со-
блюдения договора, США проинформировали Россию 
о том, что не будут предоставлять информацию в рам-
ках полугодового обмена данными. США продолжают 
анализировать свои следующие шаги с учетом невы-
полнения Россией ДСНВ. Рассмотрение Соединенными 
Штатами дополнительных контрмер будет определять-
ся результатами нашей оценки влияния российских на-
рушений на национальную безопасность США и нашей 
стратегией в отношении возврата России к выполнению 
ДСНВ. Пока ничего другого о конкретных следующих 
шагах я вам сообщить не могу.
— Российские официальные лица назвали ряд усло-
вий пересмотра своего решения по ДСНВ. В список 
условий входят как небольшие, так и более серьез-
ные требования. К первым относится, например, 
заявление посла России в США Анатолия Антоно-
ва, который ранее сказал, что США могли бы про-
явить добрую волю и разрешить провести в этом 
году торжественную церемонию по случаю годов-
щины встречи советских и американских солдат 
на Эльбе в 1945 году. Насколько я понимаю, цере-
мония на этой неделе проведена не была. К более 
серьезным относится требование прекращения во-
енной помощи Украине, а также прекращения ги-
бридной войны против России. Мы уже знаем, что 
в этом году церемонии у мемориала «Дух Эльбы» 
на Арлингтонском кладбище не будет, есть ли хоть 
какая-то вероятность того, что США изменят свою 
позицию по Украине и станут проводить более до-
брожелательный курс по отношению к России, что-
бы спасти ДСНВ?
— Я ходила в понедельник к мемориальной плите «Дух 
Эльбы» в парке Победы, чтобы лично возложить венок 
в память о 25 апреля 1945 года, когда советские и амери-
канские войска вышли на Эльбу, где встретились как со-
юзники, в духе солидарности. Мы помним то время, ког-
да наши страны могли работать вместе. Насколько мне 
известно, посетителям Арлингтонского национального 
кладбища не запрещается лично возлагать венки. Про-
ведение церемоний, возможно, регулируется другими 
правилами, но, как я уже сказала, насколько мне извест-
но, никаких ограничений, запрещающих лично прий-
ти на кладбище, нет.

Соединенные Штаты понимают, что у нас нет боль-
шей обязанности, чем обязанность по защите мира 
от риска ядерной войны. Именно в этом заключает-
ся цель ДСНВ. Президент Байден (президент США Джо 
Байден.— „Ъ“) ранее заявлял о нашем стремлении к за-
ключению новых соглашений о контроле над воору-
жениями после прекращения действия ДСНВ, согла-
шений, которые смогли бы ограничить риски в мире, 
ставшем гораздо более опасным из-за войны, которую 
ведет Россия, и из-за угрозы применения ядерного ору-
жия против Украины. 

Всего два года назад наши президенты встретились 
летом в Женеве, где обозначили свое намерение рабо-
тать над достижением стабильного и предсказуемого 
соглашения. А сейчас трудно представить себе возврат 
к стратегическому диалогу, пока Россия ведет агрессив-
ную войну на Украине. Переговоры можно проводить 
только с заинтересованным, добросовестным партне-
ром. Объявленная российским правительством так на-
зываемая приостановка ДСНВ не заставит США отказать-
ся от полной поддержки Украины, которая защищается 
от российской агрессии.

Перед Россией лежит ясный путь возврата к полно-
му соблюдению договора — это цель, которая долж-
на сохраняться, поскольку она соответствует нашим 
взаимным интересам в сфере безопасности. США 
по-прежнему готовы встретиться с представителя-
ми России и обсудить обеспокоенность обеих сто-

рон в связи с соблюдением ДСНВ, а также все осталь-
ные аспекты реализации договора. Проведение таких 
встреч — наше договорное обязательство, и США оста-
ются привержены полной и взаимной реализации до-
говора. США десятилетиями работали над сокращени-
ем ядерных арсеналов и содействием стабильности, 
и мы продолжим стремиться к миру без войн, в том 
числе путем  расширенного стратегического диалога 
с Россией, когда это возможно.
— Когда Россия приостановила свое участие в ДСНВ, 
сославшись в том числе на ситуацию вокруг Украи-
ны, российские официальные лица говорили, что, 
по сути, этот шаг — зеркальное отражение дейст-
вий США по прекращению участия в Диалоге по 
стратегической стабильности в феврале 2022 года. 
США готовы пересмотреть свое решение и предло-
жить России перезапустить этот диалог?
— Нет никакого знака равенства между так называемой 
приостановкой Россией своего участия в ДСНВ и при-
остановкой Соединенными Штатами Диалога по стра-
тегической стабильности. Диалог по стратегической 
стабильности — это добровольный дипломатический 
диалог, который ставил своей целью создание фунда-
мента для будущих мер по контролю над вооружения-
ми и сокращению рисков. ДСНВ — это действующий до-
говор о контроле над вооружениями, в рамках которого 
у США и России есть обязательства по ограничению стра-
тегических сил, инспекциям, обмену данными, уведом-
лениям и проведению встреч для обсуждения вопросов, 
связанных с реализацией договора. 

Нарушение Россией своих обязательств в рамках дей-
ствующего договора о контроле над ядерными воору-
жениями не облегчает, а усложняет работу по заклады-
ванию фундамента для будущих мер по контролю над 
вооружениями и сокращению рисков. В январе 2022 
года была проведена внеочередная сессия Диалога по 
стратегической стабильности для обсуждения вопросов, 
связанных со скоплением российских войск на границе 
с Украиной. Но в свете того, что Россия продолжает вести 
войну против Украины, невозможно сказать, когда на-
ступит подходящий момент для возобновления диало-
га о стратегической стабильности с Россией. 

В течение нескольких месяцев перед решением 
Кремля о вторжении на Украину США, НАТО и наши со-
юзники вели серьезные дипломатические переговоры, 
в ходе которых обсуждалась обеспокоенность России 
в сфере безопасности в контексте Украины. Когда мы 
указывали на скопление российских войск на границе 
с Украиной, нас обвиняли в «истерии». Но, как показала 
история, у нас за столом переговоров не было заинтере-
сованного, добросовестного партнера. Повторяю, это не 
то, чего хотели США. Ни одна из наших стран не выигры-
вает от того, что две крупнейшие ядерные державы боль-
ше не взаимодействуют в рамках двустороннего контр-
оля над вооружениями.
— Вопрос об Эване Гершковиче, арестованном здесь 
журналисте газеты The Wall Street Journal. Анатолий 
Антонов, посол России в США, заявил в недавнем 
интервью, что заместитель госсекретаря Виктория 
Нуланд угрожала некоторыми действиями США 
в отношении России, если Эвана Гершковича не ос-
вободят. Какие это могут быть действия? В свою 
очередь, The Wall Street Journal сообщила, что США 
готовы применить «креативные» решения для его 
освобождения. Какие решения имелись в виду?
— Позвольте мне повторить слова, сказанные в начале 
месяца государственным секретарем Блинкеном (Энто-
ни Блинкен.— „Ъ“). Практика произвольного задержа-
ния людей по политическим мотивам нанесет еще боль-
ший ущерб репутации России в мире, а эта репутация 
и так находится в состоянии свободного падения, осо-
бенно с момента вторжения на Украину в прошлом году.

Выдвинутые против Эвана обвинения безоснова-
тельны. Он независимый журналист, который работа-
ет в The Wall Street Journal и имеет журналистскую ак-
кредитацию Министерства иностранных дел (РФ.— „Ъ“). 
Мы призываем Российскую Федерацию немедленно его 
освободить. Мы также призываем немедленно освобо-
дить Пола Уилана. Пол уже больше четырех лет непра-
вомерно находится под стражей в России. Они оба долж-
ны иметь возможность поехать домой к своим семьям.
— Еще один вопрос по этой теме: впервые весь 
пресс-пул МИД РФ не смог вылететь с Сергеем Лав-
ровым в США, потому что, насколько я поняла, жур-
налисты получили визы, когда его самолет был уже 
в воздухе. Это как-то связано с делом Эвана Гершко-
вича? Это такая контрмера? Месть?
— Я вас уверяю, что мы серьезно относимся к обязатель-
ствам принимающей страны ООН. Визы были выданы 
нескольким журналистам, подавшим заявления в связи 
с поездкой министра Лаврова.

Я думаю, что нечестно говорить, что у российских 
журналистов не было возможности осветить речь ми-
нистра иностранных дел Лаврова в ООН, поскольку ряд 
российских СМИ аккредитованы в ООН, в том числе соб-
ственные корреспонденты ТАСС и «РИА Новости».

А вообще говоря, в пресс-центре для иностранных 
журналистов Государственного департамента США ак-
кредитовано больше 12 российских СМИ. Из откры-
тых статистических данных видно, что в прошлом 
году 60 журналистов получили визы, позволяющие 
им находиться и заниматься репортерской деятель-
ностью в США. 
— Но журналистам из пресс-пула пришлось остать-
ся в аэропорту, потому что они поздно получили 
визы. Они не смогли никуда поехать. Было уже 
слишком поздно.
— Мы выдаем визы, когда получаем соответствующее 
разрешение. Им (журналистам.— „Ъ“) ничто не мешало 
поехать в США после того, как они получили визы. 
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л И Н Н  М А Р И  Т Р Е Й С И

Линн Мари Трейси родилась в 1964 году в городе Барбертон (штат 
Огайо). В 1986 году окончила бакалавриат Университета Джорджии 
по специальности «советология», в 1994 году получила степень 
кандидата юридических наук в Университете Акрона. С 1994 года 
Линн Трейси состоит на службе в Госдепартаменте США. В начале 
карьеры работала в посольствах США в Туркменистане, Пакистане 
и Киргизии. В 2000 году перешла в ведомство спецпредставителя 
Госдепартамента в новых независимых государствах. В 2001 году ра-
ботала референтом по Грузии, а в 2003–2004 годах — по Казахстану 
в Бюро по делам Европы и Азии. Между этими назначениями Линн 
Трейси в течение года проработала в посольстве США в Афганистане. 
В 2004–2006 годах она была главой отделения посольства США в 
Астане (Казахстан), а в 2006–2009 годах — главой консульства США в 
Пешаваре (Пакистан). По итогам командировки в Пакистан Линн Трей-
си получила от тогдашнего госсекретаря Хиллари Клинтон награду «За 
проявленный героизм», так как смогла ускользнуть от напавших на ее 
автомобиль экстремистов, после чего в тот же день вышла на работу. 
В 2010–2011 годах она была заместителем посла США в Туркме-
нистане. В 2012–2014 годах занимала пост заместителя помощника 
госсекретаря по Центральной Азии. В 2014–2017 годах Линн Трейси 
занимала пост заместителя посла США в РФ. По окончании службы 
в России она получила почетную награду Госдепартамента в знак 
признания ее работы. В 2017–2019 годах она была старшим совет-
ником по делам России в Бюро по делам Европы и Евразии Госдепа. 
Последним местом ее службы был пост посла в Армении. 9 января 
2023 года Линн Трейси приняла присягу в качестве посла в РФ.

Оглядываясь сейчас назад, 
я вижу, что Россия неверно 
истолковала ситуацию 
на Украине в 2014 году. И снова 
неверно ее истолковала в 2022 
году, и продолжает это делать

Ни одна из наших стран 
не выигрывает от того, что две 
крупнейшие ядерные державы 
больше не взаимодействуют 
в рамках двустороннего 
контроля над вооружениями

полная версия 
kommersant.ru/13401
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам 
помогать. Всего собрано свыше 19,045 млрд руб. В 2023 году 
(на 27 апреля) собрано 464 426 404 руб., помощь получили 
393 ребенка. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр СО НКО — 
исполнителей общественно полезных услуг. В январе 2022 года 
Русфонд выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных, в декабре 
Национальный РДКМ получил грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в регистр, а в январе 
2023 года Русфонд — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Максим Кравченя, полтора года, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
149 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 70 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 22 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, сын сильно постра
дал. Он отставал в развитии, к году даже перевернуть
ся не мог. Врачи диагностировали ДЦП, поражение 
центральной нервной системы. Признали инвали
дом. Мы прошли лечение в реабилитационном центре 
в Москве, потом в Калининграде. Результат есть! Недав
но я узнала о том, что детей с ДЦП успешно лечат в мо
сковском Институте медтехнологий (ИМТ). Мечтаем по
пасть туда, но оплатить счет не в состоянии. Пожалуй
ста, помогите! Елена Крав ченя, Калининградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чику необходимо восстановительное лечение. Оно 
будет направлено на снижение мышечного тонуса, 
укрепление мышц, развитие моторных навыков, 
мелкой моторики, речи».

Максим Головань, 15 лет, врожденная 
расщелина альвеолярного отростка, 
рубцовая деформация губы и нёба, требуется 
ортодонтическое лечение. 147 550 руб.
Внимание! Цена лечения 396 550 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 230 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 19 тыс. руб.

Максим родился с расщелиной верхней губы, нё
ба и альвеолярного отростка, первую операцию пе
ренес в полгода. Ему поэтапно закрывали расщели
ны, восстанавливали функции дыхания, жевания, 
глотания. Ортодонтическое лечение и костную пла
стику альвеолярного отростка оплачивал Русфонд. 
Спасибо вам огромное за помощь! Сейчас Макси
ма готовят к операции на челюстях. Лечение нужно 
продолжать, но оплату нам не осилить. И мы вновь 
просим о помощи! Ольга Головань, Омская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Максиму на
до нормализовать контакты между зубами верхней 
и нижней челюстей и подготовить его к ортогнати
ческой операции».

Сева Кононов, 4 года, врожденная деформация 
правой стопы, требуется хирургическое 
лечение. 149 679 руб.
Внимание! Цена лечения 184 679 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 10 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 25 тыс. руб.

Сева родился с подогнутой внутрь правой стопой. 
Мы сразу обратились к ортопеду, сыну гипсовали нож
ку, затем он носил ортопедическую обувь. Стопа вы
прямилась, но осенью прошлого года снова стала под
ворачиваться. Мы консультировались у нескольких 
ортопедов, и все они говорили, что Севе требуется опе
рация, причем как можно скорее. Я узнала, что такие 
операции успешно проводят в ярославской клинике 
«Константа». Севу берут туда на лечение, но оно нам 
не по карману. Помогите! Наталья Кононова, Удмуртия
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «Мы планируем про
вести ребенку курс этапных гипсований по методу 
Понсети и хирургическое лечение. В результате сто
па выправится, и Сева сможет нормально ходить». 

Абдулло Сабуров, 14 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция, 
требуется окклюдер. 171 502 руб.
Внимание! Цена окклюдера 221 502 руб. Юридические лица  
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 
50 тыс. руб. 

Сын с рождения часто болел, при плаче у него си
нели губы, а при высокой температуре случались су
дороги. Когда Абдулло было четыре года, а его бра
тишке два, жена ушла, с тех пор я один воспиты
ваю сыновей. В 12 лет у Абдулло обнаружили порок 
серд ца — дефект межпредсердной перегородки. 
Сын ослаб, жалуется на головные боли и сильное 
сердце биение, у него немеют руки. Врачи говорят, 
что нужна операция и ее можно провести щадя
ще — закрыть дефект окклюдером. Операцию про
ведут по полису ОМС, а вот окклюдер надо оплатить. 
 Помогите! Умарбек Сабуров, Московская область
Сердечно-сосудистый хирург Московского об-
ластного научно-исследовательского клиниче-
ского института имени М.Ф. Владимирского Ев-
гений Ефремов (Москва): «С учетом анатомии по
рока мальчику требуется операция по закрытию 
дефекта, мы проведем ее эндоваскулярно. После ща
дящего вмешательства Абдулло быстро восстановит
ся и сможет вести активный образ жизни».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Устала уставать
15летнюю Соню спасет срочная операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 21.04.23–27.04.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 52 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

Федеральный регистр есть. Он работает?
Министру здравоохранения РФ Михаилу Мурашко и руководителю ФМБА Веронике Скворцовой

СТРОИМ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ РЕГИСТР  
ДОНОРОВ КОСТНОГО МОЗГА

Уважаемые Михаил Альбертович и Вероника Игорев
на! Обратиться к вам нас заставляют  обстоятельства 
непреодолимой силы. Подписанное 27 декабря про
шлого года Соглашение Федерального медикобио
логического агентства России (ФМБА) и Националь
ного регистра доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова (Национального РДКМ) о признании 
последнего поставщиком Федерального  регистра 
до сих пор не работает, потому что нельзя назвать 
работой происходящее в 2023 году. 

Соглашение предусматривало включение доно
ров Национального РДКМ в Федеральный регистр. 
На включение первой партии (75 840 доноров) по
требовалось два с половиной месяца. 27 марта 
мы передали в ФМБА данные еще 4127 доноров. 
ФМБА подтвердило получение и обещало включе
ние, однако в Федеральном регистре этих доноров 
до сих пор нет. В апреле Национальный РДКМ под
рос еще на 3083 донора. То есть за первые четыре 
месяца года мы выполнили половину годового пла
на в 15 тыс. новых доноров. И вот вопрос: Федераль
ному регистру не нужны новые доноры?

Что не так с Федеральным регистром
За четыре месяца Национальный РДКМ получил лишь од
ну заявку от администратора Федерального регистра — 
Кировского НИИ гематологии и переливания крови 
ФМБА. И она оказалась невыполнимой. Наш донор гене
тически совпал с пациентом НМИЦ гематологии Мин
здрава, и Киров просил отправить образцы крови доно
ра в этот центр на контрольное генотипирование. Од
новременно Национальному РДКМ следовало заполнить 
в программе Федерального регистра карту донора, выгру
зить три бланка информированного согласия, подписать 
их у донора и подгрузить сканы в ту же программу. Вы
яснилось: Национальный РДКМ — поставщик Федераль
ного регистра в соответствии с Соглашением от 27 декаб
ря 2022 года — не имеет доступа в Федеральный регистр. 

Почему не имеет? Нет ответа. Взамен Киров пред
ложил продиктовать персональные данные донора 
по телефону… 

С поставкой образцов крови донора в клинику тоже 
не сложилось. Процедура давно освоенная, вопрос в том, 
кто оплатит забор крови и доставку в Москву — один 
спецкурьер обойдется в 18 тыс. руб. Оказалось, что у кли
ники нет денег на доставку образцов крови и контроль
ное генотипирование…

Между тем с января по апрель 2023 года Национальный 
РДКМ уже выполнил 65 прямых заявок от клиник России 
на поставку трансплантатов. Клиники находят доноров ли
бо в нашей Информационной системе, либо через Всемир
ную ассоциацию доноров костного мозга (WMDA), членом 
которой мы являемся. Кстати, именно там Национальный 
РДКМ находит доноров из регистров ФМБА, не имея вхо
да в Федеральный регистр. Это были 29 трансплантатов 
от отечественных доноров, в том числе три от доноров ре

гистров ФМБА и 26 — от Национального РДКМ, 13 транс
плантатов изза рубежа и 23 — от родственников пациен
тов. Общая стоимость этих работ составила 56 188 974 руб. 
Их оплатил Русфонд, в том числе из средств Фонда прези
дентских грантов на проект «Доставка жизни».

Если учесть цену включения 7210 новых доноров за ян
варьапрель (105 266 000 руб., плательщик — Рус фонд), 
то Национальный РДКМ уже выполнил в этом году работ 
на 161 454 974 руб. Для сравнения: стоимость всех работ На
ционального РДКМ в 2022 году составила 346 102 414 руб.  
Было включено новых 15 183 донора на 221 671 800 руб. 
и заготовлено 177 трансплантатов на 124 430 614 руб. 
(плательщик — Русфонд). 

То есть за четыре месяца 2023 года  Национальный РДКМ 
выполнил работу шести месяцев прошлого года.

Что не так с Национальным РДКМ
Мы не знаем, почему Федеральный регистр не исполня
ет обязательств. Мы лишь знаем, что ФМБА не выполни
ло ничего из обещанного. Еще в феврале обещано, к при
меру, включить Национальный РДКМ в рабочую группу 
поставщиков и пользователей Федерального регистра. 
Группа, как сообщают врачи, собирается, однако нас 
не приглашают. 

Мы не знаем, почему трансплантационные центры 
Минздрава не обеспечены финансированием подбора 
и активации доноров. Закон о Федеральном ре гистре 
вступил в силу 1 сентября 2022 года. Рассказывают, что 
Кировский НИИ нынче вернул в бюджет компенса
цию донорам за  проезд к месту забора стволовых кле
ток и обратно. То есть донорам предложили поехать 
на свои — и доноры вовсе не по ехали. Закон же гаранти
ровал им бесплатный проезд… 

Что же до Национального РДКМ, то в нем все не так — 
если руководствоваться Правилами ведения Федераль
ного регистра. Они утверждены постановлением Прави
тельства РФ №640 и признают поставщиками Федераль
ного регистра лишь учреждения с лицензиями на забор 
образцов крови, стволовых клеток или на лабораторные 
исследования. А Национальный РДКМ обладает лицен
зией на организацию здравоохранения и общественное 
здоровье. Зато у него есть десятки подрядчиков с лицен
зиями, чтобы включать добровольца в регистр в стро
гом соответствии с законодательством о подрядной 
деятельности. 

Мы наладили этот цикл еще в 2018 году, когда о законо
дательном оформлении легитимации этого вида донор
ства и создании Федерального регистра говорили только 
в СПЧ и Совете при Правительстве РФ по вопросам попе
чительства в социальной сфере. Мы руководствовались 
рекомендациями Всемирной ассоциации доноров кост
ного мозга, создавая свой донорский центр, где наряду 
с рекрутинговым производством организованы поиско
вые работы среди доноров, включая все процедуры до за
готовки трансплантата и доставки его в клинику. 

Так вот, Национальный РДКМ — это донорский центр. 
С 2018 года впервые в РФ врачу надо лишь найти для па
циента совместимого донора и отправить заявку нам. Все 
остальное сделает медицинская дирекция Национально

го РДКМ. Впервые, как отмечают врачи, эта услуга позво
лила сократить время от заявки до доставки неродствен
ного трансплантата вдвое, до двух месяцев, а родственно
го — вчетверо, до двух недель.

С кем договариваться?
Год назад, когда правительство вынесло проект Правил 
на общественное обсуждение, мы дали предложения для 
легитимации Национального РДКМ с обеими его служба
ми в составе Федерального регистра. Вицепремьер пра
вительства Татьяна Голикова тогда поручила Минздра
ву и ФМБА по нашим предложениям «принять консоли
дированное решение и при необходимости подготовить 
нормативный правовой акт». Результат известен: прави
тельство утвердило Правила без изменений. То есть Мин
здрав и ФМБА заверили вицепремьера, что правка не тре
буется, и пообещали обеспечить Национальному РДКМ 
самореализацию в Федеральном регистре?

Теперь нерешенные проблемы всплыли, но даже фор
мально обсудить их в Минздраве и ФМБА не с кем. Еще 
в 2021 году в Минздраве действовала Межведомственная 
рабочая группа для развития донорства костного мозга. 
С 2022 года она бездействует, хотя поручение о ее созда
нии давал президент РФ — и, насколько нам известно, оно 
не снято с контроля. Почему бы не возобновить ее работу?

С 2023 года государство финансирует пополнение Феде
рального регистра. Еще отсутствует программа его разви
тия, неизвестна стоимость включения донора в регистр, 
и нет расценок на поисковые и заготовительные работы 
с донорами. Но госбюджет для Федерального регистра уже 
открыт — для госучреждений, но не для некоммерческо
го Национального РДКМ. В нем свыше 83 тыс. доноров, это 
40% всей базы Федерального регистра. И тем не менее стро
ится он на пожертвования, а ФМБА попрежнему ссылает
ся на некомпетентность в финансировании НКО. 

Еще неизвестно, какая численность Федерального 
регистра будет признана оптимальной. Но будь в нем 
и 1 млн доноров, все равно придется подкупать транс
плантаты за рубежом. В Минздраве удивляются: какие 
госзакупки костного мозга по импорту, если торговля 
органами в РФ запрещена?! Но она запрещена и в мире. 
Однако же торгуют и не изпод полы. Продаютпокупа
ют, законами приравняв трансплантат к лекарству. И вот 
наши врачи уже 30 лет легально пересаживают россия
нам костный мозг немцев и прочих шведов, приобретен
ный на деньги пациентов и благотворительных фондов, 
и прокуратура не вмешивается. 

Уважаемые Михаил Альбертович и Вероника Игорев
на! Пять лет Минздрав, ФМБА и НКО России обсуждали 
поправки к закону о легитимации донорства костно
го мозга. Закон действует. Пришло время легитимиро
вать Национальный РДКМ. Мы готовы к сотрудничеству, 
мы стремимся к нему. 

С искренним уважением, 
Лев Амбиндер, президент Русфонда, 
Анна Андрюшкина, генеральный директор 
Национального РДКМ, 
Ольга Герова, медицинский директор 
Национального РДКМ

Соня Артюшина живет с мамой в горо
де Бийске Алтайского края. У девочки 
грудопоясничный сколиоз 4й степе
ни. Многолетнее консервативное ле
чение не помогло — Соне нужна опе
рация, даже две. Их можно провести 
по щадящей технологии VBT (Vertebral 
Body Tethering) — устранить дефор
мацию, используя гибкий шнуркорд, 
сохраняющий подвижность позво
ночника. Такие операции проводят 
в московском Национальном меди
цинском исследовательском  центре 
(НМИЦ) травматологии и ортопедии 
имени Н.Н. Приорова. Но нужна  наша 
помощь: для Сони и ее мамы сумма 
в 1,4 млн руб. за лечение неподъемна.

У Сони на спине мозоли от корсета Ше
но. Жесткого приспособления, которое де
вочка носила постоянно три года, почти 
не снимая. Спала в корсете, ходила в нем 
на занятия в общеобразовательную и ху
дожественную школы, гуляла с друзьями, 
выполняла обязанности старосты в клас
се. Вела вполне обычную жизнь активно
го ребенка.

Только мама Сони Марина знает, что 
дочке приходилось нелегко: корсет на
тирал до крови, давил во время ночного 
сна. Летом в нем было невыносимо жарко, 
а зимой — холодно. 

— Дочка почти не жаловалась, терпе
ла,— рассказывает Марина.— Когда нача
ла носить корсет, я боялась, что не получит
ся у нее, не выдержит, но нет, справилась. 

Артюшины надеялись, что корсет 
остановит искривление Сониной спи
ны. Каждые три месяца ездили на кор
рекцию в Барнаул, в корсетный центр — 
три часа на поезде от Бийска в один 
конец. Неукоснительно соблюдали дру
гие рекомендации врачей: Соня ходи
ла на массаж, плавание, магнитотера
пию, занималась лечебной гимнастикой. 
Но сколи оз прогрессировал. 

Соня начала сутулиться в одиннадцать 
лет. Тогда врачи поставили диагноз «ско
лиоз 2й степени», а через полгода у де
вочки зафиксировали уже 3ю степень ис
кривления. Соня стала быстрее утомлять
ся от любых занятий. И тогда в ее жизни 
появился корсет. На полгода она перешла 
на домашнее обучение, пока привыка
ла к корсету, но потом всетаки вернулась 
в класс — не хватало общения со сверст
никами. Соня открытая и приветливая, 
в школе ее знают почти все: и учителя, 
и ученики.

Большая проблема девочки — она 
очень устает от любой нагрузки. Спи
на сильно искривлена — в районе гру
ди вправо, ниже — в другую сторону — 
и  постоянно болит. Мучает одышка.

В прошлом году Соня с отличием окон
чила художественную школу, куда поступи
ла в шесть лет. Она рисовала все, что виде
ла вокруг, это занятие приносило большую 
радость. Но к окончанию художки девоч

ке было тяжело заниматься: приходилось 
много сидеть. Пока она не рисует больше. 
«Нарисовалась»,— грустно улыбается Соня. 

Однако о своей дипломной работе, по
священной Ван Гогу, любимому художни
ку, рассказывает с воодушевлением. Соня 
окончила отделение моделирования оде
жды, и созданная ею коллекция содержит 
мотивы полотен великого голландского 
живописца. Может быть, надеется девоч

ка, когданибудь удастся увидеть пейзажи, 
которые Ван Гог запечатлел в «Звездной но
чи». Но пока у Сони есть более актуальная 
задача — операция на позвоночнике. 

О том, что операция жизненно необ
ходима, врачи сообщили Артюшиным 
в 2022 году — очередной рентген пока
зал, что сколиоз достиг 4й степени. Мари
на узнала, что в Москве принимает хирург 
 Сергей Колесов, применяющий техноло
гию VBT, которая позволяет корректиро
вать деформацию позвоночника с помо
щью динамической конструкции, сохра
няя его гибкость. Колесов принял Соню 
в январе 2023 года и рекомендовал двух
этапную операцию: сначала на грудном, 
а через месяцполтора — на поясничном 
отделе позвоночника. Государство такое 
лечение не оплачивает.

Артюшины очень ждут операции. 
— Мне страшновато, конечно,— честно 

говорит Соня.— Но я стараюсь относиться 
к этому как к одному из этапов моей жиз
ни, который надо принять. 

Соня устала уставать. Давайте ей по
можем. 

Наталья Волкова,  
Алтайский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С О Н И  А Р Т Ю Ш И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 8 5  1 9 2  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и ортопедии  
имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У Сони грудопоясничный сколиоз самой тяжелой, 
4-й степени. Без хирургического вмешательства деформация позвоночника будет нарастать, на этом фоне 
возможно нарушение функций внутренних органов, появится сердечно-легочная недостаточность. Девочке 
необходимо хирургическое лечение в два этапа с использованием технологии VBT, которая позволит устранить 
искривление и сохранит подвижность позвоночника. После восстановления Соня сможет жить полной жизнью».

Стоимость операции 1 406 192 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 600 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 785 192 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Соню Артюшину, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банков-
ский счет мамы Сони — Марины Юрьевны Артюшиной. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Соня устает от любой нагрузки. 
Спина сильно искривлена — 
в районе груди вправо, ниже — 
в другую сторону — и постоянно 
болит ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28457,68 (+41,21)
РТС 1024,44 (+13,38)
FTSE 100 7831,58 (–21,06)

DAX 15800,45 (+4,72)
DJIA* 33724,82 (+422,95)
NASDAQ Composite* 12115,82 (+261,47)

*На 12:00. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.04.23
Австралийский доллар 54,0499
Английский фунт 101,7218
Белорусский рубль 27,7793
Гонконгский доллар* 10,4084

Дирхам ОАЭ 22,2108
Доллар США 81,5601
Евро 90,2023
Индийская рупия** 99,2656

Казахский тенге** 17,9676
Канадский доллар 59,8606
Китайский юань 11,7609
СДР 110,2113

Сингапурский доллар 61,0708
Турецкая лира* 41,9971
Украинская гривна* 22,0851
Шведская крона* 79,0303

Швейцарский франк 91,3839
Японская иена** 61,0160
*За 10. **За 100. 

Microsoft предлагает продлевать
В компании не хотят отказываться от работы с частными российскими компаниями 

Российские  представительства 
международных компаний 
и юрлица, не попавшие под 
санкции, получают предложе-
ния от американской  Microsoft 
о продлении лицензии на ее 
софт. Всего, по данным „Ъ“, 
письма получили около 1 тыс. 
организаций. Участники рын-
ка считают, что так  Microsoft 
пытается сохранить присут-
ствие на рынке и снизить 
уровень пиратства. Из-за от-
сутствия аналогов по ряду 
 продуктов компании, которые 
не подпадают под законода-
тельные требования импорто-
замещения, продолжат исполь-
зовать американский софт, 
считают эксперты.

Ряд российских представительств 
международных компаний с на-
чала года начали получать письма 
или устные предложения Microsoft 
о продолжении сотрудничества, рас-
сказал „Ъ“ собеседник в IT-отрасли. 
По его словам, Microsoft не хочет те-
рять российских клиентов, поэтому 
не закрывает российское юрлицо 
и пытается найти возможности про-
должить поддержку ПО и его обнов-
ления. По оценке источника, такие 
предложения получили около 1 тыс. 
российских юридических лиц. Дру-
гой собеседник „Ъ“ в отрасли под-
твердил эту информацию, по его 
словам, Microsoft продолжает со-
трудничать с теми компаниями, ко-
торые не попали под санкции США.

После начала военной опера-
ции на Украине Microsoft ограни-
чила доступ к загрузкам некоторых 
своих продуктов для потребите-
лей — в частности, речь идет об ин-
струментах создания установочных 
образов Windows (см. „Ъ“ от 4 мар-

та 2022 года). При этом российские 
дистрибуторы решений Microsoft 
продолжают продавать продление 
лицензий на уже реализованный 
в России софт.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка от продаж ООО «Майкро-
софт Рус» (принадлежит американ-
ской Microsoft Corporation) в 2022 го-
ду составила 6,4 млрд руб., чистая 
прибыль 159 млн руб. Годом ранее 
выручка компании была на уровне 
6,8 млрд руб. при чистой прибыли 
638 млн руб. Летом 2022 года прези-
дент корпорации Брэд Смит зая-
вил, что Microsoft будет сокращать 
бизнес, пока от него «ничего не оста-
нется» (см. „Ъ“ от 23 июня).

В 2022 году ООО «Майкрософт 
Рус» уволило почти всех сотрудни-
ков и расторгло действовавший 
договор аренды, следует из пояс-
нений к отчетности «Майкрософт 
Рус» за 2022 год. Но компания отме-
чает, что решение о ликвидации 
структуры не рассматривается, 
так как «соблюдение правитель-
ственных ограничений» в России 
делает ее долгосрочные планы не-
определенными. В Microsoft не 
 ответили „Ъ“.

Председатель Русско-Азиатско-
го Союза промышленников и пред-
принимателей (РАСПП) Виталий 
Манкевич (также подтвердивший, 
что некоторые компании в России 

получали предложения о продол-
жении сотрудничества с Microsoft) 
полагает, что корпорация пытается 
наладить прямой диалог с россий-
ским бизнесом: «Как мы видим, 
власти Запада пока не давят на Mi-
crosoft в вопросе работы в России. 
Microsoft оценивает возможности 
для возвращения в страну». По его 
оценке, уход Microsoft с россий-
ского рынка обошелся компании 
в $125 млн.

Попытка компании сохранить 
присутствие в России может быть 
связана с репутационными риска-
ми на рынках других стран, счи-
тает руководитель департамента 
цифровых решений агентства «По-

лилог» Людмила Богатырева: «Уви-
дев резкий отказ компании от ра-
боты с локальным российским 
бизнесом по политическим при-
чинам, компании в других стра-
нах будут настороженнее в отно-
шении Microsoft». Управляющий 
партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский считает, что дан-
ный жест американской компа-
нии является желанием сохранить 
за собой некоторые ниши из-за 
возросшего пиратства в РФ: «Такие 
письма — это гарант того, что до-
ступ к легальным продуктам оста-
ется открытым».

Спрос на продукцию от Micro-
soft среди российского бизнеса 
по-прежнему есть, а сам софт по-
ставляется в коробочных версиях 
через параллельный импорт, гово-
рит источник „Ъ“ среди дистрибу-
торов. Безусловно, на какой-то пе-
риод Microsoft сможет сохранять 
влияние на российский бизнес, 
так как база инсталляций у вен-
дора огромная, говорит директор 
R&D-центра IVA Technologies Вик-
тор Петров: «Некоторые заказчи-
ки не могут мигрировать на другие 
операционные системы и офисное 
ПО из-за отсутствия бюджета и со-
поставимых аналогов». Но госпо-
дин Петров уверен, что российские 
компании будут переходить на оте-
чественные решения из-за «векто-
ра» правительства. Согласно ука-
зу президента от марта 2022 года, 
в госсекторе и на объектах кри-
тической информационной ин-
фраструктуры (банки, операторы 
связи, ТЭК и др.) с 2025 года запре-
щается использовать зарубежный 
софт, а с 2026-го — программно-ап-
паратные комплексы.

Тимофей Корнев
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Появление новых технологий, прин-
ципы работы которых еще не вошли 
в корпус всеобщего знания, истори-
чески пробуждает в людях разную 
реакцию: в одних случаях это жела-
ние понять принцип действия, в дру-
гих — неприятие, основанное на 
предубеждениях. Недавно такой по-
пулярной, но мало кому действитель-
но понятной темой были рекомен-
дательные алгоритмы в интернете, 
теперь пришел черед генеративных 
нейросетей.

На днях председатель партии 
«Справедливая России — За правду» 
(СРЗП) Сергей Миронов возмутился 
результатами работы новой версии 
нейросети Kandinsky от Сбербан-
ка. Ему не понравилось, что неким 
«представителям экспертного сооб-
щества» не удавалось генерировать 
с ее помощью флаг России в правиль-
ных цветах или ожидаемый ими 
образ «Z-патриота». Неясно, пытался 
ли лидер СРЗП сам проверить эту ин-
формацию, зато он попросил об этом 

генерального прокурора Игоря Крас-
нова с опасением, что разработка 
Сбербанка «формирует негативный 
образ России».

Активные пользователи гене-
ративных нейросетей давно в кур-
се их ограничений и специфики ра-
боты с ними: чтобы заставить те же 
Midjourney или Stable Diffusion из-
образить что-то конкретное, порой 
необходимо задать очень точные па-
раметры — вплоть до указания стиля 
изображения (например, «реальное 
фото»). К тому же многие нейросети 
натренированы на наборах данных, 
не включающих в себя новейшие ре-
алии. Например, у вышедшей в мар-
те GPT-4 таким сроком отсечения слу-
жит сентябрь 2021 года.

Депутатское тестирование ком-
пьютерных технологий имеет дав-
нюю традицию. Чарльз Бэббидж 
(1791–1871), изобретатель разност-
ной и аналитической машин (по-
следнюю принято считать протоком-
пьютером), писал в мемуарах, что 
члены британского парламента не-
однократно спрашивали его: «Если 
вы введете в машину неверные зна-
чения, выдаст ли она верные отве-
ты?» — «Я не в состоянии правильно 
понять ту путаницу понятий, кото-
рая могла вызвать такой вопрос»,— 
поражался изобретатель.

Порой парламентарии не огра-
ничиваются вопросами к авторам 
новых технологий, а сразу перехо-
дят к ответам. Так, во время публич-
ных слушаний в Конгрессе США 
в 2018 году конгрессмен Ламар 
Смит спросил гендиректора Google 
Сундара Пичаи, мешает ли что-то 
сотрудникам компании манипули-
ровать результатами поиска. После 
этого, не дав собеседнику даже отве-
тить, он сказал: «Мое время истекло, 
поэтому просто отвечу, что не согла-
сен с вами».

Сам факт прогрессивности той 
или иной технологии не может ав-
томатически избавлять ее от крити-
ки. В конце концов, технику будуще-
го делают люди настоящего со своим 
набором приоритетов и представле-
ний о мире. Но возможно, если ста-
вить перед машиной корректные 
 вопросы, она будет работать.

Традиция тестиро-
вать новые компью-
терные технологии  
в парламентах  
прослеживается  
по крайней мере  
с XIX века

Германия ослабила вентили
Сокращение потребления газа отстало от графика

Продолжающееся снижение 
цен на газ и относительно хо-
лодная весна не позволяют Гер-
мании, некогда  крупнейшему 
потребителю российского сы-
рья, поддерживать желаемые 
темпы сокращения использова-
ния газа. Так, по данным немец-
кого регулятора, на прошлой 
неделе потребление ока залось 
всего на 3,5% ниже среднего 
уровня в 2018–2021 годах, тог-
да как целью является сокра-
щение на 20%. Постепенное 
восстановление потребления 
и ожидания еще более низких 
цен на газ летом также практи-
чески остановили заполнение 
газовых хранилищ.

Германии четыре недели под-
ряд не удается выдерживать пла-
новые темпы сокращения потре-
бления газа. С лета прошлого года 
власти страны стремятся сократить 
использование газа на 20% относи-
тельно среднего уровня 2018–2021 

годов, чтобы компенсировать утра-
ту российских поставок. Однако на 
неделе, завершившейся 23 апре-
ля, потребление оказалось лишь 
на 3,5% ниже, причем относитель-
но той же недели 2022 года оно даже 
выросло. В предыдущую, 15-ю, неде-
лю года потребление было меньше 
уровня 2018–2021 годов на 13,7%, 
в 14-ю неделю — на 10,3%, в 13-ю не-
делю — на 17,2%.

Глава немецкого сетевого регуля-
тора Bundesnetzagentur Клаус Мюл-
лер констатировал, что рост спроса 

был вызван относительно холод-
ной погодой, но выразил уверен-
ность, что «инвестиции и экономия 
газа помогут нам подготовиться 
к следующей зиме».

Помимо холодной погоды, ко-
торая пока не позволяет домохо-
зяйствам полностью отключить 
отопление, росту спроса на газ 
способствует снижение цен на 
него. Майский фьючерс на индекс 
TTF торгуется сейчас около отмет-
ки в €39 за 1 МВт•ч (около $463 за 
1 тыс. кубометров), тогда как год на-

зад газ стоил почти вдвое дороже, 
а в августе 2022 года на пике цен — 
в 7,5 раза. При текущих ценах, с уче-
том роста платы за выбросы СО2, 
газовая генерация уже может со-
перничать с угольной в некоторых 
странах, и практически все хими-
ческие, машиностроительные и це-
ментные заводы, остановленные 
в прошлом году, снова становятся 
рентабельными. Однако далеко не 
все из них восстановили производ-
ство, поскольку остается неясным, 
насколько долго продлятся такие 
цены на газ и не следует ли ждать 
нового всплеска к осени.

Газовые трейдеры, однако, та-
кого всплеска, видимо, не ожида-
ют, поскольку темпы закачки газа 
в хранилища, несмотря на отно-
сительно низкие цены, остаются 
весьма вялыми. Фактически уро-
вень заполнения ПХГ Германии 
за последний месяц вырос всего 
лишь на 1,5 процентного пункта, до 
65,9%. При этом власти поставили 

перед немецкими компаниями за-
дачу добиться уровня заполнения 
в 75% к 1 сентября и 95% к 1 ноября. 
Хотя эта задача выглядит техниче-
ски абсолютно выполнимой даже 
без российского газа, европейские 
компании не торопятся закачивать 
газ, видимо, ожидая дальнейшего 
снижения цен на него.

Argus в своем мартовском об-
зоре допускало, что досрочное за-
полнение европейских ПХГ летом 
может спровоцировать резкое паде-
ние цен на СПГ, который некуда бу-
дет девать, если только спрос в Ки-
тае резко не вырастет. Ожидания 
замедления экономик западных 
стран или возможной рецессии 
также создают понижательные ри-
ски для газовых цен. В то же время, 
хотя летом цены на газ могут резко 
снизиться, в случае холодной зимы 
и отсутствия российских поставок 
стоимость газа в Европе вновь мо-
жет подскочить.

Юрий Барсуков

На выезде из РФ Continental забуксовала в США 
Немецкая компания ждет одобрения сделки от американских властей

Власти РФ разрешили Continental 
 продать завод шин в Калуге структуре 
S8  Capital. Стоимость сделки может со-
ставить 7–10 млрд руб., что  сопоставимо 
с €87 млн, в которые актив оценивала 
сама Continental. Однако пока сделка не 
закрыта, поскольку, по данным „Ъ“, Con-
tinental запросила одобрение у американ-
ского регулятора экспортного контроля.

По данным „Ъ“, российские власти одобри-
ли сделку по продаже российских активов Con-
tinental структуре компании S8 Capital Армена 
Саркисяна. Собеседники „Ъ“ на рынке гово-
рят, что сделка одобрена как правительствен-
ной комиссией, так и ФАС несколько недель 
назад. При этом, по их словам, компании для 
закрытия сделки ожидают одобрения амери-
канского регулятора — Бюро промышленно-
сти и безопасности (BIS) Минторга США, речь 
идет о лицензии на реэкспорт. Запрос на полу-
чение лицензии подала Continental.

В Continental не стали комментировать эту 
информацию, лишь сказав, что компания рас-
сматривает различные стратегии по отноше-

нию к своим российским активам, в том чи-
сле и контролируемый выход с рынка. Сейчас 
представительства компании, в частности 
ООО «Континентал Тайрс Рус» и ООО «Конти-
нентал Калуга», продолжают работать в штат-
ном режиме, выполняя свои обязательства пе-
ред клиентами, сотрудниками и партнерами 
в полном объеме. В S8 Capital отказались от 
комментариев. В аппарате правительства РФ 
и ФАС также не стали комментировать статус 
сделки. „Ъ“ направил запрос в BIS.

BIS выдает лицензии на трансакции, ка-
сающиеся товаров, подлежащих экспортно-
му контролю, а также те, которые могут быть 
проведены в интересах правительства РФ 
или Белоруссии или оборонного сектора. По 
данным „Ъ“, Continental могла счесть, что на 
производственной площадке завода в Калуге 
присутствуют товары, на которые распростра-
няется экспортный контроль США. Поэтому 
немецкая компания решила обратиться в BIS 
за лицензией.

Как писал „Ъ“ 21 апреля, Continental Glob-
al Holding Netherlands B.V, владеющая заво-

дом и дистрибутором шин в РФ, еще в феврале 
подписала соглашение о продаже своей доли 
в торговой компании «Континентал Тайрс Рус» 
с АО «Промышленные активы С8». Аналогич-
ное соглашение достигнуто и по заводу в Калу-
ге (ООО «Континентал Калуга»).

Юрист коллегии адвокатов Delcredere Ар-
тем Касумян отмечает, что компания могла 
обратиться к BIS, если продается оборудова-
ние или технология: «На них распространя-
ется экспортный контроль. Например, если 
некая технология изготовления или ПО пере-
даются в рамках сделки». «Если оборудование, 
технологии, ПО и так далее попадает под экс-
портный контроль, то законодательство США 
применяется экстерриториально, в том числе 
в отношении сделок внутри третьего государ-
ства (так называемый transfer). Тогда да, лицен-
зии BIS применимы»,— поясняет он.

Обычно согласование BIS требуется в авиа-
космической отрасли, машиностроении, полу-
проводниках, говорит руководитель юридиче-
ской практики Grace Consulting Ltd Екатерина 
Орлова. «Возможно, подача запроса в BIS — ба-

нальная перестраховка с целью проверки сто-
рон и аффилированных лиц на предмет при-
сутствия в списках BIS и санкциях OFAC или на 
их возможную токсичность с точки зрения вто-
ричных санкций»,— заключает она.

Собеседники „Ъ“ в экспертном сообществе 
оценивают сделку в пределах 7–10 млрд руб. 
Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров полагает, что справедливая стоимость 
предприятий составляет не менее $100 млн. 
Continental уже отразила обесценение акти-
вов в РФ в последней отчетности на €87 млн, 
что эквивалентно приблизительно 7,8 млрд 
руб. Завод Continental производит шины трех 
брендов: Continental, Gislaved и Matador, мощ-
ность — 4 млн шин в год с перспективами рас-
ширения до 16 млн штук. Ранее Nokian Tyres 
реализовала свой шинный бизнес в РФ с заво-
дом мощностью в 17 млн шин за €285 млн «Тат-
нефти» — правительственная комиссия огра-
ничила цену в рублях на уровне 23,05 млрд руб. 
При этом завод Continental был открыт только 
в 2013 году, тогда как Nokian — в 2005 году.

Ольга Никитина, Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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Доллар взяли в оборот
Объемы торгов на бирже  
внезапно выросли

Американский доллар вновь 
стал самой торгуемой валютой 
на российском рынке, превы-
сив биржевые объемы торгов 
китайской валютой. Доля дол-
лара в общем обороте спот-рын-
ка вновь превысила 40%. Это-
му способствует скупка валюты 
иностранными компаниями, ко-
торые  получили разрешение от 
правительства РФ выйти из рос-
сийских проектов. Но по мере 
их  выхода спрос на доллар сни-
зится и юань вновь вернет себе 
доминирующее положение на 
рынке, считают аналитики.

Третий раз за неделю объем тор-
гов долларом США превышает объ-
ем торгов китайской валютой. По ито-
гам торгов четверга, 27 апреля, объем 
операций с американской валютой 
с поставкой «завтра» на Московской 
бирже составил почти 91 млрд руб. 
Это сопоставимо с показателем сре-
ды и на 3 млрд руб. выше результата 
по китайской валюте. Ранее, в марте, 
превышение объемов торгов юанем 
почти всегда превосходило показате-
ли по доллару.

Высокая активность торгов дол-
ларом может быть связана с выхо-
дом иностранных компаний из рос-
сийских бизнесов. «В современной 
ситуации периодически возника-
ют волны выхода иностранного биз-
неса из РФ, что порождает дополни-
тельный спрос на валюты развитых 
стран. Соответственно, в апреле слу-
чилась очередная волна»,— отмеча-
ет ведущий аналитик «Открытие Ин-
вестиции» Андрей Кочетков. В начале 
апреля стало известно, что Shell про-
даст свою долю в проекте «Сахалин-2» 
(27,5%) НОВАТЭКу за около 95 млрд 
руб., которые сможет вывести из Рос-
сии. К тому же правкомиссия по ино-
странным инвестициям РФ одобрила 
сделку по продаже российских акти-
вов испанской группы Inditex, а так-
же сделку «Яндекса» с Uber.

При согласовании таких сделок 
устанавливаются внутридневные 
лимиты продажи валюты. В частно-
сти, как писал «Интерфакс», в случае 
сделки «Яндекса» с Uber правкомис-

сия ограничила дневные покупки ва-
люты суммой $150 млн. Поскольку 
конвертация рублевых средств про-
исходит достаточно равномерно, поэ-
тому, как отмечает Андрей Кочетков, 
на рынке не наблюдается резкого ро-
ста объемов торгов с долларом. Теку-
щие объемы торгов американской 
валютой в полтора раза ниже показа-
телей начала месяца, когда стало из-
вестно о согласовании сделки по вы-
ходу Shell из «Сахалина-2». Вместе 
с тем резко вырос объем среднеднев-
ных сделок с долларом. Если в марте 
показатель держался ниже 4 млн руб., 
то в последние дни он уверенно пре-
вышает 5 млн руб.

Одновременно с этим участники 
рынка отмечают снижение спроса на 
юани. Главный экономист банка «Зе-
нит» Марина Никишова обращает вни-
мание, что на этой неделе юань ослаб 
по отношению к доллару примерно на 
0,5%. После отмены жестких трехлет-
них антиковидных ограничений ин-
весторы все еще опасаются, что эконо-
мика Китая быстро не восстановится. 
Этому способствовала неоднозначная 
макростатистика. Прибыль промыш-
ленных предприятий КНР по итогам 
первого квартала 2023 года продемон-
стрировала сокращение на 21,4% по 
отношению к прошлогоднему показа-
телю. «Это оказало определенное дав-
ление на курс китайской валюты на 
глобальных рынках и дало свою про-
екцию на российский рынок»,— отме-
чает Марина Никишова.

Вместе с тем, по оценке банка «Зе-
нит», снижение объема торгов юанем 
на российском рынке в последние дни 
носит временный характер и не явля-
ется глобальной тенденцией. Этому 
будет способствовать как глобальный 
тренд на дедолларизацию россий-
ской экономики, так и временный ха-
рактер оттока долларового капитала. 
«Большинство компаний, которые хо-
тели или вынуждены покинуть Рос-
сию, уже сделали это. Прочие больше 
ориентированы на работу в новых ва-
лютных условиях с использованием 
национальных валют, включая рубль 
и юань»,— отмечает Андрей Кочетков.

Виталий Гайдаев

У вкладов все стабильно
Банкиры откладывают повышение ставок на осень

Средняя максимальная ставка 
по вкладам, которая рассчиты-
вается по данным банков, при-
влекших наибольший объем 
средств населения, уже полтора 
месяца держится на одном уров-
не. Последний раз такое случи-
лось почти 12 лет назад. Однако 
участники рынка считают, что 
нынешнее равновесие может су-
щественно превысить этот по-
казатель и в состоянии продер-
жаться на достигнутом уров-
не до лета. Впрочем, эксперты 
сходятся во мнении, что во вто-
ром полугодии и ключевая став-
ка, и проценты по депозитам 
 пойдут вверх.

В четверг, 27 апреля, ЦБ опубли-
ковал значение средней максималь-
ной ставки по вкладам в крупней-
ших банках за вторую декаду апреля. 
Она осталась на уровне 7,676% годо-
вых, на котором находится уже ше-
стую декаду подряд. Нынешний 
рекорд повторил достижение, уста-
новленное летом 2011 года, когда 
с первой декады июля по третью де-
каду августа средняя максимальная 
ставка держалась уровне 7,88%.

Банкиры считают, что нынешнее 
достижение не предел. Начальник 
управления «Сбережения» ВТБ На-
талья Тучкова отмечает, что анали-
тики сходятся во мнении, что ЦБ на 
заседании 28 апреля сохранит клю-
чевую ставку на уровне 7,5%. «На этом 

фоне мы не ожидаем существенных 
изменений и в доходности сбере-
гательных инструментов, в настоя-
щее время рынок вкладов находит-
ся в сбалансированном состоянии, 

поэтому средняя максимальная 
ставка может продержаться на теку-
щем уровне как минимум до лета»,— 
 говорит она.

При этом, по ее словам, в ближай-
шее время возможно уменьшение 
ставок по краткосрочным депози-
там, поскольку сейчас банки заинте-
ресованы в привлечении длинных 
денег. «На этом фоне ведущие игро-

ки рынка будут стремиться увели-
чить разницу между доходностью 
коротких и длинных вкладов, сти-
мулируя вкладчиков на размеще-
ние средств вдолгую»,— считает На-
талья Тучкова. В ВТБ также отметили, 
что по итогам первого квартала депо-
зиты заняли 74% от общего портфеля 
привлеченных средств физлиц (де-
позиты плюс накопительные счета), 
но к концу года в банке ожидают сни-
жения доли депозитов и роста доли 
накопительных счетов до 30%.

Управляющий по анализу банков-
ского и финансового рынков ПСБ 
Дмитрий Грицкевич отмечает, что, 
хотя регулятор в своих коммента-
риях и указывает на сохранение вы-
соких инфляционных рисков, под-
держивая ожидания на рынке по 
возможному повышению ставки, 
пока эти риски не реализуются — ин-
фляция в годовом выражении (2,5% 
на 24 апреля) находится существен-
но ниже цели ЦБ (4%). К тому же, по 
его словам, эффект переноса осла-
бления рубля в инфляцию также не 
прослеживается, а потребительская 
активность оставалась подавленной. 
«На этом фоне мы ждем сохранения 
ключевой ставки в ближайшие меся-
цы, в результате чего существенного 
изменения ставок по вкладам также 
не произойдет»,— говорит Дмитрий 
Грицкевич.

Тем не менее не все эксперты 
уверены в непоколебимости клю-

чевой ставки в краткосрочной пер-
спективе. Так, директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Михаил Полухин считает, что 
в ближайшей перспективе есть ве-
роятность плавного роста ключевой 
ставки, в результате чего депозит-
ные ставки также покажут неболь-
шой рост (до 50 б. п.), хотя сущест-
венных изменений ждать не стоит. 
Господин Грицкевич не исключа-
ет, что инфляционные риски могут 
реализоваться во втором полуго-
дии и ЦБ от жесткой риторики пе-
рейдет к действиям — повышению 
ставки. «Мартовские данные ЦБ по 
розничному кредитованию гово-
рят об оживлении потребительско-
го спроса, который может трансли-
роваться в ускорение инфляции, 
кроме того, профицит ликвидности 
в банковской системе продолжает 
снижаться, что может подтолкнуть 
кредитные организации к умерен-
ному росту ставок»,— считает Дмит-
рий Грицкевич. Младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Надежда Караваева также счита-
ет, что к концу 2023 года ставки мо-
гут повыситься, поскольку в прогно-
зе Банка России ключевая ставка на 
этот год находится в диапазоне 7,5–
9%. «Поэтому в плане максимума 
по доходности вкладов стоит ори-
ентироваться на него»,— говорит 
 Надежда Караваева.

Максим Буйлов

Россия саперавилась вином 
По его словам, тренд в том числе поддерживает сокра-

щение импорта вин из США, Австралии и Новой Зелан-
дии по политическим причинам и поставок из других 
стран Нового Света из-за удорожания логистики. По име-
ющимся у „Ъ“ данным, импорт тихих вин из Австралии 
в первом квартале сократился на 45%, до 369,9 тыс. л, а из 
Новой Зеландии — на 24%, до 801,4 тыс. л год к году.

Компания Ladoga в первом квартале увеличила им-
порт из Грузии на 29% год к году, говорит ее директор по 
развитию Дмитрий Исаченков. В конце 2022 года Lado-
ga начала завозить бренд Teliani, который занимает 38% 
рынка Грузии, но несколько лет не был представлен 
в России, а также начала продажи игристого и бренди 
Palavani, рассказывает он. По словам господина Исачен-
кова, спрос на грузинские вина в России поддерживают 
возврат тренда на привычные напитки и популярность 
грузинской кухни. У Luding Group, говорит Андрей Уша-

ков, продажи тихих вин из Грузии выросли в первом 
квартале на 7,6% год к году, а также отмечается резкий 
рост в категории игристых вин, в том числе за счет раз-
вития бренда Askaneli. Господин Ушаков ожидает, что Гру-
зия закрепится на втором месте среди стран—экспорте-
ров тихих и крепленых вин в Россию.

Как указывает Александр Ставцев, на показателях им-
порта первого квартала сказываются низкие темпы ввоза 
января—февраля 2022 года из-за больших стоков и отсроч-
ки части поставок. Испанские вина, отмечает он, несколь-
ко лет теряли долю в России, а в 2022 году их импорт ак-
тивизировался из-за желания части участников рынка 
создать запасы почти любого доступного к ввозу вина ос-
новных стран-поставщиков. Александр Липилин добав-
ляет, что продажи тихих и игристых вин растут примерно 
на 3% и 11% год к году соответственно и во втором-треть-
ем кварталах есть риски затоваривания рынка, что может 
привести к росту доли скидок на вина для распродаж.

Анатолий Костырев

«Дружба» пошла по этапам
Но, как поясняет источник „Ъ“, 

процесс изменения механизма опла-
ты транзита будет небыстрым, так как 
речь идет не только о перечислении 
средств, но и изменении системы 
контроля за объемами и качеством 
нефти. В результате торговля россий-
ским сортом с прокачкой по «Дружбе» 
может переместиться с базисов «фран-
ко-резервуар Будковце» и «франко-ре-
зервуар Фенешлитке» на белорус-
ско-украинскую границу. На данный 

момент диспетчеризацией потоков 
занимается «Транснефть», но в случае 
ее исключения из схемы Словакии, 
Венгрии и Чехии придется набирать 
штат специалистов, которые будут 
выполнять функции контроля на по-
граничных точках нефтепровода. 

При этом очевидно, что отказы-
ваться от закупки российской нефти 
через Украину, несмотря на подоро-
жание транспортировки, Будапешт 
не собирается. Напротив, Венгрия 
в июне планирует подписать с Серби-
ей соглашение о строительстве неф-

тепровода, по которому российская 
нефть из «Дружбы» будет по венгер-
ской территории поступать сербским 
потребителям. Стоимость маршру-
та длиной около 130 км оценивается 
в €100 млн. Запущен он может быть 
к концу 2024 года.

По мнению эксперта Финансового 
университета при правительстве РФ 
Игоря Юшкова, постоянный рост та-
рифов на транзит является для Укра-
ины рычагом давления на Венгрию, 
у которой нет экономически оправ-
данных альтернатив российским по-

ставкам. Так что именно венгерской 
MOL придется платить фактически 
за всю транспортировку, полагает он, 
а также, возможно, страна возьмет на 
себя оплату прокачки до Сербии. Он 
не сомневается, что, несмотря на та-
кую ситуацию, есть предел подоро-
жания, после которого транзит через 
Украину остановится, что будет не-
выгодно самому Киеву. Тем не менее 
эксперт не исключает остановки про-
качки в перспективе в качестве меры 
влияния на Россию.

Ольга Мордюшенко

Малому бизнесу — микрофинансы
МФО нарастили выдачу займов МСБ

В прошлом году микрофинансо-
вые организации увеличили вы-
дачу займов представителям ма-
лого и среднего бизнеса (МСБ) 
на 40%. При этом существенно 
выросла доля в этом сегменте 
негосударственных МФО. В усло-
виях ужесточения регулирова-
ния компании сектора ищут но-
вые прибыльные рынки. Ком-
мерческие МФО готовы предло-
жить предпринимателям тех-
нологичность и скорость выда-
чи займов. Но при этом остают-
ся трудности с настройкой ско-
ринг-моделей.

По итогам 2022 года микрофинан-
совые организации выдали займов 
представителям малого и среднего 

бизнеса на 70 млрд руб., что на 40% 
больше, чем в 2021 году. Портфель 
займов МСП увеличился на 18%, до 
74 млрд руб., следует из отчета Бан-
ка России. При этом представители 
МСБ показали высокую финансовую 
дисциплину: доля просрочки свыше 
90 дней составила на конец прошло-
го года 5,6%, что является минималь-
ным показателем с 2020 года.

Значительная доля рынка при-
ходится на государственные МФО, 
которые для этих целей и создава-
лись. Но растет и доля коммерче-
ских МФО — в 2022 году на них при-
шлось уже 20% от общего объема 
выдач, вдвое больше, чем годом ра-
нее, следует из данных ЦБ. Преи-
мущественно в микрофинансовые 

организации МСБ обращается для 
получения пополнения оборотных 
средств, первоначального капитала 
и покупки основных средств произ-
водства. На эти цели приходится бо-
лее 90% выдач. При этом средняя сум-
ма займа (в зависимости от сектора) 
в государственных МФО составляет 
0,35–2,5 млн руб., в коммерческих — 
0,17–2,7 млн руб. Ставки могут дохо-
дить до 50% годовых в зависимости 
от бизнес-модели МФО.

• Согласно рейтингу «Эксперт РА» 
по итогам первого полугодия 2022 го
да, крупнейшими государственными 
МФО стали Фонд микрофинансирова
ния Краснодарского края (портфель 
займов 3 млрд руб.), Фонд микрофи
нансирования предпринимательства 

Республики Крым (1,97 млрд руб.) 
и Фонд поддержки предпринима
тельства Республики Татарстан 
(1,82  млрд руб.). Среди коммерческих 
МФО крупнейшей стала ГК «МигКре
дит», ее дочерняя финтехплатфор
ма «Папа Финанс» в 2022 году выдала 
займов на 2,3 млрд руб.
«В МФО клиентов сегмента МСП 

привлекают скорость оформления 
займа и сокращенный пакет доку-
ментов. Если в банке решение о пре-
доставлении принимается в течение 
1–5 дней, то заем могут оформить 
в этот же день, при этом требования 
к документам более лояльные»,— 
отмечает председатель совета СРО 
«МиР» Эльман Мехтиев. «Для бан-
ка важно, чтобы клиент был прозра-
чен с точки зрения денежных пото-
ков и имел обеспечение в виде тех 
или иных активов. А у МФО риск-ап-
петит выше, поэтому компании го-
товы работать с сегментом класса 
B и ниже»,— говорит гендиректор 
«Папа Финанс» Елена Будник. А рента-
бельность в сегменте МСБ выше, чем 
у других направлений, что привлека-
ет финансовые институты, включая 
коммерческое МФО с относительно 

высокими аппетитами к риску, до-
бавляет заместитель директора груп-
пы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Сурен Асатуров.

Так что в 2023 году коммерческие 
МФО будут еще более активно раз-
виваться в сегменте финансирова-

ния МСБ, уверены участники рынка 
и эксперты. «Сейчас рынок микрозай-
мов для малого бизнеса воспринима-
ется МФО не таким высококонкурент-
ным, как кредитование физических 
лиц. Сегмент МСБ интересен тем, что 
привлекать клиента пока еще мож-
но проще и дешевле»,— поясняет 
директор онлайн-банка для малого 
и среднего бизнеса «Делобанк» Ири-

на Кузьмина. Кроме того, на фоне 
ужесточения регулирования рынка 
в части выдач физлицам (снижение 
ставки, ограничение максимальной 
допустимой переплаты по займу и ог-
раничения по ПДН, см. „Ъ“ от 30 мар-
та) развитие работы с МСБ в той или 
иной степени позволит компенси-
ровать выпадающую прибыль в сег-
менте обслуживания физлиц, уверен 
директор по маркетингу Moneyman 
Андрей Грезнев.

Но не все участники микрофинан-
сового рынка считают это панацеей. 
Продуктом для микробизнеса мо-
гут быть installment-займы, они мо-
гут покрыть потребность частного 
владельца бизнеса как физического 
лица, уверен финансовый директор 
ГК Eqvanta Яков Ромашкин. «Выход 
в незнакомый сегмент МСБ, где сум-
мы займов существенно больше, мо-
жет привести к убыткам. Хотя бы 
потому, что в этом случае нужно прос-
читывать платежеспособность заем-
щика на гораздо более длительном 
временном промежутке»,— заклю-
чает гендиректор Webbankir Андрей 
Пономарев.

Полина Трифонова

Чтобы возникло 
пространство  

для дальнейшего снижения 
(ключевой.— „Ъ“) ставки, 

необходимо, чтобы 
проинфляционные риски 

снизились
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 20 апреля

Ц И Т А Т А

74 миллиарда рублей
составил портфель  
займов МСБ, выданный 
микрофинансовыми  
организациями,  
по итогам 2022 года
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Несмотря на сохраняющийся вы-
сокий уровень пустующих площа-
дей в коворкингах и гибких офи-
сах Москвы, объем их предложе-
ний за год вырос примерно в пол-
тора раза. Это уже привело к сни-
жению запрашиваемых ставок 
аренды, вынуждая арендодате-
лей быть гибче в процессе перего-
воров. Такая конъюнктура может 
снизить интерес к формату инвес-
торов, занявших выжидательную 
позицию. Они опасаются, что ры-
нок не готов к большому объему 
предложения.

Объем предложения гибких офисов 
в Москве на начало апреля, по подсче-
там NF Group, составил 381,8 кв. м, или 
55,6 тыс. рабочих мест. Это в полтора 
раза больше год к году. Аналитики свя-
зывают такую динамику с завершени-
ем проектов, начатых в прошлом году. 
В первом квартале 2023 года на рынок 
вышли сразу пять новых коворкингов 
площадью 23,9 тыс. кв. м. По оценкам 
CMWP, совокупный объем предложе-
ния гибких офисов в Москве сейчас со-
ставляет 396 тыс. кв. м, что на 29% боль-
ше год к году.

Резкий рост предложения проис-
ходит на фоне высокой доли пусту-
ющих площадей, которая на начало 
апреля, по данным NF Group, составля-
ла 24%. Управляющий партнер IPG Рос-
сия Иван Починщиков оценивает за-
полняемость гибких офисов в Москве 
и Санкт-Петербурге в 65%. Он предлага-
ет не сравнивать уровень вакантности 
в сегменте классических офисов и ко-
воркингов, так как речь идет о разных 
типах бизнеса — арендном и операци-
онном. По словам эксперта, рабочие 
места в коворкингах, как правило, за-
нимали те, кто решил уехать из страны 
после 24 февраля 2022 года. 

Вакантность в сегменте классиче-
ских офисов действительно несколько 
ниже. Для помещений класса А сред-
ний показатель по итогам первого 
квартала составил 13,3%, в классе В — 
8,1%. Все дело в масштабе, считает ру-
ководитель департамента офисной не-
движимости CMWP Наталья Никити-
на: «Рост вакантности на 1 п. п в сегмен-

те классических бизнес-центров подра-
зумевает выход на рынок дополнитель-
ных 197 тыс. кв. м, а в гибких офисных 
пространствах — всего 3,5 тыс. кв. м». 

Партнер NF Group Мария Зимина 
обращает внимание и на быструю ро-
тацию арендаторов гибких офисов за 
счет менее продолжительного срока 
аренды, чем в случае с классически-
ми офисами. Старший аналитик отде-
ла исследований рынка CORE.XP Евге-
ний Томилов указывает, что объем ре-
ализованного спроса на гибкие офи-
сы в первом квартале превысил пока-
затель за аналогичный период прошло-
го года на 13%. 

Директор по стратегии и продажам 
сети Multispace Елизавета Голышева 
говорит, что гибкие офисы сейчас сни-
мают в основном IT-компании, гос-
структуры, игроки производственного 
и FMCG-сектора. Гибкие офисы и корпо-
ративные коворкинги намного лучше 
чувствуют себя во время кризиса, чем 
классические офисы, считает основа-
тель сети Code Гурген Шекоян. Он связы-
вает это с тем, что формат в большей сте-
пени приспособлен под быстрое изме-
нение объема занимаемых площадей.

Еще одним трендом на рынке оста-
ется снижение ставок аренды ковор-
кингов из-за высокого уровня вакант-
ности и сохраняющейся неопределен-
ности в экономике. Это, по словам го-
сподина Томилова, стимулирует опе-
раторов таких объектов проявлять гиб-
кость в переговорах с потенциальными 
арендаторами. По оценкам NF Group, 
средняя запрашиваемая стоимость 
аренды гибких пространств в Москве 
сейчас составляет 35,6 тыс. руб. за ра-
бочее место в месяц, что на 9,2% ниже, 
чем в четвертом квартале. Иван Почин-
щиков считает, что снижение стоимо-
сти аренды гибких офисов на 10% про-
изошло как раз в конце прошлого года 
и с тех пор ставка остается стабильной.

Госпожа Никитина не считает суще-
ствующую динамику снижения ста-
вок драматичной: «Скорее растет раз-
рыв между запрашиваемой и реаль-
ной ставкой закрытия». Впрочем, инве-
сторы, вкладывающие средства в офис-
ную недвижимость, сейчас стали вы-
бирать более осторожную стратегию. 
«После разморозки офисных проектов, 
приостановленных в разгар кризиса, 
на рынке может оказаться очень боль-
шой объем предложения»,— прогнози-
рует господин Шекоян.

Александра Мерцалова

У офисов  
прогнулись ставки
На цену аренды коворкингов давит избыток предложения 

Мы долго жили  
в условиях, когда покупалось  

все, что угодно
— Леонид Максимов,

владелец девелоперской ГК «Пионер»,  
в интервью «Ведомостям»  

в декабре 2022 года

Ц И Т А Т А

Киберспортивные команды, 
спонсором которых выступа-
ет запрещенный в России бук-
мекер 1xBet, могут быть не до-
пущены к чемпионату «Игры 
будущего», который под эги-
дой правительства плани-
руется провести в 2024 году. 
В их числе аргентинская ко-
манда Windingo, выступаю-
щая в форме с логотипом бук-
мекера. Проблема может за-
тронуть и другие команды: 
предполагается, что в чем-
пионате будут участвовать 
256 команд из разных стран, 
а 1xBet сейчас спонсирует 
многих киберспортсменов во 
всем мире. Эксперты допуска-
ют, что команды могут найти 
новых спонсоров среди рос-
сийских букмекеров, кото-
рые активно вкладываются 
в это направление.

Организаторы чемпионата 
«Игры будущего», курируемого ви-
це-премьером Дмитрием Черны-
шенко, могут ограничить участие 
киберспортивных команд в сорев-
нованиях из-за несоответствия их 
маркетинговой политики соста-
вов российскому законодательст-
ву о рекламе. Дело в том, что в чи-
сле участников соревнований за-
явлена киберспортивная коман-
да по Counter-Strike: Global Offen-
sive из Аргентины Windingo, спон-
сором которой выступает одна из 
крупнейших международных бук-
мекерских контор 1xBet, которая 
не имеет лицензии ФНС в России, 
а ее сайт заблокирован Роскомнад-
зором.

Состав Windingo выступает 
в форме с логотипом 1xBet, ин-
формация о нем с соответствую-
щими фотографиями размещена 
на официальном сайте чемпиона-

та «Игры будущего». В начале фев-
раля организаторы заявляли, что 
команда участвовала в тестовых 
соревнованиях фиджитал-игр (со-
стязание объединяет соревнова-
ние одновременно в подвижных 
видах спорта и видеоиграх), ко-
торые проводили в рамках под-
готовки к международному тур-
ниру «Игры будущего» в Казани. 
1xBet выступает спонсором мно-
гих международных киберспор-

тивных команд, в числе которых 
Team Spirit, K23, Tundra Esports, 
OG Esports, MIBR и другие.

В Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) „Ъ“ со ссылкой 
на закон «О рекламе» сообщили, 
что рекламировать на спортив-
ной форме участников логотип 
букмекерской компании при от-
сутствии у нее лицензии на орга-
низацию и проведению азартных 
игр на территории РФ не допуска-
ется. В пресс-службе «Игр будуще-
го» отметили, что «обязательно 
устранят некорректные момен-
ты»: «В случае если рекламодатель 
на форме команды нарушает тре-
бования законодательства, коман-
да не будет допущена до соревно-
ваний, пока форма не будет соот-
ветствовать требования закона». 

В 1xBet не ответили „Ъ“. Связать-
ся с Windingo не удалось.

• Проведение «Игр будущего» в Ка-
зани запланировано на 2024 год. 
Состязание позиционируется как 
международное. В числе видеоигр, 
заявленных на «Играх будущего», 
в качестве дисциплин упомянуты 
Counter Strike: Global Offensive, 
Dota 2, Mortal Kombat 11 и др. В фев-
рале Дмитрий Чернышенко заяв-
лял, что в соревнованиях примут 
участие 256 команд разных стран.
В некоторых случаях доводы 

ФАС можно оспорить, но в дан-
ной ситуации позиция службы 
представляется достаточно силь-
ной, говорит собеседник „Ъ“ на 
игровом рынке: «Если для ко-
манды важно участие в соревно-
ваниях, придется пересмотреть 
условия спонсорского соглаше-
ния с 1xBet». Такое ограничение, 
по его мнению, может затронуть 
и другие команды.

Скорее всего, между сторона-
ми будет достигнута договорен-
ность, считает редактор анали-
тического портала «Рейтинг бук-
мекеров» Борис Губкин: «Времен-
ный отказ команды от использо-
вания логотипа 1xBet во время вы-
ступлений на международных со-
ревнованиях вполне возможен». 
В то же время до турнира осталось 
менее года, а контракты в кибер-
спорте, в отличие от других спор-
тивных дисциплин, не долгосроч-
ны, поэтому за это время «коллек-
тив может получить другого спон-
сора, в том числе и среди россий-
ских букмекеров», допускает го-
сподин Губкин. Некоторые участ-
ники рынка, в том числе Fonbet, 
уже отмечали, что считают «Игры 
будущего» перспективным на-
правлением (см. „Ъ“ от 12 апреля).

Вадим Красников

Логотипы не по форме
К киберспортивным играм  
могут не допустить команды, спонсируемые 1xBet

На 25 процентов 
вырос объем ставок 
год к году в сегменте 
киберспорта  
в первом квартале 
2023 года, по оценке 
«Лиги ставок»
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тенденции / облигационный рынок

Алексей Булгаков, 
руководитель отдела  
аналитики долгового рынка 
«Ренессанс Капитала»

С марта 2022 года российская финан-
совая система функционирует в за-
крытом режиме, а доступность бан-
ковских валютных депозитов суще-
ственно снизилась. В то же время со-
храняется спрос на инвестиции в ак-
тивы, номинированные в валютах, 
отличных от рубля, в целях диверси-
фикации.

Сейчас локальным инвесторам до-
ступны несколько категорий валют-
ных инструментов на внутреннем 
рынке: еврооблигации, чей учет 
в феврале 2022 года был переведен 
в инфраструктуру НРД (оценочно око-
ло $40 млрд по номиналу, из них по-
ловина — суверенные бонды), заме-
щающие облигации (ЗО), по сути, 
трансформированные еврооблига-
ции ($15 млрд), облигации в юанях 
($12 млрд, держатся в основном бан-
ками) и локальные облигации с при-
вязкой к доллару или евро (около $5–
6 млрд, в основном банковские бес-
срочные облигации). Доступны также 
и депозиты в долларах (на ограничен-
ный срок в ограниченном числе бан-
ков по невысокой ставке) и юанях 
(по весьма невысоким ставкам). Для 
сравнения: на конец 2021 года объем 
корпоративных и розничных валют-
ных средств на счетах банков состав-

лял около $165 млрд и $95 млрд соот-
ветственно, то есть в 3,5 раза больше 
нынешнего объема валютных бумаг 
в локальном периметре.

Можно предположить, что на фоне 
сокращения операций в недружест-
венных валютах банков, которые 
до 2022 года были основными локаль-
ными держателями еврооблигаций, 
в ближайшие год-два будет наблюдать-
ся определенная отвязка валютных 
сбережений экономических агентов 
от банков и переток средств с валют-
ных депозитов в ценные бумаги с при-
вязкой к иностранным валютам — 
дружественным и недружественным.

Рынок ЗО с осени 2022 года форми-
ровался эволюционным образом, по-
скольку несколькими актами, всту-
пившими в действие в 2022 году (ука-
зы №430, №526 и др.), российским 
компаниям с еврооблигациями в об-
ращении был дан выбор относитель-
но методов расчета с локальными 
держателями — перечислять плате-
жи в рублевом эквиваленте через НРД 
или выпускать ЗО. Ожидаемый указ 
об «обязательности» ЗО может сущест-
венно увеличить их новые размеще-
ния; возможен также обмен евроо-
блигаций их крупнейшим эмитен-
том — Минфином.

Объем возможного нового пред-
ложения ЗО, несомненно, конечен, 
поскольку он представляет собой 
трансформацию пула еврооблига-
ций. С другой стороны, никто не ме-
шает корпоративным и банковским 
эмитентам выпускать новые облига-
ции с привязкой номинала к чему 
угодно — любым валютам, золоту, 
сырьевым товарам и др.

Однако основным преимущест-
вом выпуска еврооблигаций и при-
влечения зарубежных банковских 
кредитов для заемщиков была глуби-
на рынка (возможность привлечь 
большой объем средств на долгий 
срок) и относительная дешевизна, 
а для экспортеров валютный риск 
займов в иностранной валюте был за-
хеджирован валютными поступлени-
ями от экспорта. В новых реалиях ва-
лютные расчеты по экспорту все боль-
ше уходят от недружественных валют, 
а локальный рынок долга в любом 
своем варианте (рублевом, валютном) 
так и останется локальным. Его глуби-
на скорее уменьшилась за последние 
полтора года за счет ухода иностран-
цев, исчезновения большинства ти-
пов валютных и процентных дерива-
тивов, малого числа долгосрочных 
институциональных инвесторов 
и других факторов.

Тем не менее на ближайшие годы 
представляется вероятным сохране-
ние спроса инвесторов на локальном 
рынке на нерублевые инструменты. 
Этот спрос должен поддержать поиск 
заемщиками приемлемых для них 
и для рынка форм таких инструмен-
тов для увеличения глубины спроса 
на выпускаемые долговые бумаги.

Локальный рынок  
долга в любом  
своем варианте  
(долларовом или  
рублевом) так и оста-
нется  локальным

цена  
вопроса

Спустя более года после мас
штабной блокировки россий
ских активов за рубежом про
блем с получением дохода 
по еврооблигациям россий
ских эмитентов у большинства 
инвесторов в РФ не осталось. 
Владельцы получают выплаты 
на счетах в российских депози
тариях, правда, в рублях. При 
этом на данный момент в луч
шем положении находятся 
владельцы замещающих евро
облигаций — бумаг, выпущен
ных ради решения платежных 
проблем с практически замо
роженными «первичными» бу
магами. Покупатели замещаю
щих еврооблигаций получают 
не только денежный поток 
 (купонные выплаты), но и 
 возможность продать бумагу 
в любой момент. Опыт за
меща ющих облигаций пока
зался финансовым властям 
и некоторым эмитентам на
столько удачным, что активно 
обсуждается обязательное вве
дение этого механизма для 
всех эмитентов еврооблига
ций. И вот здесь уже возника
ют новые риски.

Деньги на пути 
к инвесторам
Проблема выплат локальным ин-
весторам по еврооблигациям воз-
никла в марте 2022 года после вве-
дения санкций в отношении РФ 
и связана с тем, что большинство 
российских держателей еврообли-
гаций используют в качестве депо-
зитария НРД, которому Euroclear / 
Clearstream должны перечислять 
денежные средства от эмитентов 
зарубежных долговых бумаг. Одна-
ко зарубежные инфраструктурные 
организации прекратили такие 
операции, и, как следствие, выпла-
ты по еврооблигациям не доходи-
ли до российских держателей бон-
дов даже при исправных платежах 
со стороны эмитентов.

И решение этой проблемы 
по большинству эмитентов растяну-
лось на многие месяцы. Так, 5 марта 
2022 года был опубликован указ 
президента №95, который дал Мин-
фину и ЦБ полномочия выдавать 
разрешения на платежи в прежнем 
порядке в валюте. Прямые платежи 
в ответ на внешние инфраструктур-
ные барьеры стали следующим 
трендом в части организации внеш-
них платежей по корпоративным 
еврооблигациям российских эми-
тентов, рассказывает член совета Ас-
социации владельцев облигаций 
(АВО) Илья Винокуров.

В дальнейшем регулирование 
вопроса совершенствовалось. 5 ию-
ля вышел указ президента №430, от-
меняющий требование о репатриа-
ции валютной выручки для россий-
ских компаний. И, чтобы осуществ-
лять выплаты по евробондам через 
Euroclear, экспортерам больше 
не требовалось разрешение от рос-
сийских регуляторов, объясняет го-
сподин Винокуров. По словам парт-
нера INGVARR Игоря Кокина, в на-
стоящее время российский регуля-
тор предлагает два возможных вари-
анта для российских эмитентов 
еврооблигаций: либо платить купо-
ны и проводить погашения россий-
ским держателям в российском кон-
туре, либо выпустить замещающие 
облигации. 8 августа вышел указ 
президента №529, который дал пра-
во корпоративным заемщикам осу-
ществлять выплаты нерезидентам 
и резидентам с правами в Euroclear 
с помощью счетов Д (в рублях, 
но с возможностью дальнейшей 
конвертации в валюту). 

В этих условиях АВО выделяет 
три группы компаний. К первой от-
носятся эмитенты, которые не согла-

совали опцию альтернативного пла-
тежного метода (в частности, «Газ-
пром», «Борец», ММК) и поэтому 
не могли заплатить держателям на-
прямую по документации. Ко вто-
рой группе относятся эмитенты, ко-
торые согласовали данную опцию 
в узкой трактовке: менялся меха-
низм платежей только для держате-
лей-резидентов, которым была 
предусмотрена выплата в рублях. 
В этой категории — «Металлоин-
вест», «Полюс», «Норильский ни-
кель», НЛМК, «Уралкалий». К третьей 
группе относятся эмитенты, согласо-
вавшие эту опцию в широкой трак-
товке. В данном случае эмитент 
по документации имеет возмож-
ность платить и нерезидентам (в ва-
люте или в рублях в зависимости 
от своего санкционного статуса). 
Среди таких компаний — Global 
Ports, ЛУКОЙЛ, МТС, «ФосАгро», «Се-
версталь», СИБУР, «Совкомфлот». 
В результате значительная часть ком-
паний провела голосование держа-
телей еврооблигаций о внесении из-
менений в эмиссионную документа-
цию, в частности о разделении пла-
тежей и разрешении прямых вы-
плат держателям бумаг в НРД.

Облигации 
вместо облигаций
14 июля 2022 года вступил в силу 
закон 319-ФЗ, разрешающий эми-
тентам евробондов выпуск заме-
щающих еврооблигаций по упро-
щенной схеме, эти бумаги должны 
обеспечить инвесторам в «первич-
ные» долговые бумаги соответству-
ющих компаний временно недо-
ступные выплаты. Порядок выпу-
ска по упрощенной схеме действо-
вал до 31 декабря 2022 года.

К настоящему времени шесть 
компаний выпустили замещаю-

щие облигации («Газпром», ЛУ-
КОЙЛ, «Совкомфлот», ХК «Металло-
инвест», ММК, «Борец»). Большая 
часть выпусков пришлась на «Газ-
пром» (через дочернюю компанию 
«Газпром Капитал»). Всего размеще-
но 19 выпусков (с учетом доразме-
щений) в долларах на $10,5 млрд. 
Кроме того, в евро размещены де-
вять выпусков (на €3,6 млрд) 
и по одному выпуску в фунтах стер-
лингах (£481 млн) и швейцарских 
франках (33,6 млн CHF). 

Ведущий аналитик долгового 
рынка «Открытие Инвестиции» 
Александр Шураков поясняет, что 
замещающие облигации имеют 
те же параметры, что и исходный 
выпуск еврооблигаций (валюта, 
срок обращения, периодичность 
выплат и ставка купона.— „Ъ“), 
а в решении о выпуске прямо запи-
сан механизм обмена еврооблига-
ций на локальные бумаги. Соглас-
но итогам размещения, коэффици-
ент замещения (соотношение объе-
ма локального выпуска к объему 
исходного выпуска еврооблига-
ций) составил от 19% до 75%, 
а в среднем — около 50%.

Кроме того, три эмитента — 
ПИК, Совкомбанк, СУЭК — выпу-
стили «заменяющие» облигации. 
В отличие от замещающих бумаг 
их выпуск совмещался с прямым 
выкупом «старых» евробондов 
у прежних владельцев. При этом 
у «заменяющих» облигаций могут 
отличаться параметры (другая став-
ка купона, например), а в решении 
о выпуске локальных бумаг не ука-
зывается механизм обмена, отме-
чает господин Шураков.

Особняком среди российских 
эмитентов евробондов стоит ГТЛК 
(см. интервью). В АВО отметили, что 
госкомпания не платит по евробон-

дам, ожидая лицензии от западных 
регуляторов. В ГТЛК заявили, что 
прорабатывают выпуск замещаю-
щих облигаций с учетом планируе-
мых изменений в указ №430.

С точки зрения российского инве-
стора, замещающие облигации име-
ют явные плюсы по сравнению с дру-
гим вариантом расчетов по евробон-
дам. В частности, их владельцы мо-
гут продать эти бумаги на россий-
ск ом рынке,  не  дожидаясь 
погашения. Кроме того, как указыва-
ет партнер Capital Lab Евгений Ша-
тов, у инвесторов есть налоговые 
льготы при долгосрочном владении 
(через три года удержания после по-
купки инвестор может быть освобо-
жден от уплаты налога с валютной 
переоценки облигации). К недостат-
кам замещающих облигаций, по сло-
вам господина Шатова, относятся 
их низкая ликвидность, а также огра-
ниченный выбор эмитентов и слож-
ность прогнозирования дохода из-за 
привязки выплат к другим валютам. 
В частности, номинал облигаций от-
дельных выпусков составляет 
$200 тыс., что ограничивает возмож-
ности частных инвесторов.

Незаместимых у нас нет
В настоящее время принципиаль-
ным и ключевым вопросом, касаю-
щимся судьбы евробондов россий-
ских компаний, является замещение 
еврооблигаций российскими бонда-
ми в обязательном порядке, заметил 
адвокат, соучредитель юридической 
компании a.t.Legal Николай Титов. 
В частности, в настоящее время Мин-
фин совместно с Банком России про-
рабатывают проект указа президен-
та. Как заявил в середине апреля ди-
ректор департамента финансовой 
политики Минфина Иван Чебесков, 
«уже есть верхнеуровневое решение, 

что в принципе такое замещение 
должно быть». При этом «будут 
исключения для компаний через ре-
шение правительственной подко-
миссии по иностранным инвестици-
ям такое замещение в каких-то случа-
ях не делать», пояснил чиновник. 
В настоящее время проект докумен-
та находится на рассмотрении в ад-
министрации президента.

«Эмитенты находятся в затруд-
нительном положении, потому что, 
с одной стороны, на них давят инве-
сторы, с другой стороны, они пере-
живают, что им придется платить 
вдвойне»,— указывает Евгений Ша-
тов. В крупной промышленной 
компании сообщили, что не плани-
руют выпускать замещающие обли-
гации: «Замещающие облигации 
вводились для тех случаев, когда 
компания не могла обеспечить раз-
дельную выплату зарубежным 
и российским держателям. Мы смо-
гли провести такое разделение, нет 
необходимости что-то замещать»,— 
пояснили в компании.

В МКБ сообщили, что ожидают 
дополнительные регуляторные ак-
ты и прорабатывают вопрос осу-
ществления платежей держателям 
в иностранной инфраструктуре. 
«Механизм обязательного замеще-
ния еврооблигаций, находящихся 
на учете в российском контуре, мог 
бы упростить процедуру замеще-
ния. Например, автоматическая 
конвертация еврооблигаций в ло-
кальные облигации поможет избе-
жать риска задвоения инструмен-
та»,— отметили в банке.

«Обмен еврооблигаций на заме-
щающие российские облигации — 
наиболее эффективный способ 
обеспечения выплат российским 
держателям на фоне блокировки 
купонных платежей западной ин-
фраструктурой»,— считают «Газ-
проме». При этом в марте 2023 года 
компания начала размещение до-
полнительных выпусков — для 
держателей, которые не смогли 
принять участие в первоначаль-
ных замещениях, а работу по заме-
щению еврооблигаций планирует-
ся завершить к концу года.

Переход от рекомендации к вве-
дению обязанности размещения за-
мещающих облигаций российски-
ми эмитентами будет способство-
вать выходу на «замещающий» ры-
нок новых эмитентов, росту количе-
ства выпусков,  повышению 
биржевой ликвидности сегмента, 
считает аналитик ФГ «Финам» Алек-
сей Ковалев. А инвесторы, по его 
словам, получат расширенное меню 
инструментов, позволяющих полу-
чить экспозицию на СКВ в безопас-
ном внутреннем контуре. Агентство 
АКРА оценивает потенциал допол-
нительного размещения замещаю-
щих облигаций в $25–30 млрд.

Выпуск замещающих облига-
ций с высокой вероятностью при-
ведет к росту доходностей в ло-
кальном поле и падению стоимо-
сти, пока дисконт на токсичные 
российские активы остается высо-
ким, что дает привлекательную ин-
вестиционную возможность ло-
кальным инвесторам разместить 
денежные средства в высокой дол-
ларовой доходности, пока «кару-
сель» Euroclear — замещенные вы-
пуски — работает, считает руково-
дитель отдела по управлению ак-
циями УК «Ингосстрах-Инвести-
ции»  Александр Дорожкин. 
Он полагает, что предложенные ме-
ры позитивно скажутся на всех ин-
весторах, «одни смогут разместить 
денежные средства под высокий 
процент в качественные эмитен-
ты, глобальные инвесторы получа-
ют ликвидность от инвесторов, 
участвующих в „карусели“ не раз».

Ксения Куликова,  
Полина Трифонова
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(ВАЛЮТА, ОБЪЕМ, СРОК ОБРАЩЕНИЯ, ПРОЦЕНТНАЯ СТАВКА).
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Почему до сих пор ГТЛК и ее дочерние компании 
не платят по выпущенным еврооблигациям, в чем 
их отличие от ценных бумаг других российских эми
тентов, какие варианты решения вопроса предлага
ет компания, рассказал в интервью „Ъ“ первый заме
ститель гендиректора ГТЛК Михаил Кадочников.

— В настоящее время в обращении находятся шесть вы-
пусков евробондов номинальным объемом $3,25 млрд, 
эмитентами которых выступили GTLK Europe и GTLK 
Europe Capital DAC. В чем разница между вашими евро-
бондами и евробондами других эмитентов?
— Действительно, дочерними европейскими компаниями 
группы ГТЛК было эмитировано шесть выпусков еврооблига-
ций общей номинальной стоимостью более $3 млрд. Привле-
ченные в результате размещения средства направлялись ис-

ключительно на приобретение активов и реализацию транс-
портных проектов за рубежом. Собственные активы GTLK Eu-
rope обеспечивали достаточный денежный поток для обслу-
живания и планового погашения долга по еврооблигациям. 
Это был абсолютно реальный, автономный и прибыльный 
бизнес вплоть до момента введения санкций в отношении 
компаний группы ГТЛК в прошлом году (в апреле 2022 года 
от ЕС и Великобритании, в августе 2022 года от США.— „Ъ“).
— Но если часть ваших евробондов учитывается в рос-
сийских депозитариях, в частности НРД, почему 
вы не выплачивали купоны по этим бумагам?
— Во-первых, у нас схема выпусков предполагает выплату 
купонов и погашение облигаций через платежного агента. 
Иные способы расчета с инвесторами являются грубым на-
рушением эмиссионной документации.

Во-вторых, после выхода указа №430 эмитентам было ре-
комендовано произвести выплаты в пользу российских ин-
весторов путем замещения или разделения потоков плате-
жей. Источник обслуживания евробондов у нас остался 
за рубежом, и средств на счетах GTLK Europe сегодня доста-
точно, чтобы обслуживать евробонды, но они заблокирова-
ны. В случае замещения или при выборе иной схемы выпла-
ты по еврооблигациям у материнской компании сформиру-
ется пассив, против которого в российском периметре нет 
актива. Это может привести к существенным негативным 
последствиям и разбалансировке финансовой модели го-
скомпании, что скажется на интересах локальных кредито-
ров и держателей локальных облигаций, а также наших 
партнерах и клиентах.

— Почему так сильно задержалось решение по вопросу 
текущих платежей по евробондам?
— С прошлого года мы активно работаем в зарубежном пе-
риметре и прикладываем максимальные усилия, чтобы раз-
блокировать счета, получить необходимые лицензии и на-
чать выплаты нашим инвесторам. За прошлый год мы полу-
чили все лицензии от ЦБ Ирландии на выплату купонов 
по нашим бондам, подали заявку на лицензию OFAC. Ожи-
даем решения.

В российском периметре ГТЛК тесно взаимодействует 
с Банком России и профильными ведомствами. Мы активно 
участвуем в процессе по корректировке указа №430, сфор-
мировали и направили предложения, которые, как нам 
представляется, позволят разрешить ситуацию в интересах 
всех сторон, как кредиторов и инвесторов в локальные, так 
и международные активы.
— Какие это предложения?
— Суть первого предложения сводится к тому, чтобы не до-
пустить расширения периметра учитываемых в российской 
инфраструктуре еврооблигаций. Второе — это формирова-
ние источника обслуживания и погашения долга. Рассчиты-
ваем на поддержку регулятором и ведомствами наших пред-
ложений и считаем целесообразным рассмотреть наш кейс, 
с учетом его уникальности, в рамках правкомиссии 
по контролю за осуществлением иностранных инвестиций.

Интервью взяла Ксения Куликова

полная версия 
kommersant.ru/13402

«Источник обслуживания 
евробондов у нас остался 
за рубежом»

Михаил 
Кадочников,
первый заместитель 
гендиректора ГТЛК
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Московский международный кинофе-
стиваль (ММКФ) завершил свою работу. 
Главный приз — «Золотого Святого Геор-
гия» — жюри под председательством ин-
дийского кинематографиста Рахуля Ра-
веля присудило чилийско-аргентинской 
картине «Три брата» Франсиско Папаре-
льи. Лучшим документальным фильмом 
был назван «Владимирский централ» 
Юлии Бобковой из цикла «История рос-
сийских тюрем», а лучшим короткоме-
тражным — «Всё» китайского режиссера 
Лу Хэлая. Победителем конкурса «Рус-
ские премьеры», согласно решению жю-
ри во главе с Алексеем Учителем, стал 
«Край надломленной луны» Светланы 
Самошиной. О нем и остальных филь-
мах этой программы, показанных под 
занавес фестиваля, рассказывает Юлия 
Шагельман. 

редставляя картины, участву-
ющие в ММКФ в этом году, председатель от-
борочной комиссии Иван Кудрявцев под-
черкнул, что среди них оказалось особенно 
много фильмов о подростках. Заметив эту 
тенденцию, организаторы даже собрали от-
дельную внеконкурсную программу «Труд-
ный возраст», посвященную соответствую-
щему этапу человеческой жизни. Но и в двух 
из семи лент «Русских премьер» («Аде» Стани-
слава Светова и «Голове-жестянке» Ивана Ка-
питонова) центральными персонажами бы-
ли сегодняшние школьники. А в еще двух 
(«Тайном влечении» Стаси Венковой, кото-
рую жюри конкурса отметило специальным 
упоминанием, и «Помиловании» Айнура Ас-
карова) — школьники вчерашние, едва всту-
пившие во взрослую жизнь. 

В фильме Татьяны Лютаевой «Единица 
Монтевидео», названном в честь малоизвест-
ного широкой публике акушерского термина 
и также удостоившемся специального упоми-
нания жюри, подростков не было, но в цен-
тре внимания здесь все равно оказался кон-
фликт поколений: на сей раз отца, талантли-
вого хирурга Лунина (Алексей Серебряков), 
и его взрослой дочери Луны (Агния Дитков-
ските). Герой, несправедливо обвиненный 
в убийстве жены (Ксения Раппопорт), возвра-
щается домой после 13 лет заключения. Дочь, 
твердо убежденная в его виновности, наме-
рена превратить его жизнь в едва ли не боль-
ший ад, однако прекрасно справляется с этой 
задачей и в отношении себя самой — с помо-
щью наркотической зависимости. Череда 
трагических происшествий приводит к тому, 
что Луна оказывается прикованной к посте-
ли, и отец берется ее выходить, а заодно спа-
сти ребенка, которым она беременна. Как ча-
сто бывает с фильмами, спродюсированны-
ми стримингом KION, действие этой ленты 
разворачивается как будто в некоей парал-
лельной реальности, обитатели которой по-
хожи на людей, но не имеют ни малейшего 
понятия о том, как те себя ведут. Местами ка-
жется, что из этого сценария мог бы выйти за-
бористый триллер в духе «Кожи, в которой 
я живу» Педро Альмодовара, но создателям, 
несмотря на имевшийся в их распоряжении 
роскошный актерский состав, для этого не 
хватило ни таланта, ни смелости.

«Голова-жестянка» Ивана Капитонова уже 
полностью вписалась в тренд подростковых 
фильмов. Ее главная героиня — 16-летняя 
Женя (Варвара Володина), которую окружа-
ющие, включая родителей (Наталья Кудря-
шова и Владимир Селезнев) и старшего бра-
та (Даниил Вершинин), порой, не выдержав, 
называют Жестью. Девочка, склонная к рез-
ким перепадам настроения, ведет себя как 
типичный подросток из родительских кош-

маров — огрызается, закатывает сцены, исче-
зает неизвестно куда или, наоборот, часами 
сидит, запершись в своей комнате. В ее слу-
чае кроме гормональной бури причиной это-
го стало печальное происшествие: гуляя по 
«заброшке» со своим другом и первой любо-
вью, которого она зовет по фамилии — При-
ходько (Олег Чугунов), Женя упала, получи-
ла серьезную травму и осталась хромой. Из-за 
этого она ощущает себя некрасивой и вообще 
«неправильной», а главное — ее отношения 
с Приходько совсем разладились, поскольку 
он чувствует себя виноватым (как выяснится 
ближе к финалу картины, не зря). Однако им 
обоим все-таки удается снова найти путь друг 
к другу, благодаря, конечно же, мудрому на-
ставнику — основателю кружка робототехни-
ки (Сергей Гилев).

Иван Капитонов, до того специализиро-
вавшийся на хоррорах в качестве автора сце-
нариев и продюсера, этот фильм снял в наро-
чито модно-молодежной стилистике: яркие 
цвета, анимационные вставки, отсылки к со-
цсетям и популярным мемам. Тем не менее, 
несмотря на несколько даже излишне бодрый 
ритм, картина с почти двухчасовым хрономе-
тражем кажется затянутой, а Женя и ее дру-
зья, несмотря на старания молодых актеров, 
частенько напоминают не живых подрост-
ков, а героев многочисленных других филь-
мов или книжек про своих сверстников.

В дебютном фильме Светланы Самоши-
ной по сценарию Натальи Мещаниновой 
«Край надломленной луны» тоже есть де-
вочка-подросток, но здесь она представляет 
одно из четырех поколений семьи, состоя-
щей по российскому обычаю исключитель-
но из женщин. 14-летняя Соня (Маша Лоба-
нова) убегает из дома, когда на настойчивые 
расспросы о давно исчезнувшем отце мать 
(Виктория Толстоганова) сообщает ей, что он 
умер. На самом деле он вполне здравствует, 
но женщина вычеркнула его из жизни — сво-

ей и двух дочерей, не желая прощать давнее 
предательство и считая, что для всех так будет 
лучше. Основной фокус фильма направлен 
при этом на отношения матери и старшей 
сестры Сони, Александры (Анна Шепелева), 
у которой есть свой длинный счет обид, ко-
торый она может предъявить обоим родите-
лям. Отец, однако, далеко, поэтому все вы-

плескивается на мать, и на экране развивает-
ся настоящая эмоциональная дуэль двух жен-
щин, в которой обе, не умеющие по-другому 
выразить переполняющие их чувства, снова 
и снова причиняют друг другу боль — иног-
да невольно, но чаще намеренно. Это дейст-
вительно была самая сильная картина в сво-
ем конкурсе, полная, как всегда бывает у Ме-
щаниновой, точных психологических дета-
лей, уверенно поставленная без малейших 
признаков «дебютности» и отлично сыгран-
ная всем актерским ансамблем.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Кино гормонального 
беспокойства
Завершился Московский кинофестиваль

П
«Золотой Георгий», врученный  
аргентинцу Франсиско Папарелье, 
подкрепил международные  
притязания фестиваля
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Традиционная весенняя сессия 
выпускных спектаклей Ecole de 
la danse на сцене «Оперы Гарнье» 
завершилась гала-представлени-
ем в честь 90-летия Клод Бесси — 
этуали и главного реформатора 
балетной школы, которой она ру-
ководила с 1973 по 2004 год. Рас-
сказывает Мария Сидельникова.

лод Бесси — любимица Ли-
фаря, родственная душа Бежара, «сес-
тра» по сцене ушедшего Пьера Ла-
котта, самая старшая из живущих 
великих этуалей Парижской оперы 
XX века и наставница многих дейст-
вующих — отпраздновала свое 90-ле-
тие еще в прошлом году, 21 октября. 
Но чествования в родном театре на-
метили на нынешний апрель, кото-
рый с ее решительной руки вот уже 
полвека проходит в Опере под зна-
ком Школы танца и ее «маленьких 
крысят». К слову, сама Бесси это ла-
скательно-уничижительное опреде-
ление, унаследованное от XIX века, 
на дух не переносила, считая, что вос-
питывает не серых мышей, а уни-
кальных «марсиан», как она их на-
зывала. Так и было: Сильви Гиллем, 
Лоран Илер, Манюэль Легри, Ань-
ес Летестю, Хосе Мартинес, Николя 
Ле Риш, Орели Дюпон и многие дру-
гие ее ученики по сей день являют-
ся недосягаемыми балетными ве-

личинами. Традицию выпускных 
спектаклей волевая директриса вве-
ла в 1977 году. В послевоенные годы, 
когда училась она сама, детей задей-
ствовали в оперных интермедиях, 
но со временем эта практика канула 
в Лету, в то время как боевое креще-
ние сценой — едва ли не важнейший 
элемент учебного процесса для буду-
щего артиста парижской труппы.

Юбилейный вечер открывали 
парижской классикой — отрыв-
ком из «Сюиты в белом» Сержа Ли-
фаря на музыку Лало. Бесси этот ба-
лет знает как никто: танцевала в нем 
все партии, потом была его репети-
тором, в 2017 году даже переноси-
ла на сцену Музтеатра Станислав-
ского. Для гала бесшовно срастили 
начало балета с концом, выбросив 
вариации. Получилось чистенько 
и выигрышно для демонстрации 
сильных сторон школы: от поз, ри-
сунка и танцевального верха до 
техничного финала с серией фуэ-
те и больших прыжков. Из «Yonder-
ing» (1996) — сентиментальной оды 
Джона Ноймайера уходящему юно-
шеству на музыку Стивена Фостера, 
любимой хрестоматии неокласси-
ки всех учеников,— тоже вычлени-
ли два комплементарных фрагмен-
та. Чувственное трио «Прекрасный 
мечтатель» с многообещающей вы-
пускницей Маэлис Шиорозас, чье 
хрупкое тельце нервно и стильно 
отзывалось на манипуляции парт-

неров, и мужской отрывок «Это то, 
что важно», в котором юнцы с голым 
торсом по-ковбойски лихо и играю-
чи переходят границу неизвестной 
взрослой жизни, а если трактовать 
шире — из учеников превращают-
ся в артистов. И превращение это им 
удалось на славу, чувства сцены у па-
рижан не отнять.

«M pour B» («Морис для Бесси») — 
оммаж Бежара своей харизматич-
ной подруге, поставленный в 1990 
году сначала в Брюсселе и год спустя 
перенесенный на учеников париж-
ской школы. Из получасового балета 
выкроили серию бойких дуэтов в ис-
полнении четырех пар, где каждая 
балерина — блондинка, как Бесси. 
Мужчина здесь на вторых ролях, 
в качестве надежной поддержки. 
Таким был сам Бежар в молодые 
годы: балерины шли на любые улов-
ки, лишь бы заполучить его в парт-
неры. Этот отрывок, напичканный 
поддержками, размашистыми бат-
манами а-ля секонд, высоченными 
арабесками и лихими ныряниями 
в наклоны-растяжки,— прежде все-
го проверка на темперамент, на уме-
ние подать себя на сцене, чем всегда 

славилась Клод Бесси. Центральную 
партию исполнила Лиза Пети — не-
высокая бойкая выпускница с за-
видным апломбом, уверенной тех-
никой и решительным настроем 
поступить в труппу. Ее одноклассни-
ца — Лилас Парра, солистка одной 
из пар,— тоже обращала на себя вни-
мание, но не кричащей самоуверен-
ностью, а шагом и красивыми лини-
ями. Завершал программу «Концерт 
ре мажор» Баха в хореографии самой 
Бесси, витрина французского балет-
ного мастерства. Она поставила его 
к первому выпускному спектаклю 
в 1977 году по принципу класс-кон-
церта, чтобы наглядно показать, как 
класс за классом эволюционирует 
балетная техника, как дети становят-
ся артистами. К праздничному гала 
этот многослойный и многолюдный 
балетик изрядно почистили: было 
видно, как подчеркнуто старательно 
закрывались маленькие стопы в иде-
альные пятые, как опускались пят-
ки, образцово вздыхали кисти, как 
хитрили подъемы в «птичках», что-
бы покрасивее выстроить линию 
арабеска. По частностям — да, но об-
щего ощущения единства и стройно-
сти, которой так гордится француз-
ская школа, все же не хватало.

Программу гала дополнили би-
ографическим фильмом «Клод Бес-
си. Линии жизни». Уникальные доку-
ментальные кадры с комментариями 
Бесси подробно останавливаются на 
каждой вехе: в 9 лет поступила в шко-
лу, в 13 — в Оперу, в 14 лет, сразу же 
после войны, случилось первое пу-
тешествие в США, во многом опре-
делившее ее карьеру и взгляды. Дев-
чонка, ничего не знавшая, кроме 
балетных уроков Карлотты Замбел-
ли и Альберта Авелина, вдруг откры-
ла для себя Бродвей и джаз. Она вспо-
минает, как поразили ее артисты 
ABT: один сезон они танцуют клас-
сику, другой — мюзиклы. Спустя 
много лет все эти эстрадные и совре-
менные дисциплины (джаз, модерн) 
Бесси введет в школьную програм-
му. «Балерина должна уметь танце-
вать все»,— звучит закадровый го-
лос главной героини, а на экране она 
то в голливудском стиле соблазняет 
Джинна Келли откровенными шпа-
гатами, то невинно тянет идеальный 
арабеск рядом со своим Дафнисом — 
Сирилом Атанасовым, то перевопло-
щается в трагическую Федру, собст-
венным примером доказывая свои 
постулаты. Этуаль в 25 лет («Танцов-
щица с золотыми линиями!» — с рус-
ским акцентом рычит Лифарь), а уже 
в 34 года ее карьера едва не оборва-
лась — авария, перелом ноги, ребер, 
сотрясение мозга. Но железная воля 
и характер спустя всего семь месяцев 
поставили Бесси на ноги. А вместе 
с ней и двухтысячный зал Гарнье: воз-

вращение на сцену любимой этуали 
встречали стоячей овацией. Прямо 
перед пенсией она танцевала бежа-
ровское «Болеро», и как танцевала — 
огненные искры летят с черно-белых 
кадров. С Бежаром она даже пыталась 
править балетом Оперы, но впереди 
ее ждал другой директорский пост 
и дело всей жизни — Ecole de la danse. 
За 30 лет она отвоюет отдельное зда-
ние под интернат, построит новую 
школу в Нантере (до 1987 года учени-
ки ютились под крышами Гарнье), 
разведет общеобразовательные часы 
и балетные, сделает открытые уроки, 
показы, спектакли, создаст отдель-
ный школьный репертуар, будет при-
глашать на постановки современных 
хореографов, отправлять школу на 

гастроли, муштровать, ругать до слез 
и также до слез смеяться… и не заме-
тит, как вокруг уже сгустились тучи. 
В один день «небо обрушится мне на 
голову», как она напишет позже в ме-
муарах: анонимный опрос, иници-
ированный профсоюзами, уличит 
прямолинейную директрису в «ав-
торитаризме» и «моральном харас-
сменте детей». В 2004 году она поки-
нет свой пост. Ее сменит аккуратная, 
дипломатичная Элизабет Платель. 
Раны от обид давно затянулись — 
в Опере они лечатся временем. «Я ру-
ководила с характером и волей. Я ни 
о чем не жалею»,— говорит в заклю-
чение фильма Клод Бесси с гордо под-
нятой головой. Так, как учили в шко-
ле ее и как учила она сама.

ДАТА БАЛЕТ

Железная мадемуазель французского балета
90-летие Клод Бесси в Парижской опере

«Сюиту в белом», где Клод 
Бесси танцевала десяти-
летия назад, теперь в ее 
честь исполняло новейшее 
балетное поколение   
ФОТО SVETLANA LOBOFF /  

OPERA NATIONAL DE PARIS

К
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Финальная серия play-off «Фонбет»  чемпионата 
КХЛ все же добралась до седьмого матча. «Ак 
Барс», уступавший в ней с катастрофическим  
счетом — 1:3, сравнял его, выиграв два подряд  
матча. Второй — в Москве, на площадке  армейцев, 
одолев их — 3:0 — благодаря в первую очередь 
 потрясающей игре в обороне. 

тот матч, едва начавшись, поднимал и так-то 
уже высокий градус интриги в финале до предельного, 
до градуса мечты. Ну, по крайней мере для тех, кто хо-
тел, чтобы он растянулся на максимальную дистанцию.

«Ак Барс» был очень хорош. И в чем ЦСКА уступал 
ему, разглядеть было нетрудно. Команды, находящи-
еся в шаге от титула, понимающие, что именно сейчас 
лучший шанс его взять, потому что игра — домашняя, 
часто бывают такими, какими долго были армейцы,— 
правильными, но слегка закрепощенными, что ли, бо-
ящимися выйти за рамки правильности. У гостей же, от 
которых титул был еще довольно далеко, с полетом фан-
тазии не возникало никаких проблем, и следованию 
четким схемам он никак не мешал. Отсюда преимущест-
во — крохотное, но все же преимущество — «Ак Барса». 
Отсюда и гол в формате «четыре на четыре», который со-
стоялся после броска Артема Галимова низом. Артем Лу-
коянов формально в список его ассистентов не попал, 
но на самом деле заслуживал награды за то, что отвое-
вал себе плацдарм перед воротами, наглухо закрыв об-
зор голкиперу Адаму Рейдеборну.

Гол, кажется, одновременно был и бедой ЦСКА, и бла-
гом, так как после него армейцы наконец-то скинули 
с плеч мешавший им груз. И игра расцвела новыми кра-
сками. Теперь бурлили и кипели уже в основном хозя-
ева, а в казанской зоне закручивалась лихая карусель, 
обещавшая серьезные неприятности. «Ак Барс» держал-
ся. Иногда держался на тоненького — как в том эпизо-
де, когда Прохор Полтапов, самый заводной и безбашен-
ный игрок в нынешнем армейском составе, выкрал себе 
шайбу и, сместившись в центр, запустил ее в ворота, не 
оставив вратарю Тимуру Билялову никаких надежд выру-
чить своих. Вместо Билялова «Ак Барс» выручила стойка. 

Любой, кто смотрел этот матч, должен был думать, что 
все идет к тому, что ЦСКА счет сравняет. После перерыва 
он не то что сохранил плотность давления — он добавил. 
Несколько минут во втором периоде шайба находилась 
на пятачке «Ак Барса» или возле него едва ли не чаще, 
чем на всех остальных участках площадки вместе взя-
тых. А если она пятачок и покидала, то в основном ради 

того, чтобы достаться дежурившему на синей линии ар-
мейскому защитнику, например, Никите Нестерову. Эти 
минуты были настоящим гимном терпению «Ак Барса», 
его вышколенности, его умению, даже попав под такой 
чудовищный по весу пресс, не сломаться.

Несломавшиеся гости дотерпели до срыва Владисла-
ва Каменева, удаленного за толчок Ильи Сафонова клюш-
кой. Большинство «Ак Барса» уже истекало, когда Вадим 
Шипачев получил шайбу сбоку от ворот. В этом финале 
главный центрфорвард «Ак Барса» много пахал, делал 
классные передачи партнерам, но не забивал еще ни разу. 
А его голы команде были жутко нужны. В этом большинст-
ве он забил. Адам Рейдеборн вроде бы успел переместить-
ся в угол, вроде бы успел положить щиток, но какая-то ми-
кроскопическая по размеру щелочка между голкипером 
и штангой все же сохранилась, и шайба, отправленная 
в нее Шипачевым, нехотя просочилась в сетку.

И «Ак Барс», который, вместо того чтобы съежиться 
под армейским напором, увеличил отрыв, опять занялся 
привычным делом, сосредоточившись на обороне. А Ти-
мур Билялов сорвал очередные поздравления от парт-
неров, справившись с убойным, с трех метров, броском 
Даррена Дитца, перед ним финтом уложившего на лед 
Артема Лукоянова.

В заключительном периоде не менялось ничего. 
ЦСКА наседал, «Ак Барс» отбивался. А то, как он отбивал-
ся, заставляло вспоминать о великом боксере Мохамме-
де Али, его легендарном трюке — прижиматься к кана-
там, как бы подставляя себя под обстрел, но все время 
или уходить от ударов с помощью все тех же канатов, 
или по крайней мере смягчать их, выматывая против-
ника, выводя его из себя. Прижатый к невидимым кана-
там «Ак Барс» чувствовал себя вполне комфортно, в том 
числе в те две минуты, когда играл в численном мень-
шинстве за выброс шайбы за пределы площадки. Наобо-
рот, это казанцы создали, убедительно разрушая созида-
тельные потуги армейской пятерки, шикарный момент, 
когда вывели Дмитрия Воронкова один на один.

В концовке ЦСКА, разумеется, отправил Адама Рейде-
борна на скамейку ради шестого полевого игрока. И, раз-
умеется, этот ход нисколько «Ак Барс» не смутил. Третий 
гол Никита Дыняк забил в пустые ворота.

Так что у этого финала будет идеальная концовка — 
в виде седьмого матча, который состоится в субботу в Ка-
зани. Именно в семиматчевом противостоянии — с маг-
нитогорским «Металлургом» — ЦСКА год назад взял 
свой предыдущий Кубок Гагарина. Правда, это он тогда 
смог добраться до решающей встречи, уступая в серии 
со считающимся на таком уровне практически безна-
дежным счетом — 1:3. В финале 2023 года вдохновляю-
щее на невероятные подвиги восхождение из ямы со-
вершил «Ак Барс».

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Ак Барс» вернул финал Казани
Решающая серия play-off завершится седьмым матчем

Главной сенсацией Mutua Mad-
rid Open, турнира Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) кате-
гории 1000 с призовым фондом 
€7,7 млн, пока является высту-
пление 15-летней россиянки 
Мирры Андреевой, занимающей 
в мировой классификации 194-е 
место. Получив wild card в основ-
ную сетку, она сначала одержала 
победу над финалисткой US Open 
2021 года канадкой Лейлой Фер-
нандес, а затем, также в двух пар-
тиях, обыграла 14-ю ракетку мира 
бразильянку Беатрис Аддад Майю 
и, таким образом, вышла в 1/16 
финала престижного состязания.

разу после окончания фе-
номенальной встречи второго кру-
га мадридского «мастерса», прохо-
дившей на седьмом корте стадиона 
La Caja Magica, не верящая своему 
счастью 15-летняя Мирра Андрее-
ва несколько минут занималась со-
вершенно новым для себя делом — 
раздавала автографы. Но если так 
пойдет дальше, то это занятие скоро 
станет для нее такой же привычной 
частью жизни, как и участие в столь 
престижных состязаниях.

Соперницей юной россиян-
ки в 1/32 финала была 14-я ракет-
ка мира бразильянка Беатрис Аддад 
Майя. Эта 26-летняя теннисистка до-
билась серьезного прогресса в прош-
лом году, выиграв два травяных 
титула WTA, и, даже не являясь спе-
циалистом грунтового покрытия, 
считалась в данном случае явным 
фаворитом. Первый сет получился 
совершенно непредсказуемым. Иг-
рая в разнообразный и не по годам 
агрессивный теннис, Андреева усту-
пала — 3:5, но смогла довести дело до 
тай-брейка, по ходу которого проиг-
рывала — 3:6, а затем чудесным обра-
зом взяла пять очков подряд, оставив 
партию за собой. Во втором сете было 
много борьбы и затяжных розыгры-
шей, но самые важные из них сно-
ва остались за россиянкой, которая 
в ключевые моменты проявила не-
свойственную для столь юного воз-
раста выдержку, сумев сделать два 
брейка — в первом и последнем гей-
мах. В итоге — 7:6 (8:6), 6:3 за 2 часа 11 
минут. Таким образом, за двое суток 
до своего 16-летия Андреева стала 
всего седьмой теннисисткой, сумев-
шей в XXI веке в столь юном возрасте 
одолеть соперницу из первой двад-

цатки. В предыдущий раз то же самое 
сделала американка Коко Гауфф, обы-
гравшая на Australian Open 2020 года 
знаменитую японку Наоми Осаку.

Вообще фамилия новоиспечен-
ной героини Mutua Madrid Open 
на слуху уже не первый сезон. Дело 
в том, что у Мирры Андреевой есть 
старшая сестра Эрика, которая в 2021 
году дошла до финала юниорского 
Roland Garros. Обе девушки родились 
в Красноярске, затем небезуспешно 
пробовали тренироваться в несколь-
ких российских теннисных центрах, 
а сейчас базируются во французском 
Канне. 18-летняя Эрика в настоящий 
момент стоит в рейтинге WTA на 
114-м месте, хотя в последние неде-
ли Мирра привлекает к себе больше 
внимания. В январе она сыграла в фи-
нале юниорского Открытого чемпи-
оната Австралии, где в упорнейшей 
борьбе уступила еще одной росси-
янке Алине Корнеевой, а в апреле 
в Швейцарии на грунте в блестящем 
стиле выиграла один за другим два 
профессиональных турнира с призо-
выми фондами по €60 тыс., пробив-
шись в число 200 лучших в мире.

Для столь молодой теннисистки 
это отличный результат, и неудиви-
тельно, что владеющая правами на 
проведение мадридского состязания 
менеджментская компания IMG, ко-
торая работает с сестрами Андреевы-
ми, в качестве поощрения выдели-
ла Мирре wild card в основную сетку. 
Аналогичным образом, кстати, в ок-

тябре прошлого года она попала на 
турнир категории 250, проводив-
шийся в тунисском городе Мона-
стире, где в первом круге уступила 
Анастасии Потаповой. Но теперь все 
складывается гораздо удачнее. Снача-
ла Андреева-младшая победила 49-ю 
ракетку мира канадку Лейлу Фернан-
дес — финалистку US Open 2021 года 
и четвертьфиналистку прошлогодне-
го Roland Garros, лишь однажды от-
дав гейм на своей подаче, а теперь 
справилась с Аддад Майей. 

Следующей соперницей Мирры 
Андреевой, чья беспроигрышная 
серия состоит уже из 15 матчей, бу-
дет 19-я ракетка мира полька Магда 
Линетт. Но вне зависимости от того, 
чем завершится встреча с полуфина-
листкой Australian Open этого года, 
россиянка уже обратила на себя вни-
мание всего теннисного мира и под-
нялась в рейтинге в число 170 луч-
ших. Среди теннисисток, которым 
еще не исполнилось 18 лет, выше 
нее сейчас находятся только две чеш-
ки — сестры Фругвиртовы: 17-лет-
няя Линда (53-я в мире) и 16-летняя 
Бренда (135-я). К этому можно доба-
вить, что Коко Гауфф, нынешняя 4-я 
ракетка мира, в 15 лет стояла в рей-
тинге WTA на 67-м месте. Что каса-
ется звездных россиянок, «выстре-
ливавших» очень рано, то Мария 
Шарапова и Анна Курникова в 16 лет 
входили в топ-40 мирового рейтин-
га, а Динара Сафина — в топ-70.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Русская мадридская аномалия
15-летняя россиянка Мирра Андреева  
произвела фурор на турнире WTA категории 1000

У матча за титул чемпиона мира 
по шахматам, проходящего 
в Астане, точно будет драматич-
ный финал. Перед последней 
классической партией счет в нем 
остался равным 6,5:6,5: в пред-
последней, 13-й, игравший бе-
лыми российский гроссмейс-
тер Ян Непомнящий и китаец Дин 
Лижэнь разошлись миром. В за-
ключительном раунде противо-
стояния белый цвет будет уже 
у оппонента Непомнящего.

  13-м раунде своего матча Ян 
Непомнящий и Дин Лижэнь разыг-
рали Испанскую партию, самый по-
пулярный дебют астанинского про-
тивостояния. Он встретился в нем 
уже в пятый раз, причем во всех слу-
чаях белыми играл именно россий-
ский гроссмейстер. Он был уверен, 
что все равно творческую дискуссию 
в этом вроде бы вдоль и поперек из-
ученном, но все равно таящем в себе 
кучу секретов начале нужно продол-
жать. А может, потерпев накануне 
болезненное поражение и не желая 
усугублять положение в преддверии 
финиша, просто решил остановить 
выбор на чем-то, в чем точно хорош.

Эту партию те, кто уже привык 
к вихрям, постоянно возникавшим 
на доске в Астане, могли, конечно, 
посчитать довольно пресной. Но 
пресной она была только по меркам 
именно нынешнего специфическо-
го поединка. Вообще-то события 
в ней развивались довольно любо-
пытным образом.

Не то чтобы совсем осторожное, 
но размеренное течение дебюта на-
мекало на то, что Ян Непомнящий 
выйдет из него с перевесом, неболь-
шим, но достаточным для того, что-
бы попробовать поддавить сопер-
ника. Только вот своим 18-м ходом 
атакованную пешку на e4 россия-
нин защитил соседней, подвинув 
ее на f3, вместо того чтобы задейст-
вовать для данной операции нахо-
дящегося как раз под рукой ферзя. 
И это его решение выглядело ка-
ким-то неказистым: слишком роб-
ко, плюс ослаблено прикрытие ко-
роля. Рядышком с ним зияют дыры 
на черных полях, приглашающие 
Дин Лижэня попробовать их ис-
пользовать.

Китаец, впрочем, тоже вскоре чу-
точку сфальшивил, бросив одну из 
своих ладей с восьмой горизонтали 
на e5, в центр доски. Какой-то жут-
ко неуклюжий маневр, из которо-
го, правда, потом родилась оживив-
шая ситуацию жертва Дин Лижэнем 
качества. Он поменял эту свою, ви-
димо, все-таки слегка заблудившую-
ся ладью на слона, пасшегося на e4. 
И надо сказать, ход никаких особых 
эмоций у комментаторов матча не 
вызвал: в данном случае выгода для 
черных была очевидна.

В окончании после уничтожения 
ферзей за это пожертвованное ка-
чество они получили пешку плюс 
обладание, в отличие от противни-
ка, двумя слонами — фигурами на 
опустевшей доске более полезны-
ми, чем конь, поскольку стреляют 
дальше. А слоны Дин Лижэня, меж-
ду прочим, очень недвусмысленно 
смотрели в сторону резиденции бе-
лого короля. И это всегда неприятно 
для того, кому король подчи няется.

Ну и наконец, необходимо доба-
вить в картину хорошее взаимодей-
ствие всех фигур у китайца и проход-
ную пешку на вертикали e, которой до 
поля превращения осталось проско-
чить три клетки. Она не была именно 
смертельной грозой для Яна Непом-
нящего, но требовала к себе плотно-

го внимания: зазеваешься — и ниче-
го уже не исправить. Так что жертва, 
по сути, и жертвой-то не являлась.

При этом расклад все же оставал-
ся довольно острым. У Непомнящего 
в нем имелись некоторые шансы по-
бороться и за выигрыш, но для этого 
надо было немножко рисковать, ска-
жем, обрекая себя на обязательную 
охоту за той же проходной.

Все стало ясно, когда своим 36-м 
ходом россиянин переместил ла-
дью — с с2 на e2 — и позволил на-
пасть на нее черному коню. Ладья 
ушла из-под боя, конь вновь наки-
нулся на нее, тяжелая фигура скопи-
ровала маршрут, конь — тоже… По-
зицию улучшить не мог уже ни тот, 
ни другой шахматист, и партия за-
вершилась ничьей, на которую, судя 
по всему, на излете партии были со-
гласны оба.

Теперь Яна Непомнящего и Дин 
Лижэня ждет день отдыха и заклю-
чительная, 14-я, классическая пар-
тия матча в субботу, которая, если 
тоже вырулит к мирному договору, 
обеспечит матчу зубодробительный 
финал в виде тай-брейка в быстрые 
шахматы и, возможно, еще и в блиц. 
Белый цвет в этой партии будет у ки-
тайца, и он им в Астане одержал все 
три свои победы.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Гроссмейстеры  
сыграют по последней
К заключительной партии чемпионского матча  
Ян Непомнящий и Дин Лижэнь подошли на равных

Хоккеисты «Ак Барса» (в бело-зеленой форме) одолели ЦСКА в шестом матче финальной серии  
благодаря, прежде всего, блестящей игре в обороне

Выход в третий круг Mutua Madrid Open 15-летней россиянки 
Мирры Андреевой является пока главной сенсацией турнира

В случае ничьей в последней, 14-й, «классической» партии  
матча за звание чемпиона мира между Яном Непомнящим  
(слева) и Дином Лижэнем титул  будет разыгран на тай-брейке  
в быстрые шахматы  
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